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новости | Первое в России  
массовое обследование на гепатит C  
выявило 2,4% носителей вируса —5

новости | Федеральные расходы  
на региональные госпрограммы и ФЦП  
могут быть существенно урезаны —2

По прибытии 
сжечь
Санкционные продукты 
отберут и уничтожат

Минсельхоз не стал тянуть с по-
ручением президента Владими-
ра Путина разработать механизм 
уничтожения продуктов, постав-
ки которых запрещены в Россию 
в рамках продовольственного эм-
барго. Проект соответствующе-
го постановления правительства 
РФ уже разработан министерст-
вом. Инфраструктуры, способной 
утилизировать идущие в Россию 
объемы запрещенной продукции, 
пока нет, но чиновники рассчиты-
вают, что она и не потребуется. 
Само решение уничтожать продо-
вольствие отобьет желание зани-
маться его контрабандой.

Минсельхоз разработал и напра-
вил в правительство проект поста-
новления об уничтожении продук-
тов из санкционного списка, сооб-
щили вчера в министерстве. «До-
кумент предусматривает, как ути-
лизировать жиры, как утилизиро-
вать сыры, как утилизировать ово-
щи и фрукты»,— сказал первый за-
меститель главы Минсельхоза Евге-
ний Громыко (цитата ТАСС). Вместе 
с тем, уточнил господин Громыко, 
пока остается нерешенным вопрос 
о способе утилизации — в частно-
сти, мясных изделий. Уничтоже-
ние санкционных продуктов, по-
павших в Россию, будет в ведении 
Федеральной таможенной службы 
(ФТС), Россельхознадзора и Роспо-
требнадзора, пояснили в Минсель-
хозе. Связаться с господином Гро-
мыко 

”
Ъ“ вчера не удалось, пресс-

секретарь премьер-министра Дмит-
рия Медведева Наталья Тимакова 
не ответила на запрос.

Запрещенная к ввозу продукция 
будет подлежать незамедлительно-
му уничтожению после оформле-
ния протокола о факте изъятия, зая-
вил вчера заместитель руководителя 
Россельхознадзора Николай Власов.
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Этот год может оказаться худшим в исто-
рии «Газпрома». Первые официальные 
итоги полугодия показывают, что ком-
пания идет на новые антирекорды по до-
быче и экспорту газа на фоне падающих 
цен: теснимая независимыми произво-
дителями в России, она одновременно 
пожинает плоды политики ограничения 
экспорта в Европу. «Газпром» все еще 
рассчитывает на улучшения во втором 
полугодии. Но печальное состояние дел 
может иметь и плюсы для компании — 
правительство вряд ли решится допол-
нительно дестабилизировать ситуацию, 
поддержав радикальные предложения 
«Роснефти» по реформе газового рынка.

Правительство ожидает резкого спада до-
бычи и экспорта «Газпрома» по итогам 2015 
года, следует из мониторинга Минэкономи-
ки за первое полугодие. Поскольку с апреля 
данные по добыче монополии больше не пу-
бликуются отдельной строкой в сводке ЦДУ 
ТЭК, сведения министерства являются пер-
вой официальной информацией о динамике 
производства и экспорта газа за полгода, ис-
ходящей не от самой компании. Министерст-
во констатирует, что за шесть месяцев добыча 
по группе «Газпром» упала на 13,1%, до 209 мл-
рд кубометров, экспорт газа — на 12,9%, до 
88,5 млрд кубометров. При этом в данные по 
добыче включен не только сам «Газпром», но 
и «Газпром нефть», которая в прошлом году 
добыла 12,4 млрд кубометров газа.

Минэкономики прогнозирует, что в це-
лом по году добыча группы «Газпром» упадет 
на 7,2%, до 414 млрд кубометров, то есть моно-
полия установит новый антирекорд с момен-
та своего создания. Экспорт газа может упасть 
на 5,5%, до 164,6 млрд кубометров. При этом 
за январь—май средняя экспортная цена газа 
«Газпрома», по данным Минэкономики, соста-
вила $249,7 за тысячу кубометров, сократив-
шись по сравнению с аналогичным периодом 
2014 года на четверть. По данным немецкого 
экспортного агентства BAFA, в мае стоимость 
российского газа на границе с Германией со-
ставляла около $230 за тысячу кубометров — 
столько же газ стоил в период максимально 
низких цен в 2009 году. Таким образом, ны-
нешняя ситуация может оказаться для «Газ-
прома» более болезненной, чем в кризис 2009 
года, поскольку вместе с падением цен ком-
пания вынуждена сокращать и объем продаж.

На внутреннем рынке, который обеспе-
чивает «Газпрому» стабильные доходы за 

счет роста регулируемых тарифов, позиции 
монополии также слабеют. Потребление га-
за в России в первом полугодии сократилось 

незначительно — на 0,3%, до 240 млрд кубо-
метров, однако доля «Газпрома» снижается 
в пользу независимых производителей, пре-
жде всего «Роснефти», которые наращивают 
добычу. По оценке Минэкономики, по ито-
гам года доля «Газпрома» в добыче газа в Рос-
сии снизится до 66% по сравнению с 69,5% 
в прошлом году и 74,5% в 2012 году.

Ключевая проблема «Газпрома», добыч-
ные мощности которого составляют око-
ло 620 млрд кубометров в год, в том, что он 
не может продать дополнительный газ из-
за падения потребления на основных рын-
ках. В России компания не может конкури-
ровать по цене с независимыми производи-
телями, поскольку не имеет права продавать 
газ дешевле тарифа. На внешних рынках она 
сама создает себе проблемы. В прошлый ото-
пительный сезон «Газпром» ограничивал по-
ставку газа в Европу по своим экспортным 
контрактам, пытаясь бороться с реверсными 
перетоками газа на Украину. В итоге в первые 
два месяца 2015 года «Газпром» экспортиро-
вал значительно меньше газа, чем в предыду-
щие годы (см. график на стр. 10). Хотя в мар-
те компания прекратила практику ограниче-
ний, она до сих пор не может компенсиро-
вать снижение экспорта в январе-феврале.

Кроме того, на показатели негативно вли-
яет ситуация на Украине — в том числе из-
за статистического эффекта высокой базы. 
Страна резко сократила импорт российско-
го газа, причем в прошлом году 96% от об-
щего объема годовых поставок 14,5 млрд ку-
бометров пришлось именно на первое по-
лугодие. В этом году за шесть месяцев «Газ-
пром» поставил «Нафтогазу Украины» толь-
ко 3,7 млрд кубометров, сейчас поставки во-
обще остановлены. Россия ожидает их воз-
обновления осенью, но украинские власти 
намерены закупить у «Газпрома» в 2015 го-
ду в целом не более 6–7 млрд кубометров. 
В 2013 году поставки монополии на Украину 
составляли 25,8 млрд кубометров, в 2012 го-
ду — 32,9 млрд кубометров.

Главные надежды «Газпрома» в нынеш-
ней ситуации связаны с европейским рын-
ком. Во-первых, по данным Евростата, в пер-
вом квартале потребление газа в ЕС, непре-
рывно сокращавшееся до этого семь кварта-
лов подряд, выросло на 12% в годовом выра-
жении (в основном за счет низкой базы пер-
вого квартала 2014 года).
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Отступление на сбытовой почве
«Газпром» готовится к новым антирекордам

«Газпром» оказался беззащитен  
перед падением спроса  
на ключевых рынках   ФОТО СЕРГЕЯ МИХЕЕВА

Как стало известно ”Ъ“, вслед за парла-
ментариями из Франции решение по-
сетить Крым приняли итальянские де-
путаты. Об этом рассказал ”Ъ“ один из 
инициаторов поездки, депутат от дви-
жения «Пять звезд» Манлио ди Стефано. 
Впрочем, если в случае с французской 
делегацией речь шла о  представителях 
одной из ведущих политических сил 
страны, партии «Республиканцы» экс-
президента Франции Никола Саркози, 
то в итальянскую группу пока вошли де-
путаты от популистского движения, вы-
ступающего с антиеэсовских и антиа-
мериканских позиций. Также ”Ъ“ стало 
известно о еще двух возможных поезд-
ках в Крым европейских парламентских 
делегаций.

«Мы приняли решение приехать в Крым 
и Москву в составе делегации от итальянско-
го движения 

”
Пять звезд“,— сообщил вчера 

”
Ъ“ Манлио ди Стефано, член комитета Па-

латы депутатов Италии по иностранным де-
лам.— На днях я свяжусь с представителями 
посольства России в Риме, чтобы приступить 
к организации визита». По словам господи-
на ди Стефано, поездка намечается на нача-
ло октября. Группу парламентариев партии 
«Пять звезд», численность которой должна со-
ставить от восьми до десяти человек, возгла-
вит Алессандро ди Баттиста, еще один член 
парламентского комитета по иностранным 
делам. До прошлой недели он также занимал 
пост вице-председателя Палаты депутатов.
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Итальянские депутаты 
высадятся в Крыму  
вслед за французами
„Ъ“ стало известно о подготовке визитов  
еще нескольких парламентских делегаций

После заключения сделки по иранской 
ядерной программе процесс сближения 
Тегерана с Западом набирает обороты. 
Вчера иранскую столицу посетила вер-
ховный представитель ЕС по иностран-
ным делам Федерика Могерини, а се-
годня в Тегеран прибудет глава МИД 
Франции Лоран Фабиус. Интенсивность 
контактов ведущих политиков стран ЕС 
с руководством Исламской Республи-
ки не только открывает зеленую улицу на 
иранском рынке европейскому бизнесу, 
но и ведет к переосмыслению на Западе 
роли Ирана в мировой политике. В этой 
ситуации Россия оказывается в новой 
роли догоняющей стороны. И шансы по-
теснить конкурентов невелики: по дан-
ным ”Ъ“, многомиллиардная прошло-
годняя сделка «нефть в обмен на товары» 
между Москвой и Тегераном оказалась 
под угрозой срыва, поскольку ни одной 
поставки иранской нефти в Россию так 
и не произошло. 

Россию набирающий обороты процесс 
сближения Тегерана с Западом ставит в не-
простое положение. Имевшая особые отноше-
ния с Тегераном в эпоху иранского ядерного 
кризиса, в новых условиях Москва оказывает-
ся в неожиданной для себя роли догоняющей 
стороны, которая усугубляется возникшими 
проблемами в двустороннем сотрудничестве.

 Напомним, прошлой осенью Россия 
и Иран подписали меморандум о взаимопони-
мании, согласовав комплекс совместных биз-
нес-проектов на сумму $70 млрд. Сделку про-
звали «нефть в обмен на товары»: Иран должен 
был поставлять России нефть (для реэкспор-
та в третьи страны), а на вырученные средства 
приобретать российскую продукцию (вагоны, 
гражданские самолеты, строительную и сель-
хозтехнику, оборудование, зерно) и оплачи-
вать услуги (электрификацию железных дорог, 
строительство ТЭС). Однако, как стало извест-
но 

”
Ъ“, сделка оказалась под угрозой срыва.
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В погоне за Ираном
После 25-летнего противостояния Запад  
спешит реабилитировать Тегеран

новости | «Единая Россия» и ОНФ не пойдут  
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Экономические потрясения не 
смогли вывести из строя феде-
ральную контрактную систему. 
По данным мониторинга Минэко-
номики, результатом шока для си-
стемы госзакупок во втором квар-
тале 2015 года стало увеличение 
на четверть числа торгов с одним 
заказчиком, а также умеренный 
прирост суммы расторгнутых кон-
трактов — на треть за первое полу-
годие, или на 130 млрд руб.

Контрактная система оказалась 
устойчивой к экономическому кри-
зису и внешним шокам — такой вы-
вод можно сделать из материалов 
мониторинга Минэкономики за вто-
рой квартал этого года (есть в распо-
ряжении 

”
Ъ“). Среди факторов, боль-

ше всего повлиявших на функцио-
нирование контрактной системы в 
отчетное полугодие, ведомство на-
зывает ослабление курса рубля, а 
также сокращение как предложений 
поставщиков, так и бюджетных ли-
митов у заказчиков. Объем закупок 
за первое полугодие превысил уро-
вень аналогичного периода прош-
лого года почти на 1 трлн руб., всего 
же госзаказчики заключили 1,5 млн 
контрактов на общую сумму более 
2,2 трлн руб.

Прирост числа расторгнутых кон-
трактов Минэкономики все же за-
фиксировало. В первом полугодии 
2014 года общая сумма по ним со-
ставляла 397 млрд руб. (167 тыс. кон-
трактов), в первом полугодии 2015 
года — 524 млрд руб. (234 тыс. кон-
трактов): при двукратной девальва-
ции такие масштабы расторжения 
очень умеренны.

«Мы попытались видоизменить 
наш мониторинг и отдельно нача-

ли рассматривать поведение участ-
ников рынка, насколько устойчива 
сама система как механизм»,— за-
явил 

”
Ъ“ замминистра экономики 

Евгений Елин. По его словам, в це-
лом госзаказчики продолжили ра-
ботать примерно в тех же масшта-
бах — общий объем контрактов вы-
рос, скорее, на уровень инфляции. 
«Заказчики вполне ожидаемо на-
чали сокращать сроки контрактов, 
чтобы снизить их стоимость, а по-
ставщики в условиях девальвации 
рубля оказались перед выбором — 
выполнять ставшие невыгодными 
контракты или разрывать. Они так-
же ожидаемо выбрали второе»,— 
отметил он. В перспективе, по сло-
вам господина Елина, ведомству не-
обходимо также рассматривать по-
следствия таких расторжений — 
как в таком случае работает меха-
низм компенсации через банков-
ские гарантии. «Отдельно необходи-
мо проконтролировать систему вы-
дачи банковских гарантий. Напри-
мер, мы обнаружили, что лидером 
по числу выданных гарантий стал 
никому не известный владикавказ-
ский 2K-банк, по объему средств он 
также оказался на третьем месте»,— 
добавил он.

Средняя цена контракта умень-
шилась — если в первом полуго-
дии 2014 года цена одной закупки 
составляла 1,8 млн руб., то по дан-
ным за 2015 год она сократилась до 
1,3 млн руб. Впрочем, как отмечают 
авторы доклада, на цифры в том чи-
сле повлияли вступление в силу но-
вых правил закупок и уменьшение 
срока действия контрактов в 2015 
году: вместо годовых контрактов за-
казчики перешли к нескольким по-

следовательным контрактам мень-
шего срока.

Наиболее востребованным спо-
собом закупки стали аукцион в элек-
тронной форме (788 процедур на 
сумму более 1,5 трлн руб.) и закупка 
у единственного поставщика (484 
процедуры на сумму около 657,3 мл-
рд руб.). Доля закупок без конкурен-
ции существенно выросла (на 41%, 
или на 265,7 млрд руб.) в том числе 
и из-за увеличения количества несо-
стоявшихся процедур (по результа-
там которых контракт заключается 
с единственным подавшим заявку 
участником). Это, по мнению ведом-
ства, свидетельствует о снижении 
деловой активности участников за-
купок, вызванной экономической 
нестабильностью. Наибольшие зна-
чения «индекса одной заявки» ве-
домство зафиксировало в марте—
апреле 2015 года (22%, 25% по срав-
нению с мартом—апрелем 2014 го-
да). Тем не менее прирост суммар-
ной экономии, по мнению ведомст-
ва, за рассматриваемый период со-
ставил более 144 млрд руб. По срав-
нению с аналогичным периодом 
прошлого года она возросла на 22% 
( в 2014 году — 118 млрд руб.).

Положительные тенденции, по 
мнению ведомства, также можно от-
метить в сфере доступа к госзакуп-
кам субъектов малого предприни-
мательства (СМП) и социально ори-
ентированных некоммерческих ор-
ганизаций (СОНКО): по состоянию 
на 30 июня 2015 года у СМП и СОН-
КО было размещено 376 766 извеще-
ний на сумму около 266,8 млрд руб. 
Это на 40% и 61% соответственно пре-
вышает показатели 2014 года.

Анастасия Мануйлова

Сделок с властью  
рубль не обесценил
Система госзакупок прошла испытание девальвацией  
и спадом предложения

Управление делами президен-
та объявило победителей кон-
курса на выполнение семи на-
учных разработок стоимостью 
 около 14 млн руб. по заказу ад-
министрации президента (АП) 
и Совета безопасности (СБ) 
РФ. Все выбранные кремлев-
ской администрацией подряд-
чики являются федеральными 
образовательными и научными 
учреждениями. Абсолютным 
победителем этого пула стал 
Московский государствен-
ный юридический универси-
тет (МГЮА), выигравший право 
на разработки в сфере нацио-
нальной безопасности и крым-
скотатарской проблемы.

Список победителей первого пу-
ла исследований по актуальной для 
Кремля тематике, которые заказали 
подразделения АП, включая аппа-
рат СБ, опубликован на сайте госза-
купок. Конкурс состоялся по семи из 
восьми лотов: изучать состояние за-
рубежной черкесской (адыгской) ди-
аспоры никто не вызвался. Все раз-
работки должны быть сданы АП в 
конце года, их общая стоимость — 
13,82 млн руб. Судя по параметрам 
представленных заявок, снижение 
стартовой цены в большинстве слу-
чаев значения не имело. Единствен-
ным участником, чьи заявки бы-
ли отклонены из-за несоответствия 
требованиям конкурсной докумен-
тации, оказался СПбГУ, который де-
шевле всех оценил свои услуги.

Абсолютным победителем стала 
МГЮА, выигравшая два лота. Актуа-
лизировать по заказу СБ стратегии 
«в сфере защиты национальных ин-
тересов России с учетом новых вы-
зовов и угроз безопасности» МГЮА 
поручено за 3,6 млн руб. Победитель 
продолжит исследования, уже вы-
полненные в 2013 и 2014 годах по 
аналогичным контрактам, с учетом 
событий в Крыму, на Украине, уси-
ления присутствия НАТО в сосед-

них странах, санкций, цен на нефть 
и т. д. В заявке вуза отмечается «невы-
сокое качество подготовки важней-
ших управленческих решений» как 
в социально-экономической сфере, 
так и в сфере безопасности. Органы 
власти, по мнению ученых, «не обес-
печивают нейтрализацию стратеги-
ческих рисков» в условиях «жестко-
го давления на нашу страну». Выиг-
рала МГЮА и конкурс на разработ-
ку темы «Крымскотатарская пробле-
ма на современном этапе», заказан-
ную полпредом президента в Крыму 
Олегом Белавенцевым. «Крымские 
татары самоидентифицируют себя 
как единый народ с цельной куль-
турой и развитым этническим само-
сознанием», что «нуждается в более 
полном изучении и уточнении», го-
ворится в заявке МГЮА. Например, 
происхождение крымских татар от 
древнейших обитателей полуостро-
ва «не вполне соответствует истори-
ческой действительности», считает 
победитель.

МГИМО поможет за 820 тыс. руб. 
президенту, МИДу, Минобороны и 
ФСБ в противодействии «политиче-
скому, экономическому, юридиче-
скому шантажу», «организованным 
провокациям в рамках ВТО», а так-
же «юридически безосновательно-
му и искусственному разжиганию 
судебных споров в международ-
ных судах и арбитражах». В заявке 
вуза, выигравшего право разрабо-
тать рекомендации на основе «тен-
денций международной практики 
урегулирования кризисных ситуа-
ций в сфере безопасности», подчер-
кивается «усиление фактора «пере-
крашивания» спорных внешнеэко-
номических и частноправовых во-
просов в политические конфлик-
ты». Менее жесткий сценарий внеш-
ней политики содержала проиграв-
шая заявка Уральского юруниверси-
тета. В ней предлагалось сохранить 
«безусловное отстаивание Россией 
приоритета международного пра-

ва» и «непререкаемый авторитет» 
ч. 4. ст. 15 Конституции об этом при-
оритете (ограничить применение 
которого разрешил в исключитель-
ных случаях Конституционный суд), 
избегая при этом «злоупотреблений 
со стороны геополитических конку-
рентов» и «слепого следования не-
правосудным международно-право-
вым решениям».

Исследования в сфере инфор-
мационной безопасности продол-
жит МГУ, выполнявший эту работу в 
2012–2014 годах на безальтернатив-
ной основе. Несмотря на то что МГУ 
предложил максимально возмож-
ную высокую цену (4,3 млн руб.), его 
победа в конкурсе на модели «квали-
фикации враждебного использова-
ния информационно-коммуникаци-
онных технологий» и «мониторинга 
угроз» в этой сфере была предреше-
на. Согласно проигравшей заявке 
МГИМО, в 2014 году ФСБ пресекла 
74 млн кибератак на официальные 
сайты российских структур и госо-
рганов, в РФ, по данным МВД, было 
зарегистрировано 11 тыс. киберпре-
ступлений, объем рынка киберпре-
ступности оценивался в $2,5 млрд.

Заказ управления АП по межреги-
ональным культурным связям с за-
рубежными странами на стратегию 
развития и расширения Евразийско-
го экономического союза выиграла 
за 420 тыс. руб. РАНХиГС. Лот по со-
провождению сайта президентского 
Совета по науке и образованию, как 
и в 2014 году, выиграл Институт про-
блем развития науки РАН (1,7 млн 
руб.). Право развивать интернет-пор-
тал «Президент России — молодым 
ученым и специалистам» получил 
Университет гуманитарных наук. 
В 2014 году этот лот выиграла НКО 
«Молодежные научно-образователь-
ные инициативы». В этом году ни од-
на НКО подряд на научные разработ-
ки АП пока не получила.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Администрация президента  
получит разработки  
по острым вопросам
НКО оставили без госзаказа

Белый дом продолжает трудить-
ся над оптимизацией готовяще-
гося проекта федерального бюд-
жета на 2016–2018 годы — вчера 
на совещании у Дмитрия Медве-
дева были рассмотрены пред-
полагаемые траты казны на под-
держку регионов. Как следует 
из имеющихся у ”Ъ“ материалов 
к заседанию, по госпрограммам 
развития Калининградской обла-
сти, Дальнего Востока и Север-
ного Кавказа Минфин уже довел 
до получателей предельные объ-
емы финансирования, на 6–17% 
меньшие, чем это предусмотре-
но и рекомендовано соответству-
ющей межведомственной комис-
сией. Избежать сокращения пока 
удалось ФЦП «Крым» — ее финан-
сирование на 2016 год даже не-
сколько увеличено.

«В нынешней ситуации возмож-
ности бюджета, мягко говоря, небез-
граничны, поэтому корректировки 
должны быть весьма аккуратны-
ми»,— отметил вчера премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев, откры-
вая совещание по расходам на раз-
витие регионов, ЖКХ и жилищное 
строительство.

В соответствии с бюджетным гра-
фиком Минфин уже довел до про-
фильных ведомств предельные ли-
миты финансирования на трехлет-
ку. Напомним, при верстке бюдже-
та Минфин предлагает десятипро-
центное уменьшение всех расходов 
(исключая оборонные и социаль-

ные). Эту же логику ведомство наме-
рено применить и к госпрограммам. 
Как следует из материалов Минфина 
к совещанию (есть у 

”
Ъ“), ведомство 

настроено сократить расходы ми-
нимум на три территориальные го-
спрограммы. Ранее поддержанный 
межведомственной комиссией объ-
ем расходов 2016 года госпрограм-
мы развития Калининградской об-
ласти — 6,34 млрд руб. Доведенный 
Минфином предельный объем фи-
нансирования — 5,42 млрд руб. Со-
кращение, таким образом, составля-
ет порядка 17%. Госпрограмму разви-
тия Северного Кавказа до 2025 года 
ведомство Антона Силуанова тоже 
пока не готово финансировать в пол-
ном объеме: при ранее заложенных 
15,18 млрд руб. Минфин планиру-
ет выделить 13,35 млрд руб. (минус 
15%). Оптимизация предусмотрена и 
для госпрограммы развития Дальне-
го Востока: из 61,91 млрд руб. на сле-
дующий год Минфин довел лимиты 
на 58,55 млрд руб. (на 6% меньше).

По Федеральной целевой програм-
ме развития Крыма до 2020 года пре-
дельные объемы от Минфина, наобо-
рот, превышают запланированные. 
В следующем году расходы на ее ре-
ализацию увеличатся с 132,36 млрд 
руб. до 133,64 млрд руб. Сокращение 
финансирования ожидается лишь в 
2017 году — вместо 137,25 млрд руб. 
министерство готово предоставить 
128,05 млрд руб. Потребность в до-
полнительных средствах для крым-
ской программы объясняется, в част-

ности, финансированием строитель-
ства моста через Керченский пролив.

Ведомства с таким сокращением 
не согласны: Минэкономики наста-
ивает на том, что урезание калинин-
градской программы отразится на ка-
честве подготовки к чемпионату ми-
ра по футболу в 2018 году. Минвосто-
кразвития говорит, что при сокраще-
нии дальневосточной программы бу-
дет невозможно выполнить указ пре-
зидента об увеличении финансиро-
вания строительства объектов энер-
гетической инфраструктуры и мор-
ских портов, Минкавказ предупре-
ждает, что экономия на его профиль-
ной программе приведет к сокраще-
нию строительства школ и больниц.

В целом по регионам, отметил 
вчера премьер, «ситуация непро-
стая», однако «есть возможность для 
положительных изменений». В пра-
вительстве даже надеются на увели-
чение количества регионов-доно-
ров. В 2014 году (без учета Крыма и 
Севастополя) в РФ было 72 дотаци-
онных региона, а 11 субъектов были 
«донорами» (в частности, Москва, Та-
тарстан, ХМАО). В этом году планиру-
ется выделять дотации 71 региону из 
85, а «донорами» станут уже 14 субъ-
ектов. В 2017 году ожидается, что пе-
рестает быть дотационным еще один 
неназванный регион. По данным 
Минфина, общий объем дотаций из 
федерального бюджета в региональ-
ные в 2015 году составляет 596,1 мл-
рд руб., в 2016-м — 594,7 млрд руб.

Евгения Крючкова

Регионы профинансируют с дисконтом
Минфин намерен сэкономить на госпрограммах

В июле состояние российской 
промышленности заметно не из-
менилось, что может свидетель-
ствовать о продолжении вялоте-
кущего «кризиса образца 2015 
года», предполагают текущие 
конъюнктурные исследования 
Росстата, ИЭП имени Егора Гай-
дара и Высшей школы экономи-
ки. Прогнозы спроса и выпуска 
ушли в минус, число увольнений 
и отпускные цены в июле 2015 го-
да, по этим оценкам, выросли, 
при этом более двух третей руко-
водителей довольны финансово-
экономическим положением сво-
их компаний. Такая стабильность 
экономистов настораживает: за-
тяжной стагнации, начавшейся с 
2013 года, они бы предпочли ре-
цессию — выход из нее экономи-
ки более очевиден.

Серию опубликованных накану-
не конъюнктурных исследований 
промышленности Росстата и Центр 
конъюнктурных исследований НИУ 
ВШЭ дополнила вчерашняя публи-
кация бюллетеня опросов ИЭП име-
ни Егора Гайдара. Исследователи 
сходятся во мнении: по сравнению 
с июнем уровень промышленного 
оптимизма не изменился. Фактиче-
ски опросы компаний свидетельст-
вуют о том, что компании «втягива-
ются в болото вялотекущего кризи-
са образца 2015 года», считают в ИЭП 
(см. график). К схожему выводу при-
ходят и в ВШЭ, проанализировав ис-
ходные данные опросов, на которых 
основано исследование деловой ак-
тивности Росстата (3,5 тыс. крупных 
и средних предприятий).

На фоне того как компании устой-
чиво переоценивают объем фактиче-
ского спроса (в июле был зафиксиро-
ван его локальный всплеск и ухудше-
ние выпуска), его фактическая дина-
мика не похожа на кризисную: фрон-
тального спада 2008 года не обнару-
живается. Июль отмечен заметным 
ростом отпускных цен компаний 
и интенсивности увольнений. При 
этом инвестиционные планы ста-
билизировались второй месяц в глу-
бокой отрицательной зоне, хотя ин-
декс предпринимательской уверен-
ности Росстата с учетом сезонности и 
в добыче, и в обработке продолжил 
ухудшаться, как и в предыдущие два 
с половиной года. «Анализ инвести-
ционных планов мая-июля по фор-
мам собственности продемонстри-
ровал лучший результат в госсекторе 
промышленности, но и он оказался 

равным нулю: доля сообщений о ро-
сте инвестиций полностью уравно-
вешивалась долей сообщений о сни-
жении вложений в собственное про-
изводство», — отмечают в ИЭП.

Согласно ВШЭ, как и в июле 2014 
года, 72% руководителей компаний 
довольны текущим финансово-эко-
номическим положением своих 
предприятий. «По данному распре-
делению ответов нельзя сказать, что 
промышленность находится в состо-
янии рецессии»,— отмечают анали-
тики и заключают, что компании 
привыкли работать в стагнационно-
рецессионном режиме, который со-
провождает отрасль с середины 2013 
года, что не стимулирует менедже-
ров к интенсификации производ-
ства. Это наблюдение подтвержда-
ет и текущий уровень запасов ком-
паний, который после резкого па-
дения в последнем квартале 2014 го-
да и первом квартале 2015 года (оно 
отвечает за 2,8 процентного пункта 
падения ВВП в первом квартале; см. 

”
Ъ“ от 27 июля). Нормальным его на-

зывают 78% респондентов Росстата и 
75% респондентов ИЭП. «При выхо-
де из текущего кризиса отрасль не 
получит того эффекта, который был 
при выходе из предыдущего. Тогда 
на складах скопилось большее коли-
чество запасов готовой продукции, 
что позволило промышленности до-
статочно быстро увеличить объемы 
реализации при восстановлении ин-
вестиционного и потребительского 
спроса»,— считают в ВШЭ.

Вместе с этим в ИЭП отмечают, 
что средняя минимальная ставка 
кредитов, предлагаемых банками 
промышленности, в июле снизи-
лась лишь на 0,3 процентного пун-
кта, чего компании просто не почув-
ствовали. С начала мая рубль ослаб 
на 25%, а годовые темпы инфляции в 
июле приблизятся к 16%, 31 июля ЦБ 
может и вовсе воздержаться от сни-
жения ключевой ставки, считают в 
Barclays Research. Помощь промыш-
ленности должна прийти не в виде 
снижения ставки, а в виде подеше-
вевшего рубля. Но в такой ситуации 
ставка Минэкономики (см. 

”
Ъ“ от 28 

июля) на быстрый рост потребления 
и ВВП не сработает.

Алексей Шаповалов

Привал на обочине
Июльские опросы показывают, что компании стагнацией довольны
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По словам собеседников 

”
Ъ“ в итальянской делегации, 

посетить Москву и Крым им 
предложил зампред комите-
та по международным делам 
Совета федерации РФ Андрей 
Климов. Делегация намере-
на въехать в Крым через РФ, 
цель ее поездки — «из пер-
вых рук узнать о том, как жи-
вут люди в Крыму после рефе-
рендума марта 2014 года».

 «Мы совсем не в мейнстри-
ме итальянской политики,— 
заявил в беседе с 

”
Ъ“ источ-

ник в итальянском парламен-
те. Большинство в парламен-
те Италии, конечно, считает, 
что присоединение Крыма к 
России было незаконным, так 
что мы в явном меньшинст-
ве». При этом, по его словам, 
депутаты осознают, что в даль-
нейшем им может быть отка-
зано во въезде на Украину, по-
этому подумывают о том, что-
бы попробовать согласовать 
свою поездку не только с Мо-
сквой, но и с Киевом.

О готовности присоеди-
ниться к парламентской по-
ездке в Крым 

”
Ъ“ заявил и 

Серджо Дивина, сенатор от 
итальянской партии «Лига 
Севера». Ранее о том, что ви-
зит итальянских депутатов 
в Крым «в рамках двусторон-
них парламентских контак-
тов» может состояться в сен-
тябре, 

”
Ъ“ рассказал источ-

ник в аппарате Госдумы РФ.
Напомним, на прошлой 

неделе Крым посетила груп-
па французских политиков 
во главе с депутатом Наци-
онального собрания Тьер-
ри Мариани. В состав деле-
гации вошли десять парла-
ментариев, в том числе ви-

це-председатель комиссии 
по иностранным делам Сена-
та Ив Поццо ди Борго. Восемь 
участников делегации были 
депутатами от одной из веду-
щих политических сил стра-

ны — партии «Республикан-
цы» экс-президента Никола 
Саркози (бывший «Союз за 
народное движение»).

Что касается готовящейся 
поездки итальянских депута-
тов, пока 

”
Ъ“ известно толь-

ко о возможных членах де-
легации от движения «Пять 
звезд», выступающего с анти-
еэсовских и антиамерикан-
ских позиций. Ранее госпо-
дин ди Стефани выступил в 
парламенте страны с призы-
вом «пока не поздно остано-
вить политику президента 
США Барака Обамы и НАТО 
в Европе», обвинив Вашин-

гтон в обострении междуна-
родных отношений и напом-
нив, что в Киеве произошел 
«настоящий госпереворот 
при содействии Запада».

О намерении организо-
вать поездку парламентской 
делегации в Крым 

”
Ъ“ так-

же сообщил глава полити-
ческой группы социалистов 
Парламентской ассамблеи 
Совета Европы (ПАСЕ) и до-
кладчик ПАСЕ по России Ан-
дреас Гросс. Швейцарский 
парламентарий ранее в ин-
тервью 

”
Ъ“ называл неспра-

ведливым, что народ Крыма 
страдает из-за своего геопо-
литического выбора, а также 
критиковал санкции Запада 
в отношении полуострова, 
фактически изолирующие 
его жителей. Господин Гросс 
сообщил 

”
Ъ“, что планирует 

в октябре-ноябре организо-
вать визит в Крым «внуши-
тельной миссии», состоящей 
из членов парламентов раз-
ных стран Европы.

При этом собеседник 
”
Ъ“ 

считает, что необходимо «ле-
гитимизировать поездку», 
согласовав ее как с Москвой, 
так и с Киевом. Он не исклю-
чил, что визит удастся орга-
низовать в рамках ПАСЕ, хо-
тя препятствием к этому мо-
жет стать крайне жесткая по-
зиция, занятая ассамблеей 
по отношению к присоеди-
нению полуострова Россией.

Наконец, о готовности по-
сетить Крым 

”
Ъ“ сообщил и 

зампред комитета по ино-
странным делам парламен-
та Венгрии Мартон Дьёндьё-
ши, один из лидеров партии 
«Йоббик», выступающий с 
националистических пози-
ций. «Мы постоянно поддер-
живаем контакты с властями 

Крыма, равно как и с предста-
вителями СМИ и крымских 
татар,— рассказал он 

”
Ъ“.— 

Нас пригласили в Крым на 
осень, осталось согласовать 
точные даты». По словам го-
сподина Дьёндьёши, сроки 
визита должны подтвердить-
ся «в ближайшие недели».

Готовность посетить Крым 

”
Ъ“ также подтвердила фран-

цузский евродепутат Надин 
Морано. В июне она орга-
низовала в Европарламен-
те группу «За новый диалог с 
Россией» из представителей 
французской, итальянской, 
британской, немецкой, пор-
тугальской делегаций. «Наша 
поездка в Россию запланиро-
вана на сентябрь — начало 
октября. И визит в Крым мы 
тоже рассматриваем как одну 
из возможностей»,— поясни-
ла она 

”
Ъ“ (см. 

”
Ъ“ от 24 июля).

Напомним,  решение 
французских парламентари-
ев посетить Крым вызвало 
гневную реакцию в Киеве: 
глава МИД Украины Павел 
Климкин объявил, что участ-
никам той поездки будет за-
прещен въезд на Украину. 
Украинский МИД счел ини-
циативу французских парла-
ментариев «безответствен-
ным шагом» и «проявлени-
ем неуважения к государст-
венному суверенитету Укра-
ины, к ее законодательству, а 
также к политике Франции и 
ЕС, признающих незаконной 
оккупацию Крыма».

Мария Ефимова,  
Галина Дудина,  
Виктор Хамраев

Итальянские депутаты высадятся в Крыму  
вслед за французами

Больше половины россиян счи-
тают, что санкции Запада  против 
России нанесли лишь «незначи-
тельный» вред  экономике страны 
или не повлияли на нее  вовсе, вы-
яснил «Левада-центр». Относи-
тельное большинство россиян 
уверено также, что контрсанк-
ции вредят только Западу или об-
еим сторонам противостояния. 
Эксперты уверены, что многие 
респонденты не видят связи меж-
ду внешней политикой РФ и про-
блемами в экономике страны.

По данным «Левада-центра», 40% 
респондентов «не слишком» волнует 
«международная изоляция России в 
связи с ее позицией по Украине», еще 
18% это не волнует «совершенно». Ино-
го мнения придерживается меньшин-
ство, но сопоставимое: «очень беспо-
коит» изоляция России — 8%, 30% — 
«довольно обеспокоены» из-за этого.

56% россиян из-за политических 
и экономических санкций Запада в 
отношении РФ не переживают. 41% 
это беспокоит. «Большая часть лю-
дей не следит за курсом доллара и не 
включена в экономическую повест-
ку, граждане видят, что цены на про-
дукты растут, но не всегда связывают 
это с санкциями или с внешней по-
литикой России»,— пояснил дирек-
тор «Левада-центра» Лев Гудков.

Почти половина (48%) отмечают, 
что санкции США и ЕС привели к не-
значительному ухудшению экономи-

ческой ситуации в России. По мне-
нию 29% опрошенных, санкции «зна-
чительно» навредили экономической 
ситуации в стране. Еще 18% убеждены, 
что санкции вообще на российскую 
экономику не влияют (подробнее см. 
график). Доцент департамента поли-
тической науки Высшей школы эко-
номики Алексей Титков считает, что, 
отвечая на вопрос о влиянии санкций 
на экономику России, люди оцени-
вают политику руководства страны. 
«Большинство доверяют ему и верят 
официальным российским СМИ, ко-
торые называют позицию России в от-
ношениях с Западом и в украинском 
конфликте полностью правильной,— 
говорит господин Титков.— Отсюда и 
относительная нечувствительность 
большинства населения к санкциям».

Россияне верят в эффективность 
контрсанкций РФ против США и ЕС. 
39% граждан считают, что контрсанк-
ции наносят ущерб в равной степени 
и РФ, и Западу. 35% думают, что наи-
большие убытки от ограничений на 
поставку продуктов в Россию терпят 
страны Запада. Только 15% полагают, 
что российские контрсанкции на-
носят ущерб в большей мере самой 
России. По словам Льва Гудкова, «ин-
формационное поле контролирует-
ся властями», людей уверяют, что 
вред от санкций получают обе сторо-
ны или в большей степени те, кто эти 
санкции вводит против России.

Сергей Горяшко

Последствия санкций 
заметили не все
58% граждан изоляция России не волнует
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Кандидаты в райсоветы депу-
татов Самары, которые были 
исключены федеральным руко-
водством «Единой России» из 
списков партии, так как не уча-
ствовали в праймериз, идут на 
выборы самовыдвиженцами. 
Они заявили, что поддержива-
ют губернатора области Николая 
Меркушкина. Восстановленные 
в списках единороссы, победив-
шие в предварительном голосо-
вании, называют самовыдвижен-
цев кандидатами от руководства 
области, на которых будет рабо-
тать административный ресурс.

Против восстановленных феде-
ральным руководством «Единой 
России» кандидатов по партспи-
скам и одномандатным округам в 
районные советы Самары выдви-
гаются бюджетники и кандидаты, 
исключенные из списков либо взяв-
шие самоотвод. Так, в округе едино-
росса Алексея Авдеева баллотирует-
ся исключенный бизнесмен Рифат 
Файзутдинов, конкурентом депу-
тата гордумы Натальи Михайловой 
стала директор лицея Людмила Ба-

сис, до этого взявшая самоотвод. Бо-
роться с официально выдвинутым 
«Единой Россией» Сергеем Торбой и 
вице-спикером гордумы Вячеславом 
Дормидонтовым, идущим на выбо-
ры «при поддержке» партии власти, 
будет директор областного центра 
соцобслуживания Наталья Дряхлых.

Напомним, что самарская «Еди-
ная Россия» в нескольких округах 
выдвинула кандидатов, не победив-
ших на праймериз. Губернатор Ни-
колай Меркушкин объяснил это тем, 
что в списки могли войти «ставлен-
ники олигархов». По итогам провер-
ки федерального руководства пар-
тии власти победители праймериз 
были восстановлены как кандида-
ты, а обошедшие праймериз потеря-
ли статус выдвиженцев «Единой Рос-
сии». Выборы в гордуму Самары про-
ходят по новой схеме: сначала изби-
раются депутаты девяти районных 
советов, а потом каждое собрание 
делегирует своих представителей в 
думу города.

По словам Сергея Торбы, «ожида-
емой поддержки от отделения 

”
Еди-

ной России“ нет». «Самовыдвижен-

цы выдвинуты областной админис-
трацией против единороссов, кото-
рых федеральное руководство вер-
нуло в списки. Адмресурс в наших 
округах будет работать не на пар-
тию, а на ее конкурентов»,— ска-
зал он. Глава комитета по местному 
самоуправлению гордумы Самары 
Наталья Михайлова сообщила, что 
«агитация в едином партийном сти-
ле будет делаться только для списоч-
ников, а почти все восстановленные 
кандидаты — одномандатники». Са-
мовыдвиженца Людмилу Басис она 
видела в региональном отделении 
«Единой России». Вице-спикер гор-
думы, единоросс Вячеслав Дорми-
донтов заявил, что самовыдвижен-
цев успели «прозвать списком Мер-
кушкина». Пресс-служба самарского 
губернатора не отвечала на звонки.

Наталья Дряхлых заявила 
”
Ъ“, 

что у нее есть поддержка со сторо-
ны «администрации», уточнив, что 
речь идет об администрации райо-
на, а с городским и областным руко-
водством договоренностей у нее нет. 
Она подчеркнула, что «в любом слу-
чае поддерживает губернатора». Ри-

нат Файзутдинов так же, как и Люд-
мила Басис, не стал объяснять свое 
выдвижение.

Первый зампред центрального ис-
полкома «Единой России» Констан-
тин Мазуревский сказал 

”
Ъ“, что пар-

тийное руководство не может вли-
ять на самовыдвиженцев. «Они име-
ют право баллотироваться, нашей за-
дачей было восстановление канди-
датов»,— сказал он. Глава самарско-
го отделения «Единой России» Алек-
сандр Фетисов заверил, что «лично 
будет прикладывать все усилия, что-
бы прошли (в районные советы.— 

”
Ъ“) именно кандидаты партии».

По мнению политолога Евгения 
Сучкова, у губернатора есть возмож-
ности провести в гордуму Самары 
нужных ему кандидатов. «Меркуш-
кин вряд ли бы действовал так, если 
бы не чувствовал уверенности в сво-
ем положении, плюсов за свою игру 
ему не прибавится, но и минусов не 
будет. 

”
Единая Россия“ — прежде все-

го партия власти, а власть на местах — 
это губернаторы»,— заявил эксперт.

Андрей Перцев,  
Мария Карпенко

Самарские единороссы  
пойдут на выборы двумя колоннами
Николай Меркушкин обходит решение партии

Вчера «Единая Россия»  приняла 
решение разработать  порядок 
партийного  предварительного 
голосования на выборах в Гос-
думу. Это означает, что модель 
общественных межпартийных 
праймериз под эгидой движения 
«Народный фронт» не будет ис-
пользована на думских выборах. 
Эксперт полагает, что ОНФ выво-
дится из участия в думской кам-
пании, чтобы не рисковать рей-
тингом президента.

Президиум генсовета «Единой Рос-
сии» решил создать рабочую группу 
для подготовки правил проведения 
партийных праймериз перед дум-
скими выборами. Возглавит ее гла-
ва генсовета Сергей Неверов. В ра-
бочую группу войдут представите-
ли регионов, чтобы решить, могут 
ли быть в разных территориях свои 
особенности праймериз. Проект по-
ложения о предварительном голосо-
вании на выборах в Госдуму снача-
ла рассмотрят на совместном заседа-
нии высшего и генерального совета 
в октябре, а примут на съезде в февра-
ле 2015 года. Праймериз «Единая Рос-
сия» проведет до второго этапа съе-
зда, намеченного на июнь. Обсужда-
ется открытая модель, при которой 
проголосовать за кандидатов в спи-
ски партии сможет любой избира-
тель, будет назначена дата единого го-
лосования на праймериз. Информа-
цию 

”
Ъ“ подтвердил Сергей Неверов.

Этим решением «Единая Россия» 
исключила возможность провести 
общественные межпартийные прай-
мериз под эгидой движения «Народ-
ный фронт». Такая модель неофици-
ально обсуждалась в качестве наибо-
лее вероятной в течение последнего 
года партиями, чьи представители 
вошли в состав центрального штаба 
ОНФ («Справедливая Россия», «Роди-
на», «Патриоты России»). В региональ-
ных штабах, напомним, исполком 
ОНФ обнаружил представителей всех 
думских партий (в КПРФ тогда отри-
цали, что коммунисты могут входить 
в ОНФ). Фактически именно такая мо-
дель была опробована на выборах 
Мосгордумы в 2014 году. Тогда орга-
низатором праймериз стал граждан-
ский комитет «Моя Москва». В прай-
мериз помимо «Единой России» уча-
ствовали, например, партии «Спра-
ведливая Россия», «Альянс зеленых», 
«Гражданская платформа», два канди-
дата от демократической коалиции 
(Мария Гайдар и Владислав Наганов). 
Такую модель считали интересным 
экспериментом и в Кремле.

Ранее источники 
”
Ъ“ в ОНФ сооб-

щили, что движение президента не 
будет помогать рейтингом главы го-
сударства кандидатов на выборах в 
Госдуму, поэтому никакого коллек-
тивного участия движения в изби-
рательной кампании ждать не сто-
ит. Напомним, что ЕР более чем за 
год до выборов поторопилась объя-
вить, что список партии на выборах 
в Госдуму возглавит Дмитрий Медве-
дев. Теперь от организации на дум-
ских выборах «народных прайме-
риз» с участием ОНФ отказалась и 
«Единая Россия». Член центрального 
штаба ОНФ, зампред партии «Патри-
оты России» Надежда Корнеева под-
держала это решение. По ее словам, 
движение ОНФ сориентировано на 
президента, является общественной 
организацией и коллективно не бу-
дет принимать участия в выборах. 
При этом госпожа Корнеева допусти-
ла, что участники ОНФ будут выдви-
нуты различными партиями, и дала 
понять, что у них есть свои полити-
ческие различия и на думских выбо-
рах каждая заинтересована прежде 
всего в том, чтобы эти различия по-
казать. Участие в единых праймериз 
могло бы помешать СР, «Родине», «Па-
триотам России» использовать уме-
ренную оппозиционную риторику.

Есть и другие причины, по ко-
торым единение партий на прай-
мериз не состоится. Источник 

”
Ъ“, 

близкий к администрации прези-
дента, пояснил, что парламентские 
партии все больше консолидиру-
ются вокруг фигуры президента, 
но это хорошо только до определен-
ной степени: в 2018 году им трудно 
будет выступить в роли оппонентов 
Владимира Путина, если он решит 
участвовать в них. Напомним, в ми-
нувшие выходные, выступая в мо-
лодежном лагере «Территория смы-
слов», лидеры КПРФ, ЛДПР, «Спра-
ведливой России» — наглядно кон-
солидировались, перечисляя заслу-
ги господина Путина, и выражали 
поддержку его инициативам, осо-
бенно внешнеполитическим.

«До президентских выборов еще 
масса времени, непонятно, какой бу-
дет политическая конфигурация. На-
верняка есть другие тактические соо-
бражения. Вдруг ЕР получит на выбо-
рах в Госдуму 30%, тогда президент Пу-
тин и его движение будут ни при чем. 
Нормальное желание вывести рей-
тинг президента из зоны риска»,— го-
ворит глава фонда «Петербургская по-
литика» Михаил Виноградов. 

Ирина Нагорных

Партии не пойдут 
в Госдуму единым 
«Фронтом»
«Единая Россия» проведет праймериз без ОНФ

Новосибирский облизбирком 
 завершил проверку  документов, 
поданных партиями для реги-
страции списков на выборах 
в заксобрание. ПАРНАС (которая 
выдвигала участников демкоа-
лиции) и «Родина», которым бы-
ло отказано в регистрации, гото-
вят обращения в Центризбирком 
(ЦИК) и суд. Вчера главу  штаба 
демкоалиции в Новосибирске 
Леонида Волкова суд оштрафо-
вал за неповиновение сотрудни-
кам полиции при инциденте в об-
ластном избиркоме накануне. 
А в Костроме сегодня суд опре-
делит меру пресечения для  главы 
 областного штаба  демкоалиции 
Андрея Пивоварова, которого 
 задержали за «неправомерный 
доступ к компьютерной инфор-
мации».

Вчера новосибирский облизбир-
ком завершил проверку докумен-
тов, поданных партиями для реги-
страции списков на выборах в зак-
собрание. К выборам будут допуще-
ны парламентские партии, а так-
же «Яблоко», «Гражданская платфор-
ма» и «Патриоты России». Не бы-
ли зарегистрированы ПАРНАС, «Ро-
дина», «Зеленые», «За женщин Рос-

сии», «Народный альянс», «Комму-
нисты России» и КПСС. Как сообщал 
вчера 

”
Ъ“, заседание облизбиркома 

в понедельник завершилось скан-
далом. Комиссия на основании от-
зыва УФМС отказала в регистрации 
демкоалиции, которая идет на выбо-
ры по списку ПАРНАС, после чего во-
семь партийцев объявили голодовку 
в избиркоме. После полуночи поли-
цейские вывели протестовавших из 
кабинета и доставили в отдел поли-
ции. Утром суд назначил восьми за-
держанным штрафы по ст. 19.3 КоАП 
(«Неповиновение законному распо-
ряжению сотрудника полиции»).

Глава штаба демкоалиции Леонид 
Волков сообщил, что он с соратни-
ками продолжит голодовку. «Наше 
требование — нормальная провер-
ка подписей — неизменно. Штаб се-
годня и в ближайшие дни работает. 
Обзваниваем подписантов, получа-
ем новые копии паспортов для обжа-
лования решения облизбиркома»,— 
сообщил он, пояснив 

”
Ъ“, что «сегод-

ня-завтра» решение будет опроте-
стовано в ЦИКе, а в случае неудачи 
— в суде. Обратиться в суд собирает-
ся и «Родина», которой также забра-
ковали подписи. Глава ЦИКа Влади-
мир Чуров вчера заявил, что жалоба 

от партии ПАРНАС в ЦИК пока не по-
ступала: «Если поступит жалоба, то 
мы сразу же запросим все докумен-
ты и решения из областной комис-
сии и будем разбираться в этой ситу-
ации». Председатель ЦИКа добавил, 
что ему непонятна реакция членов 
демкоалиции на отказ в регистра-
ции: в случае несогласия с решени-
ем комиссии достаточно подать жа-
лобу, а не «устраивать голодовки».

Проблемы возникли у демкоали-
ции и в Костромской области. В ночь с 
27 на 28 июля полиция задержала гла-
ву штаба Андрея Пивоварова. Штаб 
собрал подписи для регистрации спи-
ска на выборах в заксобрание и соби-
рался сдать их в избирком. Сотрудник 
штаба Андрей Давыдов сообщил 

”
Ъ“, 

что Андрей Пивоваров заподозрил 
нескольких сборщиков в «рисовке» 
подписей. Прежде чем писать на них 
заявление, он пришел в участок и по-
просил полицейского проверить по 
ведомственной базе, соответствуют 
ли данные в подписных листах дей-
ствительности. По сообщению ПАР-
НАС, полицейский пригласил его в 
свой кабинет, после чего туда же во-
шли оперативники МВД и задержали 
и его, и полицейского. Как сообщил 
зампред ПАРНАС Илья Яшин (воз-

главляет список партии в Костроме), 
следователи возбудили против гла-
вы штаба дело по ст. 272 УК («Неправо-
мерный доступ к компьютерной ин-
формации») и передали его в отдел по 
особо важным делам костромского 
Следственного комитета. Следствие 
ходатайствовало о заключении Анд-
рея Пивоварова в СИЗО, судебное за-
седание назначено на сегодня.

Руководство ПАРНАС уверено в 
невиновности Андрея Пивоварова. 
«Мы рассчитываем, что он будет осво-
божден и дело против него будет пре-
кращено»,— заявил 

”
Ъ“ председатель 

партии Михаил Касьянов. Господин 
Яшин полагает, что дело носит «яв-
ный политический и заказной ха-
рактер». «В течение практически всей 
ночи к нему не допускали адвоката в 
нарушение Конституции. Мы расце-
ниваем задержание нашего товари-
ща как способ давления на оппози-
цию»,— заявил он. Вчера сторонни-
ки демкоалиции провели серию оди-
ночных пикетов с требованием осво-
бодить Андрея Пивоварова.

Валерий Лавский,  
Новосибирск;  
Мария Карпенко,  
Таисия Бекбулатова,  
Анна Артемова

Демкоалицию пропустили  
через полицейский фильтр
Вместо выборов ей грозят административные и уголовные дела
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Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

Член комитета  Палаты 
депутатов Италии 
по иностранным де-
лам от движения «Пять 
звезд» Манлио ди Сте-
фано подтвердил ”Ъ“ 
намерение посетить 
Крым вслед за фран-
цузскими политиками   
ФОТО ITALY PHOTO PRESS/ 
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В КАКОЙ МЕРЕ НЫНЕШНИЕ САНКЦИИ ЗАПАДА ПОВЛИЯЛИ 
НА РОССИЙСКУЮ ЭКОНОМИКУ?   ИСТОЧНИК: «ЛЕВАДА-ЦЕНТР».

ОПРОС ПРОВЕДЕН 17–20 ИЮЛЯ В 46 РЕГИОНАХ РФ; ПОГРЕШНОСТЬ НЕ ПРЕВЫШАЕТ 3,4%.

Они привели к значительному 
ухудшению экономической 
ситуации в РФ

Они привели к незначительному 
ухудшению экономической 
ситуации в РФ

Они не имеют влияния 
на ситуацию в российской 
экономике

Затрудняюсь ответить

Все опрошенные (1600) Обеспокоенные санкциями (655) Не обеспокоенные санкциями (888)

29
49

15
48

40
56

18
8

25

6
3

5



новости

Сегодня Басманный райсуд рас-
смотрит ходатайство ГСУ СКР 
об аресте главы Кизлярского 
района Дагестана Андрея Виног-
радова, подозреваемого в орга-
низации двух убийств, покуше-
ния, а также в финансировании 
терроризма. Вместе с господи-
ном Виноградовым по делу про-
ходит кандидат в мэры Махачка-
лы, депутат Народного собрания 
республики от «Единой России» 
Сагид Муртазалиев, которого 
следствие собирается объявить 
в розыск. Защита фигурантов 
дела, в свою очередь, обрати-
лась в прокуратуру, добиваясь 
признания их уголовного пре-
следования необоснованным. 
В самом Кизляре сторонники по-
дозреваемых планируют сегод-
ня собрать многотысячный ми-
тинг протеста.

«Спрашивали, откуда у нас 
дорогая одежда»
Обыски у Андрея Виноградова и Са-
гида Муртазалиева прибывшая в ре-
спублику спецгруппа ФСБ и СКР про-
вела с санкций Басманного райсуда. 
Причем, обращаясь в суд, следствие 
не смогло указать точные адреса объ-
ектов, в которых предстояли опера-
тивно-следственные действия. Впро-
чем, для санкции суда хватило и их ге-
ографических координат.

Как рассказала 
”
Ъ“ Зарема Виног-

радова, супруга главы района, обы-
ск в их доме, расположенном на Гроз-
ненской улице Кизляра, начался око-
ло четырех часов утра и продолжался 
в течение двенадцати часов. «Сотруд-
ники ФСБ не стали звонить в дверь, 
а громко забарабанили, напугав де-
тей, а затем с помощью веревки пере-
лезли через ворота. Часть из них была 
с открытыми лицами, у других были 

открыты лишь губы и нос. Их обще-
ние с мужем заняло пять минут, по-
том его увели. При мне они обыска-
ли гардеробную, спрашивая, откуда 
у нас такая дорогая одежда, и летнюю 
кухню — тут их заинтересовала посу-
да, в которой, как оказалось, они то-
же разбираются. Ничего интересного 
они в итоге не нашли, что и было за-
фиксировано в протоколе. Что каса-
ется изъятого оружия, то на все ство-
лы у нас есть документы, в том числе 
на наградное оружие. Следователи за-
брали также телефон, планшеты, гос-
номера от автомашин и 95 тыс. руб.».

Одновременно вторая спецгруппа 
обыскивала комплекс на берегу Ка-
спийского моря у Махачкалы, в кото-
ром, по версии следствия, находилась 
дача господина Муртазалиева. Прав-
да, в окружении последнего утвер-
ждают, что владельцами объекта яв-
ляются друзья известного политика 
и спортсмена (господин Муртазалиев 
выиграл золотую медаль на соревно-
ваниях по вольной борьбе на Олим-
пиаде в Сиднее в 2000 году), у кото-
рых тот иногда гостил.

По словам адвоката господина Ви-
ноградова Азиза Курбанова, следо-
ватели отказались допустить пред-
ставителей подозреваемых на место 
обысков и в Кизляре, и в домовладе-
нии, якобы принадлежащем Сагиду 
Муртазалиеву. «Непонятно, для чего 
нужна была такая масштабная опера-
ция, когда человека можно было про-
сто пригласить на допрос?» — про-
комментировал действия силови-
ков адвокат. Как он утверждает, в хо-
де спецоперации два охранника его 
клиента были избиты и оказались 
в больнице.

Андрей Виноградов, рассказал за-
щитник, еще до начала обыска в его 
доме был посажен в вертолет и до-
ставлен сначала в Ханкалу, затем в Мо-

здок, а потом переправлен в Махачка-
лу, откуда спецборт доставил его в Мо-
скву. «В Ханкале, рассказал мне мой 
клиент, ему угрожали, требуя дать по-
казания на Сагида Муртазалиева как 
организатора преступлений»,— отме-
тил защитник.

В Москве господин Виноградов 
был помещен в ИВС на Петровке, 38. 
Лишь вчера во второй половине дня 
адвокат был допущен к нему. Предпо-
лагается, что в случае ареста его поме-
стят в СИЗО «Лефортово». Напомним, 
что именно там находился экс-мэр 
Махачкалы Саид Амиров, который 
благодаря показаниям господ Виног-
радова и Муртазалиева получил деся-
тилетний срок за подготовку теракта 
в отношении последнего. Кстати, го-
сподина Муртазалиева называли од-
ним из главных кандидатов на осво-
бодившийся пост мэра — соответст-
вующие выборы пройдут в сентябре.

«Исполнитель 
преступления назвал  
всех его участников 
и организаторов»
В свою очередь, официальный пред-
ставитель СКР Владимир Маркин со-
общил, что в ходе обысков 27 июля 
были обнаружены и изъяты пистоле-
ты Стечкина, автоматы Калашнико-
ва, карабины «Сайга», множество бое-
припасов к указанному оружию и пи-
столету для бесшумной стрельбы.

По словам господина Маркина, 
Андрей Виноградов и Сагид Мурта-
залиев подозреваются в совершении 
преступлений, предусмотренных 
ч. 1, 2 ст. 205.1, ч. 3, 5 ст. 33, ст. 317, ч. 3, 
5 ст. 33, ч. 1 ст. 105 УК РФ (финансиро-
вание террористической деятельнос-
ти, организация посягательства на со-
трудника правоохранительного ор-
гана, убийства и покушения на убий-
ство). Большинство из этих дел были 

возбуждены следственными органа-
ми СКР по Дагестану еще в 2010 го-
ду, однако затем переданы в главное 
следственное управление СКР, кото-
рое 17 июня 2015 года соединило их 
в одном производстве.

Один из эпизодов объединенно-
го дела — убийство 21 апреля 2010 го-
да в населенном пункте Красный Вос-
ход Кизлярского района начальника 
местной эксплуатационной газовой 
службы ООО «Дагестангазсервис», ата-
мана Кизлярского казачьего общест-
ва Петра Стаценко. Когда он подъехал 
на машине к своему дому, неизвест-
ные расстреляли его из автоматов. Го-
сподин Стаценко в 2003 году избирал-
ся депутатом в Народное собрание ре-
спублики, был активным обществен-
ником и считался фигурой, способ-
ной повлиять на исход выборов, кото-
рые должны были состояться в Кизля-
ре через несколько месяцев. В убийст-
ве казака потом признался Пахрудин 
Ахмедов, получивший пожизнен-
ный срок за соучастие в совершен-
ном смертниками 31 марта 2010 года 
теракте в Кизляре — его жертвами ста-
ли десять человек, в том числе девять 
милиционеров. Еще 27 получили ра-
нения. По словам Ахмедова, казака 
он расстрелял вместе с неким урожен-
цем Чечни.

Другой эпизод дела связан с убий-
ством замначальника районного от-
дела Центра по борьбе с экстремиз-
мом МВД Дагестана с дислокацией 
в Кизляре Шевкета Куджаева. 3 авгу-
ста 2010 года двое неизвестных подо-
шли к офицеру, который находился 
около своего гаража рядом с домом, 
и открыли по нему огонь из автома-
тического оружия, а затем скрылись 
на «Приоре» без госномеров.

А 23 августа было совершено поку-
шение на вице-мэра Кизляра Василия 
Наумочкина. На улице Октябрьская 

неизвестные из автомобиля ВАЗ-2109 
обстреляли Toyota Land Сruiser чи-
новника, ехавшего на работу. Госпо-
дин Наумочкин получил тяжелейшие 
ранения, но врачам удалось спасти 
его жизнь. Машину киллеров нашли 
сожженной. Наиболее вероятной 
версией покушения и на этот раз яв-
лялась его связь с предстоящими му-
ниципальными выборами в Кизляре. 
Жесткое противостояние по крайней 
мере двух предвыборных «формиро-
ваний» стало очевидным в конце ию-
ля 2010 года, когда представители 
местных казаков провели в Махачка-
ле митинг. Формально он был посвя-
щен защите прав русскоязычного на-
селения, однако предвыборная подо-
плека акции была очевидной. Высту-
пления ораторов вскоре переросли 
в ожесточенную перепалку, причем 
в нелицеприятной дискуссии при-
няли участие и представители респу-
бликанской власти, а одним из возму-
тителей спокойствия был именно Ва-
силий Наумочкин. Местное казачест-
во в Кизляре, где главой муниципаль-
ного образования традиционно изби-
рается русский кандидат, к тому вре-
мени уже длительное время было рас-
колото на два больших лагеря, за ка-
ждым из которых стояли авторитет-
ные национальные кланы.

В СКР вчера не уточнили, какие 
именно факты финансирования тер-
роризма со стороны фигурантов де-
ла имеются в виду. В свою очередь, их 
представители ответили, что госпо-
да Муртазалиев и Виноградов, напро-
тив, финансировали антитеррори-
стические мероприятия, помогали 
семьям погибших и пострадавших 
стражей порядка. Об их позиции сви-
детельствуют и размещенные в ин-
тернете заявления местных боеви-
ков, которые приговорили чиновни-
ков к смерти.

Обвинения, которые, согласно 
постановлению, собираются предъ-
явить господину Виноградову, но-
сят неконкретный и расплывча-
тый характер, сообщил его адво-
кат. «О каком участии главы района 
в убийстве казачьего атамана может 
идти речь, если исполнитель пре-
ступления, получивший 15-летний 
срок, давно назвал всех его участни-
ков и организаторов, и Андрея Ви-
ноградова среди них, естественно, 
не было»,— сказал Азиз Курбанов. 
Никакой конкретики, по его сло-
вам, не содержится в документах 
следствия и по поводу финансиро-
вания терроризма.

Ходатайство об аресте Андрея 
Виноградова сегодня рассмотрит 
Басманный райсуд. Сагида Мурта-
залиева и еще одного фигуранта 
дела, Омара Асадулаева, следствие 
планирует объявить в розыск, а по-
скольку оба находятся в Дубае, ГСУ 
СКР обратится в суд с ходатайства-
ми об их заочном аресте с целью по-
следующей экстрадиции. Кстати, 
в конце прошлого года между ОАЭ 
и Россией были подписаны догово-
ры о выдаче и правовой помощи по 
уголовным делам, и Эмираты уже 
начали экстрадировать по ним об-
виняемых в РФ.

Между тем общественный совет 
при администрации Кизлярского 
района решил провести сегодня ми-
тинг в знак протеста против задержа-
ния Андрея Виноградова. Как сооб-
щил 

”
Ъ“ председатель совета Ахмед-

паша Амирилаев, они рассчитыва-
ют собрать до 30 тыс. человек — о го-
товности принять участие в предстоя-
щей акции уже сообщили представи-
тели из других городов и районов ре-
спублики.

Юлия Рыбина, Махачкала, 
Николай Сергеев

Этап Ханкала—Моздок—Махачкала—Москва
Подозреваемого в финансировании боевиков дагестанского чиновника хотят определить в «Лефортово»
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Вчера сотрудники столично-
го управления собственной без-
опасности (УСБ) ГУ МВД РФ по 
Москве задержали старшего опе-
руполномоченного 3-й оператив-
но-разыскной части (ОРЧ) 11-го 
отдела МУРа майора полиции Ан-
дрея Ховякова. Полицейский по-
дозревается в незаконном сбы-
те огнестрельного и холодного 
оружия. Под подозрение службы 
собственной безопасности поли-
ции попал и замначальника МУ-
Ра Сергей Ерохин, курировавший 
3-ю ОРЧ. В полицейском главке 
пообещали наказать руководите-
лей майора, если его вина будет 
подтверждена.

Вчера в полдень с обысками на 
Петровку, 38 прибыла целая груп-
па оперативников управления соб-
ственной безопасности ГУ МВД по 
Москве в сопровождении своих 
коллег из столичного УФСБ. Пово-
дом для их визита в штаб-кварти-
ру МУРа стало задержание старше-
го оперуполномоченного 3-й опе-
ративно-разыскной части 11-го от-
дела МУРа майора полиции 34-лет-

него Андрея Ховякова. По версии 
следствия (расследованием зани-
мается ГСУ СКР по Москве), «с мая 
по июнь 2015 года оперативник че-
рез своих коллег реализовывал ог-
нестрельное оружие и боеприпасы 
к нему, а также холодное оружие, 
похищенное неустановленными 
лицами во время оперативно-ра-
зыскных мероприятий».

Уголовное дело в отношении по-
дозреваемого было возбуждено на-
кануне по ч. 2 ст. 222 УК РФ (неза-
конное приобретение, сбыт, хране-
ние огнестрельного оружия и его 
боеприпасов). Ранее, по некоторым 
данным, были допрошены шесть 
оперативников 3-й ОРЧ, в результа-
те чего оперативникам столичного 
УСБ и удалось выйти на майора Хо-
вякова.

В ходе обысков была изъята доку-
ментация в отношении тех лиц, ко-
торые находились в оперативной 
разработке майора Ховякова и его 
коллег, а также электронные носите-
ли информации.

Обыски также проводились в ка-
бинетах начальника 3-й оперативно-

разыскной части Николая Архипо-
ва и заместителя начальника МУРа 
Сергея Ерохина, курировавшего эту 
ОРЧ. По предположению следовате-
лей, майор Ховяков мог быть лишь 
звеном в цепочке по незаконной ре-
ализации оружия, изъятого правоох-
ранителями у преступников. Следст-
венные органы рассчитывают уста-
новить не только все каналы сбыта 
незарегистрированного конфиско-
ванного оружия, но и возможных со-
общников сотрудника МУРа.

В ближайшее время следствие на-
мерено предъявить задержанному 
Ховякову обвинение и ходатайство-
вать перед судом об избрании ему 
меры пресечения.

В свою очередь, в ГУ МВД по Мо-
скве отметили, что в главке начата 
служебная проверка, по результатам 
которой «сотрудник полиции в слу-
чае подтверждения его вины будет 
уволен из органов внутренних дел 
по отрицательным мотивам, а его не-
посредственные руководители при-
влечены к строгой дисциплинарной 
ответственности».

Юрий Сюн

И из МУРа тоже берут
В незаконном обороте оружия участвовала элита угрозыска

Колпинский райсуд Санкт-Петербурга добавил 
два года два месяца колонии к трехлетнему сро-
ку, который экс-владелец банка ВЕФК Александр 
Гительсон недавно получил за хищение средств 
правительства Ленинградской области. Это стало 
возможным после того, как Австрия, откуда бан-
кир был экстрадирован в Россию, дала согласие 
на привлечение его к ответственности по уголов-
ному делу о мошенническом хищении у депута-
та Госдумы Аднана Музыкаева 500 млн руб. За это 
преступление в 2011 году Мещанский суд Москвы 
заочно приговорил Александра Гительсона к пяти 
годам колонии.

Как стало известно 
”
Ъ“, на днях в Колпинский рай-

суд Петербурга обратилось руководство исправитель-
ной колонии №5, где в настоящее время экс-владелец 
банка ВЕФК Александр Гительсон отбывает срок, опре-
деленный ему судом по делу о хищении денег у пра-
вительства Ленинградской области. Как говорилось 

в материалах дела, бывший собственник ВЕФК неза-
конно вывел из банка 2,5 млрд руб. в 2007–2008 годах, 
воспользовавшись подложными SWIFT-сообщения-
ми. Недостача была компенсирована за счет бюджет-
ных средств, которые правительство Ленобласти раз-
местило на депозитах Инкасбанка, входившего в бан-
ковскую группу ВЕФК. Василеостровский райсуд Пе-
тербурга в марте текущего года приговорил банкира 
к трем годам колонии. Однако прокуратура не согласи-
лась с тем, что суд зачел финансисту в счет наказания 
два периода, проведенных им под стражей, и обжало-
вала судебное решение. Почти год — в 2009–2010 го-
дах — Александр Гительсон находился под стражей по 
делу о растрате (выдача ВЕФК невозвратных кредитов 
на сумму 900 млн руб.), еще раз его поместили в СИЗО 
в 2013 году, после задержания в Австрии и экстрадиции 
в Россию. 27 марта нынешнего года срок его наказания 
должен был закончиться. Однако горсуд Петербурга ча-
стично удовлетворил апелляционное представление 

прокуратуры — из срока наказания вычли время аре-
ста Александра Гительсона по делу о растрате. И банки-
ра отправили в исправительную колонию №5.

Именно сюда пришло письмо из Генпрокуратуры 
РФ, из которого следовало, что Минюст Австрии дал 
свое согласие на исполнение приговора по другому де-
лу банкира, ранее вынесенного заочно. Дело в том, что 
Александр Гительсон, уехавший за границу в 2010 году, 
в России проходил обвиняемым по нескольким уголов-
ным делам, но в международный розыск по линии Ин-
терпола был объявлен лишь как обвиняемый в хище-
нии средств правительства Ленобласти. В связи с этим 
обвинением он был задержан в Австрии, а затем по за-
просу Генпрокуратуры РФ выдан России. По междуна-
родным нормам и двустороннему соглашению о пра-
вовой помощи привлечь банкира к ответственности по 
другим делам в России теперь можно лишь с разреше-
ния Австрии. Первое полученное разрешение касает-
ся уголовного дела о хищении средств депутата Адна-
на Музыкаева. Как ранее сообщал 

”
Ъ“, согласно версии 

следствия, для частичного покрытия недостачи в бан-
ке ВЕФК, возникшей осенью 2008 года, банкир взял 
500 млн руб. у депутата без документального оформле-
ния, но так и не вернул. Мещанский райсуд Москвы 
в 2011 году заочно приговорил Александра Гительсона 
к пяти годам колонии и штрафу 1 млн руб., признав его 
виновным в мошенничестве.

В итоге, рассмотрев запрос руководства колонии, 
где отбывает наказание Александр Гительсон, и изучив 
письмо Генпрокуратуры, Колпинский суд Петербурга 
принял решение о едином исполнении наказаний по 
обоим уголовным делам, назначив итоговое наказание 
в виде пяти лет двух месяцев колонии.

Как сообщили 
”
Ъ“ защитники Александра Гительсо-

на, решение Колпинского суда обжаловаться не будет.
Остается добавить, что в Австрии находится запрос 

главного следственного управления СКР по Петербур-
гу о разрешении на привлечение Александра Гительсо-

на к уголовной ответственности по другим делам: в част-
ности, речь идет о даче взятки около $2 млн экс-управля-
ющей региональным отделением Пенсионного фонда 
России Наталье Гришкевич, которая уже осуждена на де-
сять лет колонии, и о растрате в банке ВЕФК, размер ко-
торой может достигать почти 21 млрд руб.

Дмитрий Маракулин,  
Санкт-Петербург

Александру Гительсону нарастили срок
Экс-владельцу банка ВЕФК зачли старый заочный приговор

Уже в колонии Александр Гительсон получил новый 
приговор  ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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Как и предполагал ”Ъ“, столич-
ный мэр Сергей Собянин вче-
ра заявил о расширении спи-
ска льготников при уплате новых 
взносов за капремонт. 50-про-
центную скидку на его уплату по-
лучат более миллиона столичных 
инвалидов, многодетные семьи, 
почетные доноры и другие кате-
гории — всего 1,5 млн человек. 
По расчетам ”Ъ“, сборы плате-
жей за капремонт в Москве могут 
составить 25–30 млрд руб. в год.

О новых льготах на уплату сборов 
за капремонт Сергей Собянин объя-
вил вчера на заседании президиума 
правительства Москвы. Как и пред-
сказывал 

”
Ъ“, в списки льготников 

по предложению столичной «Еди-
ной России» добавлены инвалиды 
(подробнее см. 

”
Ъ-Онлайн“). По сло-

вам вице-спикера Мосгордумы Анд-
рея Метельского, в Москве насчиты-
вается 1,1 млн инвалидов.

Напомним, что с июля 2015 года 
горожане обязаны уплачивать ком-
мунальный сбор за капремонт. Реше-
нием мэрии был установлен тариф в 
размере 15 руб. за 1 кв. м жилья, что 
привело к удорожанию услуг ЖКХ в 
Москве примерно на 20% и недоволь-
ству части жителей, в том числе инва-
лидов, не имеющих скидок на уплату 
нового сбора (см. 

”
Ъ“ от 23 июля). Все-

го льготы положены 40 категориям, 
например ветеранам боевых дейст-
вий и труженикам тыла. Помимо ин-
валидов в мэрии вчера заявили о рас-
пространении льгот на многодетные 
семьи, семьи с детьми-инвалидами, 
семьи погибших военнослужащих, 
почетных доноров — всего десять но-
вых категорий горожан, или 1,5 млн 
человек, которые получат 50-процент-
ную скидку на уплату новых сборов. 
По словам господина Собянина, сей-
час льготы по капремонту уже име-

ют 1,8 млн москвичей. В мэрии не ска-
зали, сколько средств потребуется на 
новых льготников: мэр обещал под-
считать необходимую сумму и вне-
сти соответствующие правки в бюд-
жет. Ранее Москва выделила на субси-
дии по капремонту 6 млрд руб.— это-
го должно хватить на 2,5 млн человек.

Напомним, что в столице установ-
лена самая высокая по стране став-
ка взносов на капремонт (для сравне-
ния: в Московской области — 7,3 руб., 
в Ханты-Мансийске — 11,5 руб., в 
Санкт-Петербурге — 2–3 руб.). Для 
сбора средств на ремонт 31,7 тыс. жи-
лых домов создан Фонд капремонта 
Москвы. В пресс-службе фонда вче-
ра затруднились оценить грядущие 
сборы от платежей, ограничившись 
словами об их «хорошей динамике» 
и пообещав первые данные к 10 авгу-
ста. Пресс-службам столичных депар-
таментов ЖКХ и экономической по-
литики о таких расчетах неизвестно.

По данным Мосгорстата, в кон-
це 2013 года в столице насчитыва-
лось 4 млн квартир (общая площадь 
жилого фонда с учетом общежитий 
и домов-интернатов — 232,7 млн 
кв. м). По данным Росстата, сред-
няя площадь квартир в РФ составля-
ет 54 кв. м (по Москве данных нет). 
Около 13% жилого фонда в столице 
составляют муниципальные кварти-
ры, где жильцы за капремонт не пла-
тят. Исходя из этих данных жители 
приватизированных квартир могли 
бы уплачивать до 33 млрд руб. на ка-
премонт ежегодно — без учета льгот.

По официальным данным, в Мо-
скве живут 12,1 млн человек, в том 
числе 3,3 млн льготников (по упла-
те взносов на капремонт), 872 тыс. 
обладателей бюджетных субсидий 
и 500 тыс. жителей муниципаль-
ных квартир. Если предположить, 
что льготные категории граждан не 

пересекаются между собой (то есть 
инвалиды не живут в муниципаль-
ных квартирах), за капремонт пол-
ностью должны платить 7,4 млн мо-
сквичей. По данным Мосгорстата, на 
жителя Москвы в среднем приходит-
ся 19,2 кв. м жилья. Исходя из этого 
сборы за капремонт могут составить 
до 25 млрд руб. в год. При этом жи-
тели лишь 8% многоквартирных до-
мов решили отчислять платежи на 
специальные банковские счета — в 
остальных случаях деньги пойдут в 
Фонд капремонта Москвы. Отметим, 
что 3,3 млн льготников могут уплачи-
вать еще около 5,7 млрд руб. в год, так 
как большинство граждан этой кате-
гории имеют 50-процентную скидку 
на уплату сборов за капремонт (пол-
ностью освобождены от них немно-
гочисленные группы граждан, в том 
числе инвалиды войн, Герои Совет-
ского Союза, России и Труда).

Примечательно также, что москви-
чи — дисциплинированные платель-
щики. Если по всей России задолжен-
ность за услуги ЖКХ превысила 1 тр-
лн руб., то в Москве, по данным сто-
личного департамента ЖКХ и благо-
устройства, просрочку от трех до ше-
сти месяцев по счетам за коммуналь-
ные услуги имеют лишь 2% получате-
лей платежек. Причем в департамен-
те пояснили, что это, как правило, не 
малоимущие, а «обеспеченные люди, 
просто забывающие платить за квар-
тиру». Отметим, что ранее столичные 
власти ежегодно выделяли на капре-
монт 18–20 млрд руб., при этом «недо-
ремонт» в Москве оценивается мэри-
ей в 173 млрд руб.

Александр Воронов

Взносу на капремонт  
расширили льготу
Москва вводит скидки на его уплату еще для 1,5 млн горожан

После 15 лет работы правозащитная организация 
«Комитет против пыток» (КПП) вчера объявила о са-
моликвидации, предпочтя ее статусу иностранно-
го агента. Как заявил руководитель комитета Игорь 
Каляпин, некоммерческая организация (НКО) будет 
переформатирована в целую сеть. Шесть НКО бу-
дут заниматься расследованиями и реабилитацией 
жертв пыток, получая зарубежное финансирование, 
но не будучи публичными, чтобы не быть обвиненны-
ми в политической деятельности. Одна, головная, 
будет называться Комитет по предотвращению пы-
ток (КППП) и вести публичную деятельность на день-
ги от пожертвований российских граждан. В КППП 
признают, что найти иностранное финансирование 
будет непросто: большая часть организаций—доно-
ров комитета приняли решение покинуть Россию.

Вчера представители КПП подвели итоги межрегио-
нальной конференции, на которой решалась дальней-
шая судьба правозащитной организации. Как сообщал 

”
Ъ“ 25 июля, собрание сотрудников НКО началось в ми-

нувшую пятницу в Нижнем Новгороде, где находится го-
ловной офис организации. «Мы приняли решение. Мы 
не готовы носить ярлык иностранного агента, посколь-
ку этот статус предполагает работу на каких-то иностран-
ных хозяев, а мы работаем в интересах России»,— заявил 
глава КПП Игорь Каляпин. В реестр иностранных аген-
тов организация была внесена принудительно в конце 
2014 года на основании представления прокурора Ниже-
городской области Олега Понасенко. Поводом для пред-
ставления послужило заявление нижегородского отде-
ления «Национального освободительного движения». 
Не добившись успеха при попытке оспорить статус в су-
де, Игорь Каляпин принял решение о ликвидации КПП.

По его словам, участники конференции постанови-
ли, что организация будет разделена на несколько НКО. 
Шесть будут заниматься оперативной деятельностью: 
организовывать проведение медэкспертиз для жертв 
пыток, вести расследования и дела потерпевших в судах, 
а также заниматься их реабилитацией. Эти НКО от ино-
странного финансирования отказываться не будут, но 
при этом будут непубличными, чтобы их деятельность 
не была признана политической и они не оказались в 
реестре иностранных агентов. По закону об НКО поли-
тической считается «деятельность, направленная на из-
менение государственной политики РФ». При этом со 
следующей недели заработает головная и публичная ор-
ганизация — КППП. Юридически она будет зарегистри-
рована в Оренбурге, где у НКО есть отделение, а физиче-
ски останется в Нижнем Новгороде. «Она будет получать 
российские деньги. В первую очередь это будут пожер-
твования граждан. Бизнесмены на такие конфликтные 
темы, как борьба с пытками, жертвуют с большой опа-
ской, я проверял»,— сказал господин Каляпин. При этом 
все дела и расследования, которые вел ныне ликвиди-
рованный КПП, будут продолжены. В том числе продол-
жится работа так называемой сводной мобильной груп-
пы в Чечне, работающей в республике с 2009 года.

Что касается финансирования, то в КППП признают: 
в ближайшее время «придется жить впроголодь». Дело 
в том, что в связи с самоликвидацией организации при-

шлось отказаться от оставшейся части гранта Фонда Ма-
картуров (от него организация в 2013 году получила око-
ло 4 млн руб.), чье руководство уже объявило о своем ухо-
де из РФ. Кроме того, в четверг подойдет к концу так назы-
ваемый президентский грант в размере более 700 тыс., 
который КПП получил в 2013 году. «Стоит сказать, что 
только одна полноценная экспертиза по нашему делу — 
это около 100 тыс. руб. Мы даже не брались считать, сколь-
ко стоит один посаженный полицейский, но это очень до-
рого»,— сказал господин Каляпин. Кроме того, решение 
покинуть РФ приняли и сотрудники Фонда Сороса, кото-
рый также регулярно выделял гранты на работу КПП.

Глава комитета Госдумы по делам религиозных орга-
низаций и общественных объединений Ярослав Нилов 
(ЛДПР) призывает нежелание НКО носить статус ино-
странного агента всерьез не воспринимать. «В конце кон-
цов если бы эти организации не поднимали такого шу-
ма, то об этих статусах никто бы и не знал. Вот на продук-
тах тоже нужно писать про вредные вещества, но это де-
лается таким мелким шрифтом, что порой не найдешь. 
Им-то что мешает?» — заявил он 

”
Ъ“. Господин Нилов уве-

рен, что статус иностранного агента не может быть поме-
хой для работы НКО, хотя и выбранный КПП формат даль-
нейшей работы находит не противоречащим закону об 
НКО. «Они бы лучше ехали в Архангельск и посмотрели, 
как идет расселение ветхого жилья. Вот это пытка. А про-
блемы иностранных агентов интересны только узкому 
кругу лиц внутри Садового кольца»,— убежден депутат.

Григорий Туманов

Комитет против пыток  
умножился на семь
Новая правозащитная сеть намерена избежать  
статуса иностранного агента

К О Н Т Е К С Т Ф О Н Д  « С Р Е Д А »  П Р И З Н А Л  С Е Б Я  И Н О С Т Р А Н Н Ы М  А Г Е Н Т О М

Минюст вчера включил в реестр некоммерческих организаций (НКО), 
выполняющих функции иностранных агентов, фонд поддержки СМИ 
«Среда», созданный в 2014 году Борисом Зиминым, сыном основателя 
«Вымпелкома». Как сообщили в ведомстве, фонд «Среда» был признан 
иностранным агентом по итогам рассмотрения заявления от самой 
НКО. Вопросы к фонду появились в начале 2015 года. Как сообщал 

”Ъ“ 10 февраля, депутат ЛДПР Михаил Дегтярев попросил Минюст 
предоставить информацию о попечителях и жертвователях фонда под-
держки российских СМИ «Среда». Фонд в 2015 году оказал финансовую 
поддержку в размере 7,5 млн руб. телеканалам «Дождь» и ТВ-2 и выдал 
гранты ряду других изданий, включая интернет-портал «Медиазона», 
созданный при участии девушек из панк-группы Pussy Riot Надежды 
Толоконниковой и Марии Алехиной. В ближайшие три года фонд 
«Среда» планировал поддерживать сайт Colta.ru (объем ежегодной 

поддержки — 1 млн руб.), журнал «Жизнь с ДЦП» (700 тыс. руб.), журнал 
«Иностранная литература» (1,4 млн руб.), газету «Псковская губерния» 
(1 млн руб.), газету «Свободный курс» (1,7 млн руб.), телеканал ТВ-2 
(7,5 млн руб.), газету «Улица Московская» (700 тыс. руб.). По словам Бо-
риса Зимина, фонд считает важным «поддержать редакции, конкретные 
коллективы, которые в трудное время кризиса, изменения технологиче-
ских и рекламных моделей, давления собственников, чиновников и так 
далее продолжают делать свою работу честно и хорошо, ставя своей 
целью информирование общества». Ранее просветительский фонд 
«Династия» Дмитрия Зимина был признан Минюстом иностранным 
агентом, а позже оштрафован за отказ добровольно внести себя в спи-
сок НКО, занимающихся политической деятельностью на иностранные 
деньги. После этого господин Зимин принял решение ликвидировать 
«Династию». Вячеслав Козлов

Решить жилищную проблему  
в Москве должны помочь 
25 млрд рублей сборов  
на капремонт  ФОТО PHOTOXPRESS

Глава Комитета против пыток Игорь Каляпин  
понимает, что если вновь созданные им НКО  
и получат иностранное финансирование,  
оно будет существенно скромней, чем прежде   
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Минздрав Московской области приурочил к Все-
мирному дню борьбы с гепатитом, который отме-
чался во вторник, презентацию результатов первого 
в России массового обследования на вирус гепати-
та C, которое проводилось в июле в Подмосковье. 
Эта первая в нашей стране попытка представить до-
стоверные данные по носителям вируса. Исследова-
ние выявило 2,4% носителей, что существенно выше 
уровня принятых в России оценок, притом что точ-
ной статистики на сегодняшний день нет. Гепатологи 
встревожены полученным результатом и полагают, 
что есть основания говорить об эпидемии. По их рас-
четам, в отсутствие плановой профилактики пик за-
болеваний печени в России придется на 2020 год.

В июле 2015 года в Подмосковье было проведено пер-
вое массовое скрининговое исследование на определе-
ние вируса гепатита С. Среди 1,54 тыс. добровольцев с по-
мощью оральных экспресс-тестов выявлено 2,4% инфици-
рованных, или 37 человек. По данным Роспотребнадзора 
за 2014 год, носителями вирусов гепатита A, B и C в Под-
московье были 13,8 человека на каждые 100 тыс. населе-
ния. Общероссийский показатель был заметно выше: ге-
патиты всех трех типов в 2014 году фиксировались Роспо-
требнадзором у 39 человек на 100 тыс. населения. В пресс-
службе Роспотребнадзора вчера сообщили, что заболева-
емость гепатитом в России за последнее десятилетие сни-
зилась в восемь раз. Однако результаты подмосковного об-
следования, в котором участвовали жители шести райо-
нов области, заметно превышают уровень, зафиксирован-
ный Роспотребнадзором в 2014 году. Хотя уровень 2,4% по-
чти вчетверо ниже того, который фиксируется в Египте 
(10%), и всего на 1,4% выше американской статистики (1%), 
в кулуарах вчерашней презентации в Московском област-
ном научно-исследовательском клиническом институте 
им. М. Ф. Владимирского (МОНИКИ) эксперты-гепатологи 
осторожно употребляли слово «эпидемия».

По данным экспертов, носителями вируса в России 
являются от 3 млн до 5 млн человек, большая часть ко-
торых трудоспособного возраста. Минздрав РФ прини-
мает эти значения как основные, так как никаких спе-
циальных исследований ранее не проводилось — экс-
перимент в Подмосковье первый. «Мы пытаемся этим 

исследованием ответить на вопрос, насколько масштаб-
на проблема»,— объяснил на пресс-конференции в МО-
НИКИ главный гепатолог минздрава Московской обла-
сти Павел Богомолов. В Московской области впервые 
введен государственный регистр больных хронически-
ми вирусными гепатитами, который также призван по-
мочь оценить масштаб проблемы. Но господин Богомо-
лов заранее уверен в искажении первичной информа-
ции. «Данные регистра не соответствуют действитель-
ности»,— говорит он. Например, в регистре значатся 
11,4 тыс. носителей вируса, причем мужчин и женщин 
приблизительно равное количество. Экспресс-тесты же 
показали, что 71% носителей — мужчины. При этом 68% 
обследованных добровольцев узнали о своем диагнозе 
до теста, а 13,5% вообще ничего не знали о гепатите.

Гепатит C — инфекционное заболевание, которое по-
ражает печень, причем специфических симптомов у за-
болевания нет, из-за чего вирус прозвали «ласковым 
убийцей». При этом ранняя диагностика гепатита позво-
ляет предотвратить такие осложнения, как цирроз и рак 
печени. Принято думать, что чаще других гепатитом C бо-
леют наркоманы и проститутки. «Основная группа риска 
— люди, употребляющие наркотики инъекционным пу-
тем,— остается вне поля зрения профилактических ак-
ций,— настаивает координатор Фонда имени Андрея 
Рылькова (в 2013 году опубликовал доклад 

”
Гепатит C в 

России: эпидемия бездействия“) Максим Малышев,— 
70% тех, с кем мы проводим профилактическую работу, 
заражены гепатитом C, но лечение им недоступно». «Де-
социализация этой болезни — самый распространенный 
миф,— возражает завкафедрой госпитальной терапии 
Российского национального исследовательского меди-
цинского университета им. Н. И. Пирогова Игорь Ники-
тин.— Возможность инфицирования может ожидать нас 
везде: тату-салоны, парикмахерские, маникюр, в основ-
ном, как показывает мой опыт практикующего врача, это 
частные стоматологические учреждения».

Почти у 20% больных после 20–30 лет после зараже-
ния отмечается цирроз печени, до 5% больных ежегод-
но сталкиваются с раком печени. «Ведение противови-
русного лечения — единственный способ борьбы с за-
болеванием,— сетует господин Богомолов.— Если не 

будет объективной информации по количеству носи-
телей вируса и течению болезни, то к 2020–2025 годам 
в России с большой долей вероятности может случить-
ся пик заболеваний печени».

Все выявленные в ходе исследования инфицирован-
ные люди могут обратиться за обследованием и лечени-
ем по программе обязательного медицинского страхова-

ния. Впервые программа борьбы с гепатитом была вве-
дена в 2014 году в Московской области, позитивное вли-
яние изменений уже отмечено на уровне Минздрава РФ и 
профильного комитета Госдумы. Аналогичные програм-
мы были введены в Красноярском крае, Татарстане, Амур-
ской, Самарской, Брянской и Костромской областях.

Анна Макеева

Проблема сидит в печенках
Обследование на гепатит C в Подмосковье выявило 2,4% носителей вируса
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В Брюсселе вчера состоялся  
первый раунд диалога между  
Белоруссией и Евросоюзом 
по вопросам прав человека. 
В ЕС надеются, что результа-
том встреч станет освобожде-
ние из белорусских тюрем по-
литзаключенных. Опрошенные 

”Ъ“ эксперты и белорусские 
оппозиционеры связывают 
начало диалога с запланиро-
ванными на 11 октября пре-
зидентскими выборами — они 
пройдут на фоне углубления 
экономических проблем 
в стране, вынудивших ее руко-
водство взять курс на норма-
лизацию отношений с Запа-
дом. В Минске рассчитывают 
на признание легитимности 
выборов со стороны США и ЕС, 
обещая провести голосова-
ние «достойно и по конститу-
ции». Лидеры местной оппо-
зиции, впрочем, утверждают, 
что «уже сейчас выборы можно 
признать несвободными и нес-
праведливыми».

Первый за многие годы ра
унд диалога по правам человека 
между ЕС и Белоруссией состо
ялся вчера в Брюсселе. Делега
цию из Минска возглавил началь
ник главного управления много
сторонней дипломатии МИД Бе
лоруссии Юрий Амбразевич, ев
ропейцев представлял Сильвио 
Гондзато, отвечающий во внеш
неполитической службе ЕС за во
просы демократии и прав челове
ка. Вечером на сайтах двух дип
ведомств появилось сообщение, 
что встреча продемонстрировала 
«приверженность Белоруссии и 
ЕС углублению диалога». И евро
пейцы, и белорусы сообщили, что 
обсуждались «различные вопро
сы, включая создание националь
ного института по правам челове
ка, тематику свободы слова, выра
жения и собраний, применения 
смертной казни, борьбы с унижа
ющими человеческое достоин
ство видами обращения, а также 
соблюдения прав ребенка». При 
этом на сайте МИД ЕС также гово
рилось, что представители ведом
ства «подняли вопрос об арестах 

(белорусских.— 
”
Ъ“) правозащит

ников и политзаключенных». Бе
лорусский МИД в своем сообще
нии этот аспект обошел стороной.

В 2009 году Брюссель и Минск 
уже пытались начать диалог по 
правам человека, но после пер
вого раунда инициатива была за
морожена. Сейчас же, как счита
ют в Брюсселе, «найти точки со
прикосновения» вполне реаль
но. Об этом ранее заявил евроко
миссар по расширению Йоханнес 
Хан. Он пояснил, что речь идет 
именно о проблеме политзаклю
ченных. В Минске вместе с тем до 
сих пор утверждали, что политза
ключенных в стране нет: те, ко
го представители Запада так на
зывают, совершили различные 
правонарушения, за что и были 
осуждены.

Как заявил 
”

Ъ“ белорусский 
оппозиционер, кандидат в прези
денты на выборах2010 Владимир 
Некляев, европейские чиновни
ки хотят добиться прогресса по 
теме политзаключенных, чтобы 
получить «моральное право по
ставить подписи под докумен
тами, благословляющими Алек
сандра Лукашенко на дальней
шее правление». «На Западе боят
ся появления нового очага напря
женности, то есть что революци
онная ситуация перекинется с Ук
раины в Белоруссию»,— убежден 
политик.

Минск же, по мнению Влади
мира Некляева, «ищет возмож
ность закрыть дыры в бюджете в 
связи с предстоящими президент
скими выборами» и именно поэ
тому стремится улучшать отноше
ния с Западом. О том, что начало 
диалога с Брюсселем вызвано же
ланием властей Белоруссии «по
лучить внешние займы от меж
дународных финансовых инсти
тутов», 

”
Ъ“ заявил и лидер Объе

диненной гражданской партии, 
участник нынешней президент
ской гонки Анатолий Лебедько.

Власти Белоруссии действи
тельно демонстрируют готов
ность к шагам, которые Запад счи
тает обязательными для норма
лизации отношений. Президент 

Александр Лукашенко ранее поо
бещал, что голосование пройдет 
«достойно и по конституции», а 
власти не будут чинить препятст
вий наблюдателям. Вчера в Бюро 
по демократическим институтам 
и правам человека ОБСЕ 

”
Ъ“ под

твердили, что власти Белоруссии 
предложили их представителям 
приехать на выборы. Собеседник 

”
Ъ“ в бюро рассказал, что формат 

миссии определится по итогам 
работы оценочной группы, чле
ны которой встречаются с пред
ставителями властей, оппозиции, 
гражданского общества, СМИ.

В Минске надеются, что на этот 
раз на Западе признают итоги вы
боров (США и ЕС не признали ле
гитимными ни одни выборы в 
Белоруссии с 1996 года). В поль
зу этого говорит изменение отно
шения США и ЕС к Александру Лу
кашенко, которого уже не называ
ют «последним диктатором Евро
пы». Одна из причин — посред
ничество Белоруссии по урегу
лированию украинского кризи
са. В Минске регулярно проходят 
встречи контактной группы по 
Украине. А в феврале в белорус
ской столице состоялся саммит 
«нормандской четверки» (РФ, ФРГ, 
Франция, Украина). «Минск сдела
ет все формальные заходы для то
го, чтобы не дать Западу основа
ний не признавать выборы»,— за
верил 

”
Ъ“ доцент МГИМО Кирилл 

Коктыш. Впрочем, он добавил, 
что этого может оказаться мало: 
эксперт оценивает шансы на при
знание Западом легитимности го
лосования как «50 на 50».

Вместе с тем Владимир Нек
ляев вчера заверил 

”
Ъ“, что «уже 

сейчас выборы можно признать 
несвободными и несправедли
выми». «Главное право человека 
— право выбора. А с этим у нас в 
стране лучше не стало»,— сказал 
он, особо отметив использование 
административного ресурса, дав
ление на бюджетников и ограни
чения при наблюдении за выбо
рами. Кирилл Коктыш, впрочем, 
уверен: ключевая проблема в 
«полном отсутствии содержатель
ных предложений со стороны оп

позиции». «Во время прошлой 
кампании противники действую
щей власти предложили две пози
ции: 

”
Я буду делать то, что делает 

Лукашенко, только лучше него“ и 

”
Мы сдадимся Евросоюзу, и он ре

шит все наши проблемы“. В этом 
году все может пойти по тому же 
сценарию»,— полагает эксперт.

Сами белорусские оппозици
онеры с такой оценкой категори
чески не согласны. «Надеяться на 
победу, конечно, не приходится. 
Но мы решаем две задачи: не до
пустить легитимации итогов пре
зидентской кампании и увели
чить количество участников по
литического процесса, предъяв
ляя им позитивную экономиче
скую повестку»,— заявил 

”
Ъ“ Ана

толий Лебедько, упомянув про
грамму оппозиции «Миллион но
вых рабочих мест». Он также рас
сказал, что вчера в Минске про
шел пикет солидарности с сидя
щими в тюрьмах противника
ми Лукашенко. На вопрос, была 
ли акция согласована с властями, 
он ответил: «Мы играем по свое
му сценарию. Не спрашиваем раз
решения на то, что нам точно за
претят, а делаем. Власть пока нас 
терпит».

Параллельно с пикетом Ана
толий Лебедько собирал подпи
си в свою поддержку. Всего ЦИК 
Белоруссии зарегистрировал во
семь инициативных групп по 
выдвижению кандидатов в пре
зиденты. Им теперь предстоит со
брать 100 тыс. подписей. Между 
тем уже сейчас понятно: за прези
дентское кресло будет бороться 
меньшее количество кандидатов, 
чем на выборах 2010 года, когда 
в бюллетенях было десять чело
век. Президент Лукашенко, как и 
пять лет назад, бесспорный фаво
рит. По данным опроса Независи
мого института социальноэконо
мических и политических иссле
дований (зарегистрирован в Лит
ве), его готовы поддержать 37,4% 
белорусов, а условного «кандида
та от демократической оппози
ции» — 20,6%.

Павел Тарасенко,  
София Тарасевич

Белоруссия начала играть по правам
В разгар предвыборной кампании Минск  
вступил в диалог с ЕС о политзаключенных

Завтра парламент Молдавии может 
проголосовать за новое правитель-
ство во главе с зампредом Либераль-
но-демократической партии Валери-
ем Стрельцом. Господину Стрельцу 
предстоит решить непростую задачу: 
убедить ЕС в том, что правящий альянс 
«За евроинтеграцию» действительно 
является проевропейским и способен 
осуществить реформы, на которых на-
стаивает Брюссель, заморозивший 
финансовую помощь Молдавии.

На этой неделе в Молдавии может по
явиться премьерминистр. На пост ново
го главы правительства Либеральноде
мократическая, Демократическая и Ли
беральная партии, сформировавшие 
альянс «За евроинтеграцию» (52 из 101 
места в парламенте), выдвинули Вале
рия Стрельца — главу фракции либерал
демократов и зампреда этой же партии. 
Кандидат в премьеры также владеет ком
панией Bioprotect, являющейся одним из 
крупнейших импортеров и дистрибуто
ров фитосанитарной продукции, семян 
и средств защиты растений.

Валерий Стрелец стал компромисс
ной фигурой после того, как партнеры 
либералдемократов по альянсу воспро
тивились выдвижению Майи Санду, по
началу предложенной на пост премье
ра (см. 

”
Ъ“ от 27 июля). Госпожа Санду со

гласилась возглавить правительство при 
условии, что будут уволены генпрокурор 
и глава Нацбанка, которые, с ее точки зре
ния, дискредитировали себя тем, что не 
смогли предотвратить махинации, изза 
которых из страны был выведен €1 млрд.

«Премьер в одиночку не сможет ре
шить текущие проблемы. И так как не
которые госучреждения работают не так, 
как положено, что за последние месяцы 
стало очевидным для всех, я хотела объ
яснить это лидерам коалиции, но, к сожа
лению, мне такой возможности не дали: 
Либеральная и Демократическая партии 
категорически отказались со мной гово
рить»,— написала вчера на своей страни
це в Facebook Майя Санду.

Валерий Стрелец же не стал выдвигать 
какихлибо условий, подчеркнув, что он 
подчиняется партийной дисциплине. Та
кая покладистость устроила всех. Ожида
ется, что в четверг парламент утвердит 
кандидатуру господина Стрельца.

На скорейшем формировании нового 
правительства настаивают международ
ные партнеры Молдавии по развитию, 
главным из которых является ЕС. В начале 
июля Евросоюз заморозил прямую бюд
жетную поддержку республике. Глава де
легации ЕС в Молдавии Пиркка Тапиола 
отметил, что европейские деньги попадут 
в бюджет страны, когда власти сформиру
ют правительство, способное вести пере
говоры о финансировании с МВФ и урегу
лировать банковский кризис, спровоци
рованный выводом упомянутого €1 млрд.

Бюджетная поддержка направляется 
ЕС на реформы в сфере юстиции, профте

хобразования, на внедрение плана дей
ствий по либерализации визового режи
ма с ЕС и другие цели. Объем финансиро
вания небольшой — на 2015 год заложе
но €47 млн. Поэтому замораживание по
мощи следует рассматривать как полити
ческий сигнал властям. Особенно если 
учесть, что в июне Всемирный банк пе
редумал направлять республике бюджет
ную поддержку в размере $45 млн изза 
проблем в банковской системе страны. 
«Выбрана жесткая линия в отношении 
Молдавии, но доноров можно понять. В 
условиях дефицита бюджета деньги мо
гут потратить не на то, на что они выделя
ются»,— сказал 

”
Ъ“ бывший заместитель 

главы МИДа страны Юлиан Гроза.
Валерию Стрельцу в случае его назна

чения премьером предстоит убедить ЕС, 
что правительство готово не просто рас
следовать «кражу века», но и принять 
меры для возвращения €1 млрд. Ему же 
предстоит договариваться с МВФ, кото
рый обусловил подписание нового согла
шения с Молдавией ликвидацией трех 
банков, через которые были выведены 
деньги. Один из них — Banca de Economii 
— с госучастием.

Эксперты предсказывают, что пере
говоры будут крайне сложными. «Очень 
важно возобновить отношения с партне
рами по развитию. Но их отношение к 
властям (Молдавии.— 

”
Ъ“) сильно изме

нилось после того, что произошло в бан
ковской сфере»,— пояснил 

”
Ъ“ исполни

тельный директор независимого анали
тического центра ExpertGrup Адриан Лу
пушор. «Внешнее финансирование — не
отъемлемый элемент социальной, а зна
чит, политической стабильности,— вто
рит господину Лупушору глава Институ
та политического анализа Politicon Ана
тол Цэрану.— Финансирование идет 
только с Запада, но партнеры увязывают 
его продолжение с реформами. Исходя из 
того, что Санду не пустили во власть, мож
но предположить, что реформы снова бу
дут имитироваться. Вся надежда на прес
синг со стороны партнеров по развитию».

Бывший постпред Молдавии при ООН 
Алексей Тулбуре менее оптимистичен. 
«Назначение Стрельца сигнал о том, что 
никаких изменений не будет. Премьер 
будет слепым исполнителем воли альян
са»,— сказал господин Тулбуре 

”
Ъ“. С ним 

согласен исполнительный директор ас
социации ADEPT политолог Игорь Бо
цан. «По соглашению о создании альянса 
партийные лидеры решают все вопросы. 
Стрелец объявил, что полностью с этим со
гласен. Реформы, о необходимости кото
рых все говорят, напрямую задевают инте
ресы партийных лидеров, потому что они 
бизнесмены. Стрелец тоже бизнесмен и 
понимает их»,— отметил он в беседе с 

”
Ъ“. 

Майя Санду, по словам господина Боцана, 
не вписалась в молдавскую реальность, в 
которой «бизнесмены правят страной и 
превратили политику в бизнес».

Владимир Соловьев, Кишинев

Суд Триполи вынес вердикт по делу 
сторонников свергнутого в 2011 году 
лидера страны Муаммара Каддафи. 
Сын бывшего диктатора Сейф-уль-
Ислам и другие соратники полков-
ника были приговорены к смерт-
ной казни. Приговор сыну Каддафи, 
впрочем, могут так и не привести в 
исполнение: удерживающие его в го-
роде Эз-Зинтан противники неприз-
нанного исламистского правительст-
ва, вынесшего вердикт, не намерены 
отправлять его в столицу. Между-
народно признанное правительст-
во, базирующееся в городе Тобрук 
на западе страны, и вовсе объявило 
приговор незаконным. Таким обра-
зом, суд в очередной раз продемон-
стрировал раздробленность страны, 
политические силы которой не могут 
договориться даже о судьбе сторон-
ников свергнутого ими режима.

Суд Триполи вчера завершил начатый 
в апреле 2014 года процесс по делу 30 
сторонников режима Муаммара Кадда
фи, свергнутого четыре года назад. Сын 
бывшего диктатора СейфульИслам и 
еще восемь бывших высокопоставлен
ных чиновников, включая эксглаву раз
ведки Абдуллу асСенуси и бывшего пре
мьера Багдади альМахмуди, были при
говорены к смерти по делу о военных 
преступлениях, совершенных во время 
революции 2011 года. Они признаны ви
новными в подавлении массовых проте
стов в Ливии, преднамеренном убийст
ве демонстрантов, пытках и преступле
ниях против человечности. Остальные 
подсудимые получили тюремные сроки 
от пяти лет до пожизненного.

Международные организации — 
ООН и Совет Европы — не признали вер
дикт законным, заявив о необходимости 
передать дело Международному уголов
ному суду. Правозащитники сомневают

ся, что суд в Триполи был справедливым 
и беспристрастным.

Одна из основных претензий междуна
родных инстанций — наряду с отсутстви
ем доступа к адвокатам — состояла в том, 
что СейфульИслам не был в суде в день 
вынесения приговора. Он давал показа
ния по видеосвязи из ЭзЗинтана, где его, 
как сообщается, удерживает группиров
ка бывших повстанцев из «бригад Зинта
на». Шансов на то, что приговор сыну Кад
дафи будет приведен в исполнение, мало. 
Враждебная заседающему в столице исла
мистскому Всеобщему национальному 
конгрессу группировка вряд ли передаст 
СейфульИслама в Триполи. Не признало 
вердикт и международно признанное пра
вительство в Тобруке: его министр юсти
ции альМабрук Грейра Умран заявил, что 
суд был незаконным, «так как вершился 
боевиками».

Судебный процесс в очередной раз про
демонстрировал тщетность надежд на вос
соединение страны. Учитывая, что проти
воборствующие силы не могут догово
риться даже по такому, казалось бы, объ
единяющему их вопросу, как отношение 
к свергнутому режиму, правительство на
ционального единства едва ли появится в 
Ливии в обозримом будущем. Если же оно 
и будет сформировано, то получит контр
оль лишь над небольшой частью террито
рии страны. О надежде на появление об
щеливийского правительства заявили в 
ООН после того, как 12 июля в мароккан
ском городе Схират политические силы 
Ливии подписали соглашение о примире
нии. Однако тот факт, что исламисты бой
котировали марокканскую встречу, сво
дит шансы на объединение Ливии к ми
нимуму. Тем более что на западе и в цент
ральной части страны все активнее прояв
ляют себя новые действующие лица — бо
евики «Исламского государства».

Мария Ефимова

Молдавия ищет премьера 
на миллиард евро
Ему предстоит решить  
финансовые проблемы страны

Сын Муаммара Каддафи  
ответил за отца заочно
Его приговорили к смертной казни,  
но вряд ли увидят в Триполи

В погоне за Ираном
По словам источника 

”
Ъ“, близ

кого к правительству Ирана, ни од
ной поставки иранской нефти в 
Россию так и не произошло. Собе
седник 

”
Ъ“ убежден, что виной то

му «излишняя осторожность» рос
сийской стороны, создавшей для 
закупки нефти из Ирана сложную 
схему с задействованием секретно
го трейдера. При помощи этой схе
мы Россия пыталась избежать до
полнительных санкций со сторо
ны США: американцы опасались, 
что доходы от продажи нефти сни
зят заинтересованность Ирана в 
компромиссе по его ядерному до
сье, а потому угрожали России но
выми санкциями в случае реализа
ции сделки. «Но идея с трейдером
посредником оказалась неэффек
тивной,— посетовал иранский чи
новник.— И теперь не совсем по
нятно, что станет со второй частью 
сделки — товарами».

Источники 
”
Ъ“ с российской 

стороны подтвердили, что ни 
одной поставки нефти в рамках 
сделки с Ираном не состоялось. 
При этом собеседник 

”
Ъ“ в рос

сийском правительстве полага
ет, что дальнейших перспектив, 
по крайней мере по нефтяной ча
сти сделки, нет, поскольку после 
снятия санкций Иран сам смо
жет продавать свою нефть, и ему 
не потребуется посредник в ви
де какоголибо российского трей
дера. «Это даст Тегерану средства 
для расчетов за наше оборудова
ние и другие товары»,— отмечает 
он. Вместе с тем иранский источ
ник 

”
Ъ“ дал понять, что в сложив

шейся ситуации Тегеран не будет 
считать себя связанным прежни
ми договоренностями с Россией и 
может рассмотреть предложения 
от других партнеров и поставщи
ков. В Минэнерго вчера не стали 
комментировать иранскую тему.

Если торговоэкономические 
отношения Москвы и Тегерана 
проходят испытание сложностя
ми, то деловое и политическое со
трудничество Ирана и Запада по
сле заключения 14 июля в Вене 
соглашения по иранскому ядер
ному досье переживают ренес
санс. Вчера с визитом в Тегеране 
впервые побывала верховный 
представитель Евросоюза по ино
странным делам Федерика Моге
рини. Концепцию новых отноше
ний ЕС с Тегераном госпожа Мо

герини разъяснила в своей статье 
«Соглашение с Ираном — ката
строфа для ИГ», опубликованной 
в британской газете The Guardian. 
«Соглашение в Вене наносит удар 
по усилиям террористов вызвать 

”
столкновение цивилизаций“»,— 

пишет глава европейской дипло
матии. И напоминает: интересы 
стран ЕС в Иране не сводятся к 
бизнесу и включают в себя поиск 
политического диалога и сотруд
ничество в области безопасности. 

Уже сегодня эстафету большой 
европейской дипломатии в Теге
ране примет глава МИД Франции 
Лоран Фабиус. Накануне визита 
французский министр, как и его 
коллега из Брюсселя, сформули
ровал цели поездки в жанре газет
ной статьи. Авторский коммента
рий Лорана Фабиуса опубликован 
в иранской англоязычной газете 
Iran. «Мы уделим особое внима
ние вопросам мира и безопасно
сти на Ближнем Востоке. Как вли
ятельное государство, Иран мо
жет сыграть позитивную роль в 

урегулировании кризисов»,— пи
шет французский министр.

Между тем несмотря на то что в 
последние дни в Европе много го
ворят о необходимости сотрудни
чества с Ираном в политической 
сфере и в области безопасности, 
мотором нового сближения оста
ется именно экономика. Как за
явил спецпредставитель Ирана 
в ООН Мохаммад Хазаи, «только 
в последние две недели в Иране 
были утверждены проекты с уча
стием европейских компаний на 
сумму $2 млрд». Напомним, од
ним из первых европейских по
литиков, посетивших Иран после 
заключения соглашения в Вене, 
стал вицеканцлер Германии, ми
нистр экономики и энергетики 
Зигмар Габриэль (см. 

”
Ъ“ за 21 ию

ля). В ближайшие недели Тегеран 
посетят главы МИД и Минэконо
мразвития Италии, а также прези
дент Австрии. 

Судьбу же российскоиранско
го торговоэкономического со
трудничества представители двух 
стран планируют обсудить в сен
тябре — на следующем заседании 
межправкомиссии. При этом экс
перты призывают не драматизи
ровать ситуацию с возникшими 
сложностями. «После заключения 

соглашения в Вене в Иран устре
мились многие европейские по
литики, и это неудивительно. 
Иранский рынок после отмены 
санкций становится лакомым ку
ском для мирового бизнеса. Тем 
не менее я не согласна с распро
страненным мнением, что сня
тие санкций и сближение Ира
на с Западом вытеснит Россию из 
Ирана,— заявила 

”
Ъ“ старший на

учный сотрудник Центра изуче
ния Ближнего Востока Института 
Востоковедения РАН Лана Раван
диФадеи.— Ведь именно в эпо
ху санкций российскоиранские 
торговоэкономические отноше
ния находились в наиболее пла
чевном состоянии, многие кон
тракты и направления сотрудни
чества были похоронены. Снятие 
же санкций откроет новые воз
можности и перед российским 
бизнесом». Не согласна эксперт и 
с тем, что Россия утратит полити
ческое влияние в Иране. «Иран
ская молодежь тяготеет к Западу, 
но политическая верхушка не за
будет, что для Тегерана сделала 
Москва»,— заверила 

”
Ъ“ госпожа 

РавандиФадеи.
Сергей Строкань,  
Юрий Барсуков,  
Елена Черненко 

с1

Глава МИД Ирана Джавад 
Зариф объяснил Федерике  
Могерини все выгоды  
сотрудничества с Исламской 
Республикой  ФОТО AFP
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20328,89 (–21,21)
РТС 839,25 (–1,12)
FTSE 100 6555,28 (+50,15)

DAX 30 11173,91 (+117,51)
DJIA* 17601,07 (+160,48)
NASDAQ Composite* 5081,18 (+41,40)

*На 20:37    По данным агентства Reuters.
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● 54,86тыс. пунктов ● 17,602

 Индексы ведущих фондовых бирж на 28.07.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 29.07.15
Австралийский доллар 43,9870
Английский фунт 93,5927
Белорусский рубль** 39,6988
Датская крона* 89,3319

Доллар США 60,2231
Евро 66,6248
Индийская рупия*** 94,0619
Казахский тенге*** 32,1619

Канадский доллар 46,2046
Китайский юань* 96,9870
Норвежская крона* 73,4347
СДР 84,2184

Сингапурский доллар 44,0453
Новая турецкая лира 21,7805
Украинская гривна* 27,2688
Шведская крона* 70,5841

Швейцарский франк 62,4527
Японская иена*** 48,7104
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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перечитывает заместитель 
редактора отдела 
потребительского рынка

Халиль Аминов

Образ внешнего врага давно стал 
популярен у депутатов Госдумы. 
Причем все чаще объектами атак 
становятся не только политические 
оппоненты, а целые отрасли эко-
номики, видимо, прочно ассоции-
рующиеся со странами Запада. Так, 
Василий Шестаков из «Единой Рос-
сии» предлагает запретить в стра-
не рекламу фастфуда, депутат Олег 
Пахолков из «Справедливой Рос-
сии» — финансирование банками 
с госучастием строительства отелей 
под управлением крупных между-
народных операторов, например 
Marriott, Hilton или Rezidor (подроб-
но — см. 

”
Ъ“ от 28 мая).

Внося свой законопроект, госпо-
дин Пахолков указывал, что с каж-
дого объекта иностранные опера-
торы зарабатывают до 2 млрд руб. и 
всю выручку вывозят к себе на роди-
ну. «Зачем нам отправлять деньги в 
Америку дядюшке Хилтону, если мы 
можем оставлять их работать в на-
шей экономике?» — задал депутат 

вопрос на недавнем круглом столе, 
куда он специально созвал предста-
вителей отельного, туристического 
бизнеса и региональных чиновни-
ков (стенограмма есть у 

”
Ъ“). В роли 

«дядюшки Хилтона» выступил гла-
ва московского офиса французской 
Accor (сети Ibis, Novotel и др.) Алекс 
Деларофф, доказывавший очевид-
ные вещи: часть заработанных де-
нег сети оставляют в России в виде 
налогов. «Мы понимаем, что появ-
ление законодательной инициати-
вы (господина Пахолкова.— 

”
Ъ“)… 

реакция российских парламента-
риев на политику брюссельской 
бюрократии (поддержавшей санк-
ции.— 

”
Ъ“) в отношении России»,— 

констатировал господин Деларофф.
Возможно, депутат был удивлен, 

но иностранца поддержали россий-
ские чиновники. «Вы понимаете, 
что присутствие иностранных се-
тей, в частности, на нашем побере-
жье… обеспечивает здоровую кон-
куренцию?» — спрашивал вице-гу-
бернатор Краснодарского края Вя-
чеслав Петренко. Кроме того, ино-
странные отельеры обеспечивают 
работой большинство сочинцев, ра-
ботающих в гостиничной сфере. В 
ответ Олег Пахолков посоветовал 
начинать развивать свои сети: «Был 
же у нас в советские времена такой 
бренд 

”
Интурист“». Но сейчас ВАО 

«Интурист», принадлежащее АФК 
«Система», развивает, в том числе, 
сети отелей за рубежом, например 
в Чехии и Намибии. И вряд ли бы 
сам российский депутат счел разум-
ным появление аналогичного зако-
нопроекта в этих странах.

вчера

МИНФИН

предлагает профинансиро-
вать строительство верфи 
«Звезда» в основном за счет 
средств «Роснефтегаза» вме-
сто денег Фонда националь-
ного благосостояния (ФНБ), 
сообщили источники. «Роснефть», 
которая в консорциуме с Газпро-
мбанком контролирует строящуюся 
верфь стоимостью 145,5   млрд руб., 
предлагала привлечь 89   млрд руб. 
из ФНБ. Минфин выступает за вло-
жение в капитал консорциума не ме-
нее 50   млрд руб. средств «Роснефте-
газа». Еще около 36   млрд руб. в стро-
ительство может вложить консор-
циум из своих доходов, 1   млрд руб. 
предлагается потратить из бюдже-
та в рамках госпрограммы разви-
тия судостроения. 56   млрд руб. Мин-
фин предлагает привлечь в банках 
и НПФ, предварительно такая воз-
можность прорабатывалась ГПБ, 
а также пенсионными фондами 
Сбербанка и ВТБ. «Интерфакс»

«АЭРОФЛОТ»

доказал в Верховном суде 
(ВС), что не должен уплачи-
вать НДС с перевозки пасса-
жиров по совместным рейсам 
с Iran Air и Air India. «Аэрофлот» 
ссылался на ст. 164 Налогового ко-
декса, предусматривающую приме-
нение нулевой ставки НДС при усло-
вии, что пункт отправления или на-
значения пассажиров и багажа рас-
положены за пределами РФ, а пере-
возка оформлена единым междуна-
родным перевозочным документом. 
Налоговики считали, что поскольку 
«Аэрофлот» осуществлял перевоз-
ки на основании соглашений с Инди-
ей и Ираном о совместных авиарей-
сах, то компания лишь предоставля-
ла услуги иностранным авиакомпа-
ниям по резервированию мест, что 
не подпадает под налоговую льготу. 
Арбитражные суды трех инстанций 
приняли сторону инспекции. Но эко-
номическая коллегия ВС вчера удов-
летворила жалобу «Аэрофлота», на-
стаивавшего, что фактическим по-
лучателем услуги является авиапас-
сажир, при этом неважно, на чьем 
бланке («Аэрофлота» или авиаком-
пании-партнера) оформлялся билет. 
Андрей Райский

АСВ

раскрыло новые последствия 
бегства экс-бенефициара бан-
кротящегося Межпромбанка 
Сергея Пугачева из Великоб-
ритании во Францию. Как следу-
ет из пресс-релиза агентства, Высо-
кий суд Англии отклонил попытку го-
сподина Пугачева отменить приказ 
Высокого суда, вынесенный по об-
ращению АСВ после бегства экс-
банкира, об обысках и выемке доку-
ментов, вынесенный 1 июля и уже ис-
полненный. Как ранее сообщал “Ъ“, 
обыски и выемки документов были 
произведены на нескольких объек-
тах в Лондоне, имеющих отношение 
к господину Пугачеву. Высокий суд 
в своем решении отметил: заявле-
ния Сергея Пугачева об экспроприа-
ции активов в России являются «спе-
кулятивными утверждениями». В ре-
зультате суд не только оставил в силе 
вынесенный ранее приказ об обы-
сках и выемке документов, но и по-
требовал от Сергея Пугачева пре-
доставить дополнительные сведе-
ния о ряде сделок, в результате ко-
торых он и подконтрольные ему ком-
пании получили сотни миллионов 
 долларов. Отдел финансов

правила  
игры

Зачем нам отправлять 
деньги в Америку дя-
дюшке Хилтону, если 
мы можем оставлять 
их работать в нашей 
экономике?

Правительство согласи-
лось с созданием Почто-
вого банка в партнерстве 
с группой ВТБ на базе вхо-
дящего в нее Лето-бан-
ка. Группе будет передан 
операционный контроль 
над новой структурой, хо-
тя по ключевым вопро-
сам работы Почтового 
банка у ВТБ и «Почты Рос-
сии» будут равные голоса. 
Разработка акционерно-
го соглашения поруче-
на главе Минкомсвязи 
Николаю Никифорову — 
он же, как стало известно 

”
Ъ“, является основным 

кандидатом на пост пред-
седателя совета директо-
ров Почтового банка.

”
Ъ“ стали известны дета-

ли прошедшего в прошлую 
пятницу совещания у премь-
ер-министра Дмитрия Мед-
ведева о создании ФГУП «По-
чта России» Почтового бан-
ка. Правительство призна-
ло целесообразным создать 
Почтовый банк в партнерст-
ве с ВТБ, рассказал 

”
Ъ“ источ-

ник, знакомый с ситуацией, 
и подтвердил собеседник, 
близкий к одной из сторон.

Теперь правительство 
приступает к следующему 
этапу образования банка. До 
15 сентября министру связи 
и массовых коммуникаций 
Николаю Никифорову нужно 
решить сразу несколько клю-
чевых задач, говорит собе-

седник 
”
Ъ“. Первое — создать 

при ФГУП «Почта России» до-
чернюю компанию, которая 
купит 50% минус 1 акцию По-
чтового банка. Как и предпо-
лагал 

”
Ъ“ в номере от 22 ию-

ля, сейчас прорабатывается 
единственный вариант со-
здания Почтового банка — на 
базе входящего в группу ВТБ 
Лето-банка. 99,9% его акций 
владеет ВТБ 24, который, как 
ожидается, сократит свою до-
лю до 50% плюс 1 акции.

Николаю Никифорову так-
же поручено обеспечить под-
писание акционерного со-
глашения с группой ВТБ, в 
котором будут предусмотре-
ны равные голоса участни-
ков по ключевым вопросам 
деятельности Почтового бан-
ка и передача операционно-
го контроля над ним группе 
ВТБ. Таким образом, группа 
ВТБ будет иметь решающее 
слово при назначении ме-
неджмента Почтового банка. 

«В то же время правительство 
сочло целесообразным при 
формировании совета дирек-
торов Почтового банка назна-
чить его председателем Ни-
колая Никифорова»,— утвер-
ждает собеседник 

”
Ъ“ в пра-

вительстве и подтверждает 
федеральный чиновник.

Еще одной важной зада-
чей господина Никифорова 
станет определение размера 
инфраструктурного платежа, 
который будет получать ФГУП 
«Почта России» от совместной 
деятельности «дочки» «По-
чты» с группой ВТБ в 2016–
2023 годах. По данным 

”
Ъ“, 

правительство считает, что 
минимальный размер этого 
платежа — 47 млрд руб., при-
чем эта сумма должна вклю-
чать плату Почтового банка 
за использование отделений 
«Почты России». Собеседник 

”
Ъ“ на предприятии отмеча-

ет, что ФГУП рассчитывает на 
создание Почтового банка, 
подчеркнув, что протокол по 
итогам совещания у премьер-
министра не подписан. Чело-
век, знакомый с проектом, 
добавляет, что группа ВТБ уже 
имеет бизнес-план Почтового 
банка. «Это не кидание денег 
в никуда, это бизнес, он про-
думан ВТБ»,— утверждает со-
беседник 

”
Ъ“. Представители 

ВТБ и «Почты России» отказа-
лись от комментариев.

Представитель премьер-
министра Наталья Тимако-

ва и в пресс-службе Минком-
связи не ответили на запро-
сы 

”
Ъ“. В минувшее воскре-

сенье Николай Никифоров 
выразил надежду, что все со-
гласования по созданию По-
чтового банка он завершит 
уже в этом году и что банк 
может заработать в 2016 го-
ду. Как следует из стратегии 
«Почты России», к 2018 году 
ФГУП планирует открывать 
текущие счета, вклады, вы-
пускать платежные карты в 
13 тыс. отделений, иметь ба-
зу владельцев текущих сче-
тов и карт до 9 млн человек. 
По словам собеседника, зна-
комого с проектом Почтово-
го банка, в отделениях ФГУПа 
будут «два окна» — почтовые 
услуги и финансовые. Нико-
лай Никифоров ожидает, что 
прибыль «Почты России» от 
создания Почтового банка до 
2023 года может составить не 
менее 60 млрд руб.

Совет по стратегическо-
му развитию «Почты России» 
пока не рассматривал про-
ект Почтового банка, гово-
рит один из его участников, 
ректор Московской школы 
управления «Сколково» Ан-
дрей Шаронов. «Все концеп-
ции Почтового банка предпо-
лагали базирование на суще-
ствующем розничном бан-
ке»,— добавляет он.

деловые 
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Почти банкир
Глава Минкомсвязи Николай Никифоров  
может возглавить совет директоров Почтового банка

Недавняя покупка МТС IT-ком-
пании «Энвижн Груп» за 15   млрд 
руб. у АФК «Система» принимает 
неожиданный оборот. Незадолго 
до сделки, уже вызвавшей возму-
щение миноритариев как МТС, 
так и АФК «Системы», «Энвижн 
Груп» потеряла часть бизнеса — 
контракт с IBM. В МТС объясня-
ют решение IBM «политическим 
контекстом», утверждая, что 
в выручке «Энвижн Груп» парт-
нерство с американской корпо-
рацией занимало незначитель-
ную долю.

С середины июля «Энвижн Груп» 
перестала быть партнером IBM и не 
может заниматься поставками его 
оборудования и ПО, рассказали 

”
Ъ“ 

три источника на IT-рынке. Об одно-
стороннем расторжении договора 
IBM предупредила «Энвижн» за три 
месяца. Представитель IBM в России 
и СНГ Ольга Проскурякина подтвер-
дила эту информацию. Она поясни-
ла, что «компания проводит регуляр-
ную оценку своих каналов взаимо-
действия с бизнес-партнерами». Пред-
ставитель «Энвижн» Валерия Воскре-
сенская сказала 

”
Ъ“, что компания 

продолжит выполнять действующие 
контракты по техподдержке реше-
ний IBM.

Потеря «Энвижн» статуса партне-
ра IBM совпала по времени со сменой 
собственника IT-компании. 18 июля 
АФК «Система» подписала соглаше-
ние о продаже своей дочерней компа-

нии МТС 100% «Энвижн Груп» за 15 мл-
рд руб., включая 10 млрд руб. долга. 
Представитель АФК «Система» Сергей 
Копытов отметил, что разрыв отноше-
ний между IBM и «Энвижн Груп» «не 
имел материального эффекта на сдел-
ку». Приобретение «Энвижн» МТС 
«должно вызвать дополнительный ин-
терес и у глобальных вендоров», счи-
тает он. «Мы понимаем политический 
и экономический контекст, который 
сопровождал это решение IBM,— со-
общил представитель МТС Дмитрий 
Солодовников.— Решение было ожи-
даемым и не оказало никакого влия-
ния на формирование условий сдел-
ки, потому что доля бизнеса, связан-
ная с оборудованием IBM, у 

”
Энвижн“ 

была незначительная».
Отметим, что сделка по продаже 

АФК «Система» своей компании «Эн-
вижн» другой своей «дочке» МТС сразу 
вызвала недовольство миноритариев 
и экспертов. Правда, в первую очередь 
вопросы вызвал сам факт внутригруп-
повой сделки, которую директор по 
телекоммуникациям и финансовым 
институтам фонда Prosperity Capital 
Management (владеет акциями МТС и 
АФК) Александр Васюк называл «нес-
праведливой» по отношению к мино-
ритариям МТС. Хотя Deutsche Bank 
признавал, что сделка позволит МТС 
сократить расходы и лучше контроли-
ровать собственные критические IT-
системы.

деловые новости  — с10

Владелец Тувинской энергети-
ческой промышленной корпо-
рации (ТЭПК) Руслан Байсаров 
выкупает у Геннадия Тимчен-
ко блокпакет в строительной 
СК «Мост». В ТЭПК говорят, что 
актив нужен для строительст-
ва железной дороги к Элегест-
скому угольному месторожде-
нию в Туве. Но деньги на Элегест 
(217   млрд руб.) привлечь пока 
не удается, а предыдущая попыт-
ка господина Байсарова купить 
крупного подрядчика — «Строй-
газконсалтинг» — сорвалась. 
Геннадий Тимченко расстается 
с идеей создания строительного 
холдинга: он выходит и из груп-
пы АРКС, оставляя себе только 
«Стройтрансгаз».

Руслан Байсаров выкупил у Генна-
дия Тимченко 25% плюс 1 акцию СК 
«Мост», сообщило вчера РБК со ссыл-
кой на источники, близкие к сторо-
нам сделки. В ТЭПК подтвердили, что 
господин Байсаров стал акционером 
«Моста», а в Volga Group господина 
Тимченко заявили, что больше не вла-
деют акциями холдинга. Как объясня-
ет один из источников 

”
Ъ“, в феврале 

Volga договорилась о продаже блокпа-
кета в «Мосте» основателям компании 
Владимиру Костылеву и Евгению Су-
ру, но сделка сорвалась из-за расхожде-
ний в оценке. По его словам, в апреле 
интерес проявил Руслан Байсаров. В 
СК «Мост» отказались от комментари-
ев. Источники 

”
Ъ“ уточняют, что сдел-

ка «еще в процессе», но условия и сум-

му не раскрывают. Головная компа-
ния холдинга ОАО «УСК Мост» на 100% 
принадлежит кипрской SK MOST Hol-
ding Limited, в которой 25% плюс 1 ак-
ция у Platts Overseas S.A. с Британских 
Виргинских островов, остальной па-
кет — у кипрской Xuriant Holdings Ltd 
(ее крупнейший акционер с 41,8% — 
Владимир Костылев).

Руслану Байсарову пакет в «Мосте» 
интересен тем, что компанию можно 
задействовать для строительства же-
лезной дороги Элегест—Кызыл—Ку-
рагино (410 км), объясняют в ТЭПК. В 
2013–2014 годах бизнесмен уже вхо-
дил для этого в капитал «Стройгазкон-
салтинга» (СГК) Зияда Манасира, но у 
компании начались проблемы с обо-
ротными средствами, и в апреле СГК 
выкупил консорциум Газпромбанка 
и UCP Ильи Щербовича. Проект Эле-
гестского угольного месторождения в 
Туве (запасы свыше 1 млрд тонн коксу-
ющегося угля) оценивается в 217 мл-
рд руб. ТЭПК планирует вложить 25% 
(54 млрд руб.), еще 86,86 млрд руб.— 
получить из ФНБ и 74 млрд руб.— у 
банков. ТЭПК вела переговоры о син-
дицированном кредите с ВТБ, Сбер-
банком и ВЭБом, но пока ситуация 
не двигается. Как говорят источники 

”
Ъ“, дать деньги готов ВТБ, замглавы 

Минэкономики Николай Подгузов го-
ворил, что министерство принципи-
ально одобрило госгарантии для ВТБ 
и ТЭПК, но решение о выделении де-
нег из ФНБ за правительством.

деловые новости  — с10

Уход IBM принимает 
системный характер
После разрыва с «Ланитом» компания 
расторгла контракт с «Энвижн Груп»

Геннадий Тимченко 
соскочил с «Моста»
Его долю купит Руслан Байсаров
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 29 июля 2015 №134   l   Коммерсантъ

апрель апрель апрель апрель апрель май июнь июльиюльиюльиюльиюль июньиюньиюньиюнь маймаймаймай

0,15 0,35

0,15

0,19

0,23

0,27

0,31

0,35% ● 0,2941

0,17 п.п.
0,0 7,5

0,0

1,5

3,0

4,5

6,0

7,5тыс. пунктов ● 5,342

 1,53%
0 60,0

0

12

24

36

48

60млрд руб. ● 36,51

2,05%
1,0 1,3

1,00

1,06

1,12

1,18

1,24

1,30тыс. $ / тр. унц.

600 850

600

650

700

750

800

850

0,00% 0,26%

● 1,097$ млрд ● 775,9

За полгода негосударственные 
пенсионные фонды (НПФ) успе-
ли заключить с гражданами 
2,42 млн договоров о переводе 
накоплений. Это в два раза боль-
ше результата за аналогичный 
период прошлого года. Показа-
тельно, что в число наиболее ак-
тивных попали и фонды из груп-
пы банкира Анатолия Мотылева. 
Однако на днях ряд его банков 
потерял лицензии, что уже отра-
зилось на деятельности НПФ и, 
несомненно, скажется на заклю-
ченных ими договорах.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказались дан-

ные негосударственных пенсионных 
фондов (НПФ) о динамике привлече-
ния клиентов в первом полугодии. За 
отчетный период частные игроки пен-
сионного рынка заключили с гражда-
нами 2,42 млн договоров о переводе 
накоплений. Это более чем в два раза 
превышает результат, полученный за 
аналогичный период 2014 года, когда 
НПФ заключили 1,1 млн договоров.

Договоров традиционно сдается 
больше, чем заявлений о переводе на-
коплений в НПФ (на 1 июля в ПФР по-
ступило 884 тыс. заявлений; см. 

”
Ъ“ от 

21 июля). Но для перевода накопле-
ний необходимы оба документа, а 
лишь каждый второй клиент доходит 
до ПФР, чтобы сдать заявление. В ре-
зультате в прошлом году из 6 млн дого-
воров ПФР одобрил 3 млн.

Отчетность по договорам демон-
стрирует, что лидером в привлечении 
новых клиентов по-прежнему остает-
ся НПФ Сбербанка (1,19 млн догово-
ров). На втором и четвертом местах — 
фонды группы «Бин»: НПФ «Доверие» 
(213,1 тыс.) и НПФ «Европейский» 
(176 тыс.). На третьем месте — входя-

щий в O1 Group Бориса Минца НПФ 
«Стальфонд» (178,4 тыс.). Замыкает пя-
терку самых активных фондов НПФ 
РГС (170 тыс.). В прошлом году резуль-
таты этого фонда не впечатляли — 
всего 4,2 тыс. договоров. Вчера полу-
чить комментарий НПФ РГС не уда-
лось. Эксперты указывают, что при-
чина в электронно-цифровой подпи-
си. «Появление возможности заве-
рять заявления с помощью ЭЦП зна-
чительно увеличило шансы на то, что 
клиента удастся перевести, посколь-
ку в этом случае ему не приходится са-
мостоятельно обращаться в ПФР. Так 
что это был стимул для многих игро-
ков, в том числе НПФ РГС, активизи-
роваться»,— поясняет гендиректор 

консалтинговой компании «Пенси-
онный партнер» Сергей Околеснов.

В число наиболее активных игро-
ков по итогам полугодия попал и НПФ 
«Солнце. Жизнь. Пенсия.» из группы 
Анатолия Мотылева. Этот фонд заклю-
чил 72,9 тыс. договоров, заняв седьмое 
место. За весь 2014 год ему удалось 
привлечь немногим больше — 
86,4 тыс. договоров. Всего фонды груп-
пы Мотылева за период с января по 
июль успели заключить договоры со 
113 тыс. человек. При этом ни один из 
этих фондов до сих пор не вошел в си-
стему страхования накоплений. «Ак-
тивная работа по привлечению застра-
хованных лиц была санкционирова-
на руководством фонда исходя из 
предположения о вхождении в систе-
му гарантирования прав застрахован-
ных лиц до конца 2015 года»,— пояс-
нил гендиректор НПФ «Солнце. 
Жизнь. Пенсия.» Сергей Дубинин.

Однако теперь судьба этих волеизъ-
явлений под вопросом. Четыре банка 
господина Мотылева лишились ли-
цензий, что затронуло деятельность 
его пенсионных фондов (см. 

”
Ъ“ от 27 

июля). По словам господина Околес-
нова, если и у фондов отзовут лицен-
зии, накопления граждан останутся 
там, где они находятся сейчас (в ПФР 
или в других НПФ). «Если же фонды 
смогут вступить в систему гарантиро-
вания, то в начале 2016 года накопле-
ния передадут им»,— добавляет он. Но 
фондам необходима поддержка ново-
го инвестора. По сведениям предста-
вителя НПФ из топ-10, сейчас боль-
шинство акционеров из крупных пен-
сионных групп рассматривают для се-
бя возможность приобретения фон-
дов господина Мотылева.

Мария Яковлева

Пенсионные фонды  
удвоили привлечение
НПФ группы Анатолия Мотылева вошли в число лидеров

Курировавший пять лет карточ-
ный бизнес «Русского стандарта» 
Камаль Буши возвращается 
в банк, но уже в новой должно-
сти. Теперь господин Буши будет 
отвечать за стратегическое раз-
витие премиального банкинга. 
Участники рынка сомневаются, 
что ставка на этот сегмент оправ-
данна и господин Буши поможет 
банку справиться с растущими 
убытками.

Вчера «Русский стандарт» офици-
ально сообщил о назначении Камаля 
Буши на должность исполнительного 
директора. В новой должности он воз-
главит направление премиальных и 
предоплаченных продуктов «Русского 
стандарта», а после согласования в ЦБ 
войдет и в правление банка.

Камаль Буши уже работал в «Рус-
ском стандарте» в 2006–2011 годах. 
Он отвечал за развитие кредитных 
карт и эквайринга. До этого он рабо-
тал в American Express и в Master 
Card. В 2011 году менеджер перешел в 
Бинбанк, который в тот период делал 
ставку в своей стратегии на развитие 
розничного направления. В рамках 
ее реализации был запущен карточ-
ный проект Эlixir, курировать кото-
рый и был приглашен Камаль Буши. 
Впрочем, по словам собеседников 

”
Ъ“, достигнуть каких-либо сущест-

венных результатов в этом проекте 
ему не удалось. Банк не раскрывал 
планов по объемам выдач в рамках 
Эlixir, впрочем, с момента запуска 
проекта в октябре 2012 года до ухода 
господина Буши из банка в середине 
2013 года, по данным FRG, объем за-
долженности по кредитным картам 
вырос менее чем на 10%, до 34 млн 
руб. «Результаты проекта попросту не 
оправдывали затраты на него»,— ука-
зывает собеседник 

”
Ъ“, знакомый с 

ситуацией.

После ухода из Бинбанка господин 
Буши занялся собственным бизнесом 
— основал интернет-стартап «Давай 
сравним» для выбора банковских и 
страховых продуктов. Но особого 
успеха он не имел. Поэтому неудиви-
тельно, что Камаль Буши принял пред-
ложение вернуться в «Русский стан-
дарт», где его карьера складывалась 
наиболее удачно, указывают участни-
ки рынка. Впрочем, эксперты сомне-
ваются, что второй приход Камаля Бу-
ши будет успешным и поможет банку 
выбраться из сложной ситуации. По 
данным международной отчетности, 
за 2014 год убыток банка составил 
15,9 млрд руб., при этом на резервиро-
вание проблемных ссуд банк потра-
тил 42,4 млрд руб. С начала года банк 
существенно сократил свое присутст-
вие во всех розничных сегментах. Так, 
по данным FRG на 1 июня 2015 года, 
совокупный его кредитный портфель 
сократился на 10,6%, до 198,9 млрд 
руб., портфель кредитных карт сокра-
тился на 10,2%, до 140,8 млрд руб.

В отсутствие роста кредитования 
из-за в том числе нехватки капитала 
(недавно банк смог вписаться в про-
грамму господдержки через ОФЗ на 
сумму 5 млрд руб.; см. 

”
Ъ“ от 1 июля) 

развитие премиальных продуктов, да-
ющих хороший комиссионный до-
ход,— логичный шаг. «У премиальных 
продуктов не тот объем и маржиналь-

ность, чтобы как-то повлиять на теку-
щую ситуацию в банке,— указывает 
зампред правления Ланта-банка Дмит-
рий Шевченко.— Несмотря на более 
высокие комиссии, фундаментально в 
краткосрочной и даже среднесрочной 
перспективе они не смогут принести 
банку значительного дохода, который 
перекрыл бы им потери на резервы». 
Кроме того, по словам аналитика IFC 
Markets Дмитрия Лукашова, традици-
онно работавший в subprime-сегменте 
«Русский стандарт» по качеству своего 
бренда несопоставим с крупнейшими 
игроками, развивающими премиаль-
ный банкинг, и выстраивать страте-
гию с упором на такие продукты для 
банка попросту бессмысленно.

В такой ситуации привлечение в 
правление нового топ-менеджера 
вряд ли оправданно. По данным ежек-
вартальной отчетности эмитента, в 
первом квартале общий объем вознаг-
раждения членам правления соста-
вил 37,8 млн руб. (в среднем — по 
5,4 млн руб. на человека). Учитывая, 
что одним из условий получения го-
споддержки, на которую претендует 
«Русский стандарт», является не увели-
чение фонда оплаты труда для топ-ме-
неджмента, расширение состава прав-
ления сейчас выглядит как минимум 
странно, указывают эксперты.

Валерия Францева,  
Ксения Дементьева

«Русский стандарт»  
вернул главного по карточкам
Камаль Буши займется премиальным сегментом

«Газпром» и СИБУР договорились 
о сотрудничестве при строитель-
стве Амурского ГПЗ. Инвестиро-
вать в завод или получать в нем 
долю СИБУР не собирается — его 
структура лишь займется управ-
лением проектом. Предполагает-
ся, что СИБУР построит рядом 
собственный газохимический 
комплекс (ГХК), но решение об 
этом компания примет не рань-
ше 2017 года.

Структура «Газпрома» «Газпром пе-
реработка Благовещенск» и «НИПИ-
газпереработка» (НИПИГАЗ, входит в 
СИБУР) договорились о партнерстве 
по проектированию, координации 
поставок оборудования, материалов 
и управлению строительством круп-
нейшего в РФ Амурского ГПЗ (мощ-
ность около 49 млрд кубометров). Газ 
на завод будет идти по газопроводу 
«Сила Сибири» c Ковыктинского и Ча-
яндинского месторождений «Газпро-
ма»; ГПЗ будет отделять метан от более 
тяжелых фракций (этан, пропан и т. д.) 
и гелия. Затем природный газ должен 
идти в Китай по 30-летнему контрак-
ту, который должен начать действо-
вать с 2019 года с наращиванием по-
ставок до 38 млрд кубометров в год, а 
этан будет потреблять ГХК СИБУРа 
(рынки продаж остальной продукции 
не уточняются). Стоимость ГПЗ оцени-

вается в 791 млрд руб., но она может 
уточняться после разработки проект-
ной документации в середине 2016 
года и полного проектирования в 
конце 2017 года.

В «Газпроме» объяснили привлече-
ние НИПИГАЗа тем, что это «позволит 
максимально эффективно реализо-
вать проект», так как у компании есть 
компетенции и опыт управления 
крупными инвестпроектами по пере-
работке углеводородов. При этом, как 
пояснил глава СИБУРа Дмитрий Ко-
нов, компания не будет владеть долей 
в проекте, инвестировать туда, а зай-
мется исключительно управлением. 
«Часть задачи СИБУРа по контракту — 
получить разрешение Главгосэкспер-
тизы на строительство»,— отметил го-
сподин Конов. По его словам, уже под-
готовлены два FEED-проекта (источ-
ник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией, гово-

рит, что их разработали два консорци-
ума с участием немецкой Linde и ко-
рейской Daelim), и на их основе «Газ-
прому» предстоит выбрать до конца 
года технологии для ГПЗ. Дмитрий Ко-
нов не раскрыл размер вознагражде-
ния СИБУРа за работу, но отметил, что 
оно предполагает покрытие расходов 
компании по проекту и определен-
ный процент от стоимости работ.

Сам СИБУР планирует строить ря-
дом с ГПЗ собственный ГХК мощно-

стью от 1,2 млн до 2 млн тонн этилена. 
Впрочем, с проектом много неясного: 
предполагается, что компания будет 
выкупать этан с ГПЗ, но конфигурация 
производства будет зависеть от гаран-
тий объемов поставки сырья по кон-
тракту с «Газпромом». Кроме того, как 
отметил Дмитрий Конов, инвестреше-
ние по ГХК пока не принято, FEED мо-
жет быть принят не раньше 2017 года, 
а сам комплекс ГХК будет запущен не 
раньше 2023 года (на четыре года по-
зже начала поставок в КНР). Ввод пер-
вой очереди ГХК будет синхронизиро-
ван с пуском третьей очереди ГПЗ.

Содиректор «Инвесткафе» Григо-
рий Бирг отмечает, что выбор СИБУРа 
для управления строительством логи-
чен — с учетом опыта и реализован-
ных проектов компания может опти-
мизировать затраты. СИБУР может и 
помочь реализовать часть продукции 
ГПЗ, но основной вопрос — сбыт ге-
лия. По словам эксперта, как такового 
мирового рынка гелия нет. В «Газпро-
ме» предполагали, что около полови-
ны гелия компания будет продавать 
по долгосрочным контрактам круп-
нейшим игрокам — Linde, француз-
ской Air Liquide, японской Matheson и 
американским Praxair и Air Products, 
остальной объем будет поставляться 
на внутренний или спотовый рынок.

Ольга Мордюшенко

«Газпром» нанял СИБУР для присмотра
за строительством Амурского ГПЗ

Для облегчения подготовки эми-
тентам и организаторам выпу-
сков облигаций Московская бир-
жа предлагает фактически заме-
нить проспект ценных бумаг 
ежеквартальным отчетом. Это 
позволит сократить процесс под-
готовки выпуска с нескольких 
месяцев до нескольких дней.

Московская биржа презентовала 
на биржевом комитете проект «Упро-
щение эмиссии облигаций» (есть в 
распоряжении 

”
Ъ“). Для того чтобы со-

кратить и облегчить процесс подготов-
ки и организации выпуска долговых 
бумаг, предложено отказаться от про-
спекта облигаций для эмитентов, ре-
гулярно публикующих ежекварталь-
ный отчет по ценным бумагам. По сло-
вам управляющего директора по фон-
довому рынку Московской биржи Ан-
ны Кузнецовой, нововведение позво-
лит сократить срок подготовки выпу-
ска до двух-трех дней. В ЦБ вчера зая-
вили, что «в настоящее время осу-
ществляется детальное рассмотрение 
предложений и формирование пози-
ции». При этом, как считают в Банке 
России, данное предложение может 
быть реализовано, прежде всего, «в от-
ношении облигаций, выпускаемых в 
рамках программы эмиссии».

Проспект является одним из ос-
новных документов при выпуске об-
лигаций, однако он довольно быстро 
устаревает. «Например, существуют 
выпуски облигаций, размещение ко-
торых еще не началось, а срок про-
спекта превышает полтора-два года. 
Таким образом, информация, ука-
занная в проспекте, становится неак-
туальной, а инвестор использует 
иные возможности для получения 
информации — например, ежеквар-
тальные отчеты»,— отмечает госпо-
жа Кузнецова.

Нововведение поддержали все 
присутствующие на комитете. Опро-
шенные 

”
Ъ“ участники рынка соглас-

ны, что нововведение позволит со-
кратить время на подготовку выпу-
ска. «Это предложение позволяет 
эмитенту и организатору сэконо-
мить время и трудозатраты»,— счита-
ет начальник управления организа-
ции и эмиссии ценных бумаг банка 
«ФК 

”
Открытие“» Роберт Смакаев. 

«Оформление проспекта обычно съе-
дает массу времени — до трех меся-
цев, а информация в нем фактически 
дублирует ежеквартальный отчет»,— 
отмечает руководитель дирекции 
рынков капитала и инвестиционно-
банковских услуг Росбанка Татьяна 

Амброжевич. Однако прежде чем 
предложенное изменение вступит в 
силу, потребуется внести изменения 
в закон «О рынке ценных бумаг».

Однако инвесторы — в отличие от 
эмитентов и организаторов разме-
щений — отмечают, что для них в 
большинстве случаев сокращение 
документооборота значения не име-
ет. Проспекты облигаций и ежеквар-
тальные отчеты составляются пре-
жде всего для регулятора. В условиях 
российского рынка инвестору доста-
точно информации в отчетности по 
МСФО или аналитических материа-
лах о компании. «Если компания пу-
блична, у нее обращаются на рынке 
акции или несколько выпусков об-
лигаций, ее руководство регулярно 
общается с аналитиками и раскрыва-
ет отчетность, то в ее проспекте обли-
гаций или ежеквартальном отчете 
инвестор не найдет ничего ново-
го»,— отмечает управляющий пор-
тфелем облигаций компании «Райф-
файзен Капитал» Константин Арте-
мов. Теоретически проспект облига-
ций может быть полезен, если речь 
идет о компании третьего эшелона, 
когда о компании почти нет публич-
ной информации.

Любовь Царева

Облигации пойдут мимо проспектов
Биржа предлагает упростить выпуск долговых бумаг

«Яндекс» запустил b2b-сервис 
«Яндекс.Доставка», который бу-
дет выполнять функцию посред-
ника между интернет-магазина-
ми и курьерскими службами. 
 Таким образом, интернет-ком-
пания рассчитывает оказывать 
все больше услуг ритейлерам, 
 замыкая на себе их бизнес и за-
рабатывая не только на рекламе, 
но и на трансакциях.

Вчера «Яндекс» открыл сервис для 
интернет-магазинов «Яндекс.Достав-
ка», который специализируется на 
транспортировке товаров из Москвы 
и Подмосковья в регионы России. Что-
бы сотрудничать с разными перевоз-
чиками, магазин может подключить-
ся к сервису, который обеспечит ему 
отгрузку товара, документооборот и 
систему расчетов. «В регионах низкая 
покупательская активность, магази-
ны не отправляют туда товары. Это 
сложно и дорого: нужно работать сра-
зу с несколькими перевозчиками, пла-
тить каждому за отгрузку товара, вести 
с ними документооборот и расче-
ты»,— рассказал руководитель «Ян-
декс.Маркета» Павел Алешин. Как ре-
зультат — в регионах узкий ассорти-
мент, нет выбора цен и способа достав-
ки, добавляет он. «Яндекс.Доставка» 
упростит магазинам логистику, рабо-
тая по принципу «одного окна», рас-
считывают в компании.

Для интернет-магазинов сервис бу-
дет бесплатным, оплачиваться будут 

только услуги грузоперевозчиков по 
стандартным тарифам и дополнитель-
ные услуги — например, сортировка 
товара или прием денег у покупате-
лей, говорит руководитель «Яндекс.
Доставки» Дмитрий Мамонов. При 
этом ответственность перед пользова-
телем будет нести «Яндекс»: в случае 
конфликтной ситуации компания вы-
платит компенсацию. Зарабатывать 
«Яндекс» планирует на скидках от 
служб доставки, которые получит за 
счет объема.

Объем рынка интернет-торговли в 
России по итогам 2014 года вырос на 
25,9%, до 597 млрд руб., онлайн-прода-
жи составляют 3,3% от общего объема 
ритейла, оценивали ранее в PwC. По 
данным Data Insight, половина он-
лайн-покупателей приходится на Мо-
скву и Петербург, в то время как 76% 
пользователей интернета живут в 
остальной России. На «Яндекс.Марке-
те», по данным на 28 июля, было более 
78 млн предложений разных товаров 
от более чем 18 тыс. магазинов, его еже-
месячная аудитория составляет более 
20 млн пользователей, по данным TNS.

С «Доставкой» уже сотрудничают 
пять логистических компаний: «По-
чта России», Axiomus, Boxberry, DPD и 
«Стриж». Они охватывают все регио-
ны страны и предлагают различные 
варианты доставки. Один из партне-
ров предоставил «Яндексу» склад в Мо-
скве, уточняют в интернет-компании. 
«Яндекс» использует в «Доставке» IT-си-

стему, построенную на основе ПО аг-
регатора служб доставки MultiShip. В 
начале 2014 года «Яндекс» купил его 
софт за $1 млн и вложил в развитие 
MultiShip еще несколько миллионов. 
Но уже в сентябре прошлого года «Ян-
декс» прекратил сотрудничество с аг-
регатором, заявив, что «у компаний 
разные подходы к ведению бизнеса и 
представления о его развитии». Впро-
чем, компания продолжила развивать 
выкупленную у MultiShip платформу.

Фактически в «Маркет», то есть аг-
регатор товаров, интегрировали агре-
гатор курьерских служб, который бу-
дет весьма востребован, ведь на логи-
стику у небольших магазинов прихо-
дятся серьезные издержки, уверен со-
основатель Data Insight Федор Вирин. 
По его мнению, «Яндекс» делает то, к 
чему давно шел,— полносервисную 
модель для магазинов: компания пре-
доставляет им клиентов, лучшие усло-
вия от курьерских компаний, кон-
текстную рекламу, счетчик статисти-
ки «Метрика» и т. д. «В 2014–2015 годах 
отдавать доставку на аутсорсинг стало 
дешевле, чем раньше. Мы недавно 
опросили несколько сотен участни-
ков рынка e-commerce, и подавляю-
щее большинство на вопрос 

”
Что вам 

нужно от логистики?“ отвечали: 
”
Са-

мое главное, чтобы с нас сняли эту го-
ловную боль“. 

”
Яндекс“ идет ровно по 

этому пути, отвечая на запрос рын-
ка»,— заключает господин Вирин.

Роман Рожков

«Яндекс» доставит ритейлеров  
к перевозчикам
Компания запустила агрегатор логистических служб

Его поздравляет председатель правления Московской 
биржи Александр Афанасьев:
— Уважаемый Олег Вячеславович! Примите самые ис-
кренние поздравления с днем рождения. Для россий-
ских финансистов, бесспорно, вы один из главных соз-
дателей национального финансового рынка. Вы ярко 
проявили себя в руководстве всех основных рыночных 
институтов: и регулирующих органов, и саморегулиру-

ющих организаций, и крупнейших участников рынка. 
Вы инвестировали в становление и развитие рынка 
свой талант, принципиальность, организаторские спо-
собности и высокие личные качества. Ваш точный и 
честный анализ, ваш уникальный опыт и видение ситу-
ации постоянно востребованы всеми, кто интересуется 
экономической жизнью России. Желаю вам удачи во 
всех начинаниях, крепкого здоровья и благополучия.

Сегодня исполняется 63 года  
председателю совета директоров МДМ-банка 
Олегу Вьюгину

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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К О Н Т Е К С Т В И К Т О Р  О Р Л О В С К И Й  Р А З О В Ь Е Т  С Т А Р Т А П Ы

Сбербанк вчера сообщил о переходе старшего вице-президента Виктора Орлов-
ского на позицию директора управляющей компании венчурного фонда Сбербанка 
SBTV Fund I. До перехода Виктор Орловский отвечал за развитие цифрового бизне-
са банка. В новой должности он будет активно участвовать в развитии взаимодейст-
вия Сбербанка с инновационными стартапами по всему миру. Вице-президентом 
и руководителем дирекции по развитию цифрового бизнеса назначен Михаил Эрен-
бург, который ранее занимал должность старшего управляющего директора и отве-
чал за взаимоотношения группы Сбербанка с поставщиками ИТ-оборудования 
и программного обеспечения. Отдел финансов

НАИБОЛЕЕ АКТИВНЫЕ УЧАСТНИКИ 
ПЕНСИОННОГО РЫНКА В I ПОЛУГОДИИ 
(КОЛИЧЕСТВО ДОГОВОРОВ НА ПЕРЕВОД 
НАКОПЛЕНИЙ, ТЫС. ШТ.)  

НПФ Сбербанка Группа БИН

ВСЕГО

2427,7

НПФ РГС

66,1
25,386,5

Группа «Открытие»

НПФ Анатолия Мотылева Группа «Алор»

«ВТБ Пенсионный фонд» Другие НПФ

«Газфонд Пенсионные накопления»

Группа О1

1195,3

393,7

178,7

170,8

116,2

151,8

43,3
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 29 июля 2015 №134   l   Коммерсантъ

апрель апрель апрель апрель апрель май июнь июльиюльиюльиюльиюль июньиюньиюньиюнь маймаймаймай

6,0

7,4

8,8

10,2

11,6

13,0тыс. руб.    ● 11,671

0,67%
0

5

10

15

20

25$ ● 17,85

2,00%
0,50

0,68

0,86

1,04

1,22

1,40тыс. руб. ● 1,02

1,02%
50

90

130

170

210

250руб.

6,52%
0,0

0,7

1,4

2,1

2,8

3,5

0,00%

● 158,40$ ● 1,95

6,0 13,0 0,0 25,0 0,5 1,40 50 2500,0 3,5

 ГРУППА ПИК (МБ) ETALON GROUP (LSE, REUTERS) «ФАРМСТАНДАРТ» (МБ) X5 (LSE, REUTERS) «МАГНИТ» (МБ)

деловые новости

Столичные власти, еще несколько лет назад рас-
торгавшие в массовом порядке инвестиционные 
контракты, заключенные при экс-мэре Москвы 
Юрии Лужкове, продолжают получать претензии 
от несостоявшихся застройщиков. Более 1 млрд 
руб. с города рассчитывает взыскать ООО «ИСК 

”
Столица-групп“», лишившееся контракта по стро-

ительству многофункционального комплекса 
(МФК) на месте трамвайного депо на Шаболовке. 
Мэрия пока готова заплатить только 200 млн руб.

Арбитражный суд Москвы приступил к рассмотрению 
иска ООО «Инвестиционная строительная компания 

”
Сто-

лица-групп“» к столичной мэрии. Девелопер рассчитыва-
ет скорректировать официальный срок расторжения ин-
вестконтракта по застройке 3,27 га на Шаболовке, перене-
ся его с 2011 года на конец 2013 года. Одновременно «Сто-
лица-групп» рассчитывает взыскать с города неустойку на 
общую сумму $23,54 млн (1,4 млрд руб.). Из них $9,77 млн 
— реальный ущерб, $8,14 млн — неосновательное обога-
щение, а $5,63 млн — проценты за него.

Инвестконтракт со «Столицей-групп» столичная мэ-
рия заключила еще в апреле 2004 года. По его условиям 
застройщик должен был в 2004–2008 годах провести ре-
организацию территории трамвайного депо имени Апа-
кова (улица Шаболовка, владение 7–9), построив здесь 
жилой комплекс. В городской бюджет «Столица-групп» 
должна была выплатить $8,14 млн с рассрочкой на пол-
тора года. Позже мэрия согласилась продлить срок реа-
лизации до 2013 года, разрешив вместо жилья постро-
ить МФК на 190 тыс. кв. м (из них 50 тыс. кв. м — подзем-
ная часть). Проект реорганизации трамвайного депо бы-
стро стал скандальным: против реорганизации активно 
выступали местные жители и общественное движение 
«Москвичи за трамвай». Реальные работы по реконструк-
ции так и не начались, и в 2011 году новая городская ад-
министрация во главе с Сергеем Собяниным приняла 
решение о расторжении инвестконтракта со «Столицей-
групп». В Москомстройинвесте уточняют, что в 2013 го-
ду, рассматривая вопрос о дальнейшем использовании 

участка на Шаболовке, градостроительно-земельная ко-
миссия (ГЗК) приняла решение о сохранении существу-
ющего трамвайного депо, уточняет представитель де-
партамента. В департаменте экономической политики и 
развития на вопросы 

”
Ъ“ о компенсации затрат инвесто-

ра вчера не ответили. Источник 
”
Ъ“, близкий к мэрии, 

говорит, что в мае этого года ГЗК согласилась с возмеще-
нием затрат «Столице-групп», понесенных в рамках ис-
полнения инвестиционного контракта, заключенного в 
2007 году, на сумму около 200 млн руб. Телефоны самой 
компании вчера не отвечали.

• По данным kartoteka.ru, ООО «ИСК 
”
Столица-групп“» 

контролируется офшором «Китиа Лимитед» (зареги-
стрирован на Виргинских островах). Эта компания 
 также владеет ООО «Позитив-СК», которое, в частно-
сти, занималось строительством ЖК «Октябрьская 
 миля» в Люберецком районе. Финансовые показатели 
не раскрываются.
Согласно действующему законодательству, общий 

срок исковой давности составляет три года, указывает 
партнер адвокатского бюро А2 Наталья Рясина. «Течение 
срока исковой давности начинается, когда компания уз-
нала или должна была узнать о нарушении своего права, 
в данном случае с момента получения истцом уведомле-
ния»,— указывает она. Старший юрист фирмы Herbert 
Smith Freehills Маргарита Славина считает, что срок мо-
жет быть восстановлен на основании фактических об-
стоятельств. «Даже если работы по договору не начались, 
убытки можно взыскать в суде, доказав причинно-след-
ственные связи и размер причиненного ущерба»,— до-
бавляет госпожа Рясина.

По оценке партнера Blackwood Константина Ковале-
ва, сейчас реализация строительства МФК на Шаболовке 
обошлась бы «Столице-групп» примерно в $500 млн, 
включая расходы на вход на площадку на уровне градо-
строительного плана земельного участка. Цена продажи 
может быть около 350–400 тыс. руб. за 1 кв. м ($5,8–
6,6 тыс. за 1 кв. м), добавляет он.

Александра Мерцалова, Екатерина Геращенко

Мэрии вспомнили трамвайное депо
«Столица-групп» требует компенсацию за расторгнутый инвестконтракт

По словам господина Власова, су-
ществующая система уже предусма-
тривает изъятие и уничтожение неза-
конной и небезопасной продукции. 
«Теперь прописывается и уничтоже-
ние санкционной продукции»,— ска-
зал господин Власов (цитата «Интер-
факса»). Полномочия по уничтоже-
нию незаконной продукции есть у Ро-
симущества, структуре которого, как 
предположил чиновник, и будет по-
ручено заниматься уничтожением. 
Борьбу с контрабандой запрещенной 
к ввозу в РФ продукции посредством 
ее уничтожения на границе вчера 
поддержала также руководитель Рос-
потребнадзора Анна Попова. По ее 
мнению, предложение Минсельхоза 
отвечает нынешней ситуации — и 
«другого варианта на сегодняшний 
день нет». В Минэкономики 

”
Ъ“ сооб-

щили, что министерство не прини-
мало участия в разработке проекта 
постановления.

• На прошлой неделе ФТС отчита-
лась, что в первом полугодии 2015 

года ее подразделения вместе с дру-
гими ведомствами арестовали 552 
тонны санкционной продукции из 
5,1 тыс. тонн проверенных това-
ров. Вице-премьер Аркадий Двор-
кович, в свою очередь, сообщал, что 
за последние месяцы контролирую-
щие органы зафиксировали пример-
но 700–800 нарушений продовольст-
венного эмбарго. Роспотребнадзор, 
по данным на 1 июля, изъял из оборо-
та розницы 44,8 тонны санкционно-
го товара.
Предложение главы Минсельхоза 

Александра Ткачева об уничтоже-
нии ввозимых в Россию товаров из 
санкционного перечня президент 
Владимир Путин поддержал в прош-
лую пятницу на совещании с минис-
трами (подробно см. 

”
Ъ“ от 25 июля). 

Глава правительства Дмитрий Мед-
ведев на том же мероприятии рас-
сказал об имеющихся случаях, когда 
недобросовестные компании по-
ставляют груз с запрещенной к реа-
лизации в России продукцией в 
адрес третьих стран, но оставляют 
его на территории РФ.

Как рассказал 
”
Ъ“ один из чинов-

ников Россельхознадзора, сейчас на 
приграничных пунктах пропуска 
предусмотрены специальные печи 
для уничтожения опасной продук-
ции. Но, отмечает собеседник 

”
Ъ“, 

они не приспособлены для утилиза-
ции больших объемов товаров. «В та-
ких печах можно утилизировать де-
сятки, но не сотни тонн продук-
ции»,— уточняет источник. Сегодня 
контрабандную или опасную про-
дукцию за редким исключением воз-
вращают назад отправителю, гово-
рит представитель Россельхознадзо-
ра Алексей Алексеенко. Источник в 
ведомстве считает, что увеличение 
мощностей для уничтожения под-
павшей под эмбарго продукции ста-
нет высокозатратным проектом, ко-
торый, впрочем, вряд ли будет реа-
лизован. «После того как решение 
начнется выполняться, двух-трех ин-
цидентов будет достаточно, для того 
чтобы объемы ввоза запрещенной 
продукции в Россию резко сократи-
лись»,— надеется собеседник 

”
Ъ“.

Анна Зиброва

По прибытии сжечь

Решение по госгарантиям свыше 
5 млрд руб. принимает комиссия во 
главе с первым вице-премьером Иго-
рем Шуваловым, в его секретариате 
вчера тему не комментировали, но 
источники 

”
Ъ“ говорят, что ее обсу-

ждение не стоит на повестке дня. В 
ВТБ подтвердили «заинтересован-
ность в проекте».

Volga также закрыла сделку по 
продаже 25% в строительной группе 
АРКС (в апреле «Ведомости» сообща-
ли, что их выкупает основатель 
группы Александр Лавленцев). 
Блокпакеты «Моста» и АРКС госпо-
дин Тимченко купил в 2012 году, 
строя холдинг на базе подконтроль-
ного ему «Стройтрансгаза» (СТГ). Но 
в январе глава СТГ Вадим Гуринов 
заявлял, что между компаниями 
«есть конкуренция, которая выгод-
на только для заказчиков».

• СК «Мост» участвовала в крупных 
государственных инфраструктур-
ных проектах (мосты к Олимпиаде 
в Сочи, мост на остров Русский 
во Владивостоке к саммиту АТЭС). 
Сейчас среди проектов — строитель-
ство моста через Дон, Байкальского 
железнодорожного тоннеля, порта 
Сабетта. Forbes оценивал консолиди-
рованную выручку «Моста» в 2014 го-
ду в 66 млрд руб. АРКС реализует ин-
фраструктурные проекты в основ-
ном в Москве и Московской области 
(выручка в 2014 году, по оценке Forbes, 
составила 34 млрд руб.).
Но сейчас инфраструктурное 

строительство испытывает сложно-
сти. На рынке отмечают, что маржи-
нальность проектов снизилась, сред-
ства по госконтрактам идут с задер-
жками, дешевых кредитов нет, а пер-
спективы господдержки невелики. 
Из-за ослабления рубля выросла це-
на импортных стройматериалов и 

техники. В итоге ряд игроков нахо-
дится в сложном положении. Дефи-
цита крупных заказов сейчас нет, но, 
как отмечает один из источников 

”
Ъ“, «конкуренция невелика: компа-

нии берутся только за наиболее мар-
жинальные проекты».

Аналитик Sberbank CIB Юлия Гор-
деева отмечает, что на фоне текущей 
конъюнктуры выход из компаний, 
занимающихся преимущественно 
дорожным строительством, логичен 
(так, весной из «Мостотреста» вышли 
Игорь Ротенберг и совладельцы 
группы «Н-Транс»). «Крупные игроки 
сейчас скорее сконцентрируются на 
строительстве трубопроводов 

”
Газ-

прома“ и 
”
Транснефти“»,— считает 

она. В среднем блокпакет «Моста», по 
оценкам аналитика, может стоить 
примерно 15–30 млрд руб.

Анатолий Джумайло,  
Егор Попов,  
Евгений Хвостик

Геннадий Тимченко соскочил с «Моста»

Минэкономики и Минфин отка-
зали железнодорожным опера-
торам, требовавшим прекратить 
госсубсидирование развития 
производства цистерн на «Тих-
винхиммаше» Объединенной 
вагонной компании (ОВК) Алек-
сандра Несиса. Операторы опа-
сались, что господдержка лишь 
увеличит избыток цистерн 
на падающем рынке грузопере-
возок. Но, по мнению властей, 
хотя в этом секторе и есть про-
фицит, проект предусматрива-
ет выпуск специализирован-
ных цистерн для химических 
грузов и сжиженных углеводо-
родных газов (СУГ), востребо-
ванных рынком.

Минэкономики и Минфин отка-
зались приостанавливать госсубси-
дирование проекта «Тихвинхимма-
ша» по выпуску вагонов-цистерн. Со-
ответствующий отзыв от 27 июля, 
подписанный замглавы Минэконо-
мики Игорем Ревой, есть у “Ъ“.

17 июня Совет операторов желез-
нодорожного транспорта (СОЖТ) на-
правил письмо в правительство с 
просьбой отказаться от господдержки 
финансирования вагоностроитель-
ных проектов в условиях профицита 
(ОАО РЖД оценивало число лишних 
вагонов в 300 тыс. из 1,2 млн штук). В 
частности, СОЖТ предлагал не давать 
госгарантии на 3 млрд руб. инвестпро-
екту по производству цистерн ЗАО 
«Тихвинхиммаш», одобренному 15 
мая. Полная стоимость проекта — 
5,5 млрд руб., предельная сумма кре-
дита от ФК «Открытие» — 3,04 млрд 

руб.. В июне проекту уже выданы гос-
гарантии на предельную сумму в 
760 млн руб. Операторы были против: 
как говорил в июне глава Первой гру-
зовой компании (ПГК) Владимира Ли-
сина Олег Букин, в условиях «кратно-
го профицита» и наличия незадейст-
вованных мощностей по выпуску ци-
стерн у Уралвагонзавода (УВЗ) странно 
давать госгарантии заводу, у которого 
производства цистерн вообще нет.

Минэкономики признает факт 
профицита цистерн для нефтеналив-
ных продуктов и полувагонов, отме-
чая, что за десять лет выпущено около 
105 тыс. таких цистерн, тогда как 
остальные типы вагонов производи-
лись в значительно меньших объемах. 
Но в письме отмечено, что «Тихвин-
химмаш» будет выпускать инноваци-
онные цистерны на тележках Barber с 
осевой нагрузкой 25 тонн, а номен-
клатура будет включать химические 
вагоны-цистерны и сочлененные ци-
стерны, аналогов которых на рынке 
нет. В министерстве 

”
Ъ“ уточнили, что 

оснований для приостановки финан-
сирования нет. Вместе с тем Минфин 
отмечает, что информация об избы-

точности господдержки вагонострои-
телей будет учтена при формирова-
нии бюджета на 2016 год и плановый 
период 2017–2018 годов. В ОВК заяви-
ли, что компании добавить к аргумен-
тации Минэкономики нечего.

Операторы позицию Минэконо-
мики не комментируют. В ПГК лишь 
говорят, что письма министерства не 
видели, но от позиции о недопусти-
мости финансирования производст-
ва цистерн при профиците и действу-
ющем госпроизводителе не отказыва-
ются. Источник 

”
Ъ“ на рынке замеча-

ет, что такова особенность госорга-
нов: они не склонны признавать оши-
бочность ранее принятых решений.

По мнению главы агентства 
«Infoline-Аналитика» Михаила Бур-
мистрова, отказ логичен: претензии 
операторов были бы понятны, если 
бы речь шла о нефтеналивных ци-
стернах, но по цистернам для хими-
ческих грузов и СУГ профицита нет. 
Он добавил, что неясно, как созда-
ние производства в Тихвине задева-
ет интересы крупных операторов: 
цистерны для СУГ эксплуатирует уз-
кий круг кэптивных операторов 
(«Газпромтранс», «СИБУР-Транс», «Лу-
койл-транс», «РН-Транс») и «СГ-Транс», 
а химические цистерны и цистерны 
для кислот в основном находятся в 
собственности крупнейших произ-
водителей этой продукции. А что ка-
сается недозагруженности УВЗ, то 
здесь речь идет в первую очередь не 
о специализированных, а о профи-
цитных нефтеналивных цистернах, 
говорит господин Бурмистров.

Наталья Скорлыгина

Цистерны не той системы
Минэкономики не нашло профицита  
на рынке грузоперевозок Это дает основание надеяться, что 

в 2015 году потребление в ЕС может 
хотя бы символически вырасти по-
сле падения на 11% в 2014 году.

Во-вторых, из-за ограничений на 
поставки российского газа зимой и 
необходимости обеспечивать ре-
версные перетоки на Украину уро-
вень заполнения европейских под-
земных хранилищ оказался рекорд-
но низким. Несмотря на интенсив-
ную закачку, сейчас ПХГ в Германии 
(самые крупные в ЕС) заполнены 
только на 55,3%. Это минимальный 
уровень с момента начала публика-
ции данных в 2010 году. В 2014 году 
на ту же дату уровень заполнения 
хранилищ составлял 82,8%, в 2013 го-
ду — 62,2% (прежний абсолютный 
минимум после холодной весны). В 
Австрии ПХГ заполнены на 45,9%, в 
Чехии — на 64,9%, только в Италии 
уровень запасов составляет относи-
тельно комфортные для этого време-
ни года 73,9%. Сейчас немецкие кли-
енты «Газпрома» ставят рекорды по 
объемам покупки газа. По данным 
BAFA, в мае по сравнению с апрелем 
закупки выросли на 31%. Но неясно, 
сможет ли этот рост компенсировать 
падение поставок в начале года.

«Газпром» в этом году ждут самые 
низкие показатели с момента созда-
ния компании, констатирует Валерий 
Нестеров из Sberbank Investment 
Research. По оценке аналитика, добы-
ча группы «Газпром» составит 410–
420 млрд кубометров. Валерий Несте-
ров отмечает, что до последнего вре-
мени компания стабильно добывала 
более 500 млрд кубометров в год, од-
нако показатель подточили слабый 
спрос на внутреннем рынке, падение 
поставок на Украину и высокая конку-
ренция в Европе. В этой тяжелой ситу-
ации «Газпром» особенно уязвим, чем 
пытается воспользоваться «Роснефть», 
добиваясь его разделения и отмены 
монополии на экспорт газа (см. 

”
Ъ“ от 

23 июля). Но правительство готово 
поддержать «Газпром», чтобы не добав-
лять к его проблемам хотя бы регуля-
торные риски. На прошлой неделе ви-
це-премьер Аркадий Дворкович вы-
сказался против реорганизации моно-
полии, а вчера министр энергетики 
Александр Новак выступил и за сохра-
нение единого экспортного канала, 
допустив лишь дальнейшую либера-
лизацию экспорта сжиженного газа 
после 2017 года.

Юрий Барсуков

Отступление на сбытовой почве

По словам господина Шаронова, 
инфраструктурный взнос будет уста-
новлен на период становления По-
чтового банка, когда денежный поток 
наверняка будет отрицательным. В 
дальнейшем «Почта России» вправе 
рассчитывать на дивиденды, считает 
он. Комментируя возможное назна-
чение Николая Никифорова на пост 
председателя совета директоров По-
чтового банка, Андрей Шаронов от-
метил, что «руководитель отрасли бу-
дет следить, чтобы институт работал 
в интересах 

”
Почты“».

Как ожидается, Почтовый банк 
может получить в распоряжение 
сеть ФГУП «Почта России», которая 
насчитывает 42 тыс. отделений по-
чтовой связи по всей стране. Это по-
чти в два раза больше, чем у текуще-
го лидера по этому показателю Сбер-
банка. «Сама по себе идея создания 
банка на базе сети 

”
Почты России“ в 

принципе неплохая. Но она не нова, 

и реализовывать ее надо было бы 
как минимум лет пять назад. Сейчас 
— с развитием высоких технологий 
— банки в России, как и во всем ми-
ре, напротив, стремятся минимизи-
ровать затраты на сеть и ее обслужи-
вание, стимулируя клиентов перехо-
дить на дистанционный банкинг: со-

вершать большинство операций че-
рез интернет или банковские терми-
налы,— говорит член набсовета 
Сбербанка, экс-первый зампред ЦБ 
Геннадий Меликьян.— Учитывая, 
что по этим каналам доступны пра-
ктически все операции, банк, таким 
образом, может экономить на персо-
нале, расходах на аренду, обслужива-
ние и ремонт помещений. В то время 
как 

”
Почта“ рискует не только не сэ-

кономить, но и вовсе увеличить за-
траты — на переобучение существу-
ющего, а скорее даже на набор ново-
го персонала. Конечно, в России, в 
удаленных регионах и малых насе-
ленных пунктах при пока еще недо-
статочном уровне осведомленности 
населения о различных дистанцион-
ных сервисах сеть 

”
Почты“ будет во-

стребована. Но со временем все 
меньше и меньше, что ставит вопро-
сы об окупаемости этого проекта».

Владислав Новый,  
Светлана Дементьева,  
Денис Скоробогатько

Почти банкир

• Выручка «Энвижн Груп» в 2014 го-
ду снизилась на 29%, до 28 млрд руб., 
а убыток по показателю OIBDA 
 составлял 0,8 млрд руб. Выручка 
представительства IBM в России — 
ООО ИБМ ВЕА — в 2014 году увели-
чилась на 24%, до 9,1 млрд руб., 
а  чистая прибыль составила 
3  млрд руб.,  свидетельствуют 
 данные «СПАРК-Интерфакс».
«Энвижн» стала уже второй рос-

сийской IT-компанией, которая в 
этом году лишается партнерства IBM. 
Первой стала группа «Ланит» (см. 

”
Ъ“ 

от 21 июля), которая сотрудничала с 
IBM более 20 лет, поставляя оборудо-
вания и ПО IBM российским заказчи-

кам на десятки миллионов долларов 
в год. По словам президента «Ланит» 
Георгия Генса, представители IBM 
объясняли свои действия сокраще-
нием партнерской сети. Сейчас у IBM 
в России более 1,7 тыс. партнеров.

Основатель и бывший гендирек-
тор «Энвижн Груп» Антон Сушкевич 
отмечает, что IBM является одним из 
ключевых вендоров в бизнесе пра-
ктически любого российского сис-
темного интегратора и тщательно за-
ботится о репутации, потому отклю-
чает партнеров при возникновении 
«каких-либо малейших вопросов» к 
ним. «Разрыв отношений с наиболее 
крупными партнерами говорит о 
том, что IBM видит в них конкурентов 
и теперь намерена работать с их кли-

ентами напрямую. Думаю, санкции 
США тоже сыграли свою роль, пото-
му что 

”
Ланит“ и 

”
Энвижн“ работают 

со всем спектром госзаказчиков, 
включая структуры из оборонки»,— 
утверждает глава Lenovo в России, 
СНГ и Восточной Европе Глеб Ми-
шин. По его мнению, крупные сис-
темные интеграторы после прекра-
щения работы с IBM просто переори-
ентируются на работу с другими вен-
дорами, например c Lenovo, который 
в сентябре 2014 года приобрел за 
$2,1 млрд подразделение IBM по про-
изводству серверов архитектуры x86. 
«Ожидаем, что до конца года серверы 
Lenovo займут примерно 15% россий-
ского рынка»,— сказал он.

Мария Коломыченко

Уход IBM принимает системный характер
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1,8 процента
составил  
спад  погрузки  
на сети ОАО РЖД 
в первом полугодии

ЦИТАТА

Мне бы хотелось видеть на посту 
главы создаваемого банка ме-
неджера, разделяющего идеи 
внедрения высоких технологий 
в банковскую сферу
— Николай Никифоров,
министр связи и массовых 
 коммуникаций (цитата ТАСС)
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В Мультимедиа Арт Музее 
при поддержке НОВАТЭКа 
и Renault открылась выстав-
ка полуофициальных совет-
ских фотографов из леген-
дарной казанской группы 
«Тасма». О том, как в сто-
лице Татарстана усваива-
ли уроки Картье-Брессона, 
рассказывает ВАЛЕНТИН 
ДЬЯКОНОВ.

С позднесоветскими груп-
пами фотографов дело об-
стояло так: коллектив едино-
мышленников обменивает-
ся книжками, идеями, лока-
циями, дружно обходит цензу-
ру, общается — и не пережива-
ет перестройку. Обычно из от-
носительно богатого разноо-
бразия манер и ракурсов выд-
вигается одна звезда и получа-
ет все — от международной из-
вестности до книг для журналь-
ного столика, выходящих в се-
рьезных издательствах. В Лит-
ве, например, такого успеха 
достиг Антанас Суткус, из фо-
тогруппы в Йошкар-Оле дей-
ствующим и известным авто-
ром стал только Сергей Чили-
ков. Примерно так же обстоят 
дела и с группой «Тасма»: Ляля 
Кузнецова, кстати, единствен-
ная женщина в коллективе, по-
лучила большинство интерна-
циональных регалий за много-
летнюю приверженность теме 
цыган и невероятную точность 
в отображении их суматошного 
быта. Другие авторы, безуслов-
но, остались в профессии и про-
должают снимать, но они мас-
тера без большого проекта, без 
истории, которая могла бы вы-
глядеть и законченной, и по-
тенциально неисчерпаемой. 
Цыгане Ляли Кузнецовой как 
раз таки не сходят со сцены — 
особенно сейчас, когда левая 
оппозиция в Европе так озабо-
чена мерами, которые прини-
мают правые для ограничения 
их притока и свободы передви-
жения. Популярность Кузнецо-
вой, безусловно, заслуженна, 
но за ней — как это часто быва-
ет — теряется громадная исто-
рия, которую выставка в МАММ 
и пытается заново рассказать.

Все началось в 1974 году 
с фотоклуба «Волга» при до-

ме культуры казанского авиа-
завода. Кружок по интересам, 
как это часто бывало в те го-
ды, быстро превратился в ме-
сто для дискуссий о самых раз-
ных предметах. Один из чле-
нов клуба познакомил дру-
зей с творчеством Анри Кар-
тье-Брессона. Снимки теоре-
тика и практика «решающе-
го момента» оказали шоковое 
воздействие на казанских фо-
тографов. Ничего похожего 
в журналах и газетах того вре-
мени не печаталось — хотя бы 
потому, что репортажная съем-
ка со всеми ее волшебными 
случайностями противоречи-
ла базовым технологиям идео-
логического контроля. Дискус-
сии в клубе становились все 
ярче и отвлеченнее, а это по 
тем временам уже политика: 
клуб стали курировать люди 
из КГБ, и его ядро, возглавляе-
мое Владимиром Богдановым, 
решило перебраться под ка-
кое-нибудь другое крыло. Так 
возникла идея создать другой 

клуб — на этот раз при заводе 
светочувствительных матери-
алов (проще говоря, пленки), 
который в 1974 году переиме-
новали в «Тасму», и эта запоми-
нающаяся аббревиатура подо-
шла и фотографам. Сам завод 
как база им, кстати, не подо-
шел, сотрудничество не зала-
дилось, но с новым названием 
фотографы объехали множест-
во городов СССР и менять его 
не хотели. В 1979 году по при-
глашению столичного журна-
ла «Советское фото» «Тасма» 
приехала в Москву и сдела-
ла там выставку, крайне попу-
лярную у местных профессио-
налов и зрителей. Возможно, 
успех «Тасмы» вдохновил Ва-
силия Аксенова на то, чтобы 
сделать фотографов главными 
героями своего романа «Ска-
жи изюм» — о событиях во-
круг неподцензурного альма-
наха «Метрополь». Просущест-
вовав еще десять лет, участни-
ки «Тасмы» разошлись по раз-
ным маршрутам. В 2014 году 
оставшиеся в живых решили 
устроить юбилей, отпраздно-
вали его в казанском Музее из-
образительных искусств, а по-
том приехали и в Москву, где, 
к счастью, знают и любят Лялю 
Кузнецову.

Снимки «Тасмы» мастер-
ские, но их значение не в про-
фессионализме. Без «Тасмы» 
и других полуподпольных фо-
тографов мы бы вообще не уз-
нали, как выглядела советская 
повседневность эпохи Бреж-
нева, и судили по ней только 
по съемкам редких западных 
мастеров и газетам, где сним-
ки проходили несколько уров-
ней цензуры. Снятая в Тбили-
си фотография Александра 
Тамбулова «Отец народов» сви-
детельствует о том, что там еще 
в 1980-е процветал народный 
культ Сталина, никак не отра-
жавшийся в официальной пе-
чати. «Аэробика на фабрике го-
ловных уборов» Владимира Зо-
това — отличное окно в усло-
вия труда и всяческие теории 
по поводу благосостояния ра-
бочих при социализме. И та-
кого на выставке много. Она 
про то, как все выглядело без 
фильтров. Единственное, чем 
выставку можно было бы улуч-
шить,— это как раз таки пока-
зать все уровни цензуры и не-
понимания, через которые ав-
торам «Тасмы» пришлось прой-
ти. А то уж больно современно 
все выглядит — молодой зри-
тель может и не вникнуть в то, 
как это было когда-то круто.

ВЫСТАВКА ФОТОГРАФИЯ

Имена, пароли, проявки
Казанская фотогруппа «Тасма» в Мультимедиа Арт Музее

В Венеции представлены 
сразу два проекта Григория 
Брускина, одного из самых 
важных современных рус-
ских художников. Эффект-
ная экспозиция «Алефбет. 
Алфавит памяти» стала пер-
вой персональной выстав-
кой Брускина в городе на во-
де, а «Коллекция археолога» 
вошла в параллельную про-
грамму 56-й Венецианской 
биеннале. Из Венеции — 
ЕЛЕНА КРАВЦУН.

Нынешняя выставка «Алеф-
бет. Алфавит памяти» для Григо-
рия Брускина первая персональ-
ная в Венеции, хотя лучше вене-
цианских декораций для этого 
художника вряд ли можно оты-
скать. В здешних улицах еще 
остались обломки старого ев-
рейского мира, где некогда кор-
пели над переводами древних 
книг мудрецы, в темной воде ка-
налов сокрыто множество тайн, 
а в скуоле братств, ныне уже не 
существующих, на стенах мож-
но найти живописные подтвер-
ждения расцвета герметических 
учений каббалы и алхимии.

Проект «Алефбет» уже де-
монстрировался в разное вре-
мя в Москве, Париже и Амстер-
даме, но нынешняя экспози-
ция — наиболее полная. Свой 
таинственный и густонасе-
ленный мир Брускин разме-
стил на третьем этаже старин-
ного особняка Фонда Кверини 
Стампальи (Fondazione Querini 
Stampalia) — по соседству с фар-
форовым кабинетом и куртуаз-
ной живописью XVIII века. Па-
лаццо это некогда принадлежа-
ло влиятельной семье Кверини, 
члены которой числились в пер-
вых основателях города. После 
того как в 1868 году семейство 
окончательно вымерло, его име-
нем был назван фонд. Если рань-
ше господам Кверини посвящал 
свои комедии Карло Гольдони, 
то теперь современные худож-
ники, выставляющиеся в музее, 
по уже сложившейся традиции 
отдают в коллекцию одно свое 
произведение. Григорий Бру-
скин, например, поделился фар-
форовой скульптурой «Мелан-
холический воин-андрогин». 
Кураторами венецианских про-
ектов Брускина выступили Джу-

зеппе Барбьери из Университе-
та Ка-Фоскари и Сильвия Бури-
ни, директор CSAR (Центр из-
учения культуры России, осно-
ванный Университетом Ка-Фо-
скари и дирекцией международ-
ных программ).

Художественный алфавит 
«Алефбета» насчитывает около 
160 символов. Здесь ангелы, де-
моны с лицами животных, дико-
винные птицы, читающие мужи 
и многие другие, все они сгруп-
пированы в гигантские шпале-
ры. Кажется, что именно гобе-
лены — размером во всю сте-
ну — первыми встречают зри-
теля, но этот зал оказывается на-
сквозь мультимедийным. Упер-
шись рукой в бок, как франт на 
поэтических состязаниях, ви-
део-Брускин читает с выражени-
ем и с листа объяснения своего 
искусства, стоит только ткнуть 
на панели нужную тему. Несмо-
тря на часто педалируемые сло-
ва самого художника, предостав-
ляющего полную свободу зрите-
лю в трактовке образов, ощуще-
ние того, что он очень хочет объ-
яснить свое искусство, не поки-
дает. Он будто ищет родствен-
ные души, стесняясь одиноче-
ства, ждет понимания от чужих 
людей. Лжешпалера в этом за-
ле тоже оказывается подвиж-
ной инсталляцией: одно при-
косновение — и фигуры на ней 
начинают складываться в сюже-
ты, каждая группа обрастает еще 
сотней аллюзий. Вокруг героев 
разлетаются венецианские мас-
ки Доктора Чумы и химические 
формулы, вырастает лестни-
ца Иакова, соединяющая небо 
и землю под этническую музы-
ку, появляются персонажи кар-
тин Босха, Тинторетто, Пармид-
жанино. Благодаря этому карна-
валу смыслов, по версии худож-
ника, данный проект органично 
вписывается в интернациональ-
ный исторический контекст, по 
мнению же зрителей, это просто 
красиво.

Подготовительные рисун-
ки и эскизы, гуаши и картины, 
имеющие отношение к основ-
ному произведению, складыва-
ются в своеобразную кухню ху-
дожника, предваряющую основ-
ное блюдо — огромные шпале-
ры. Их Брускин с командой ткал 

вручную в течение двух лет, 
ежедневно — по восемь часов 
в день шесть раз в неделю. Разъ-
яснения и ключи к пониманию 
сюжетов можно найти на ин-
терактивной панели, как вся-
кое тайное, истинное значение 
этих тканых комиксов спрята-
но за семью печатями. Разного-
лосице алхимических симво-
лов шпалер вторит плывущее на 
стене рядом облако тэгов: огонь, 
секрет, Адам, Голем, время, душа 
и, наконец, каббала. Алхимиче-
ские процессы, запечатлен-
ные Брускиным, действитель-
но удобно рассматривать с точ-
ки зрения каббалы. Тогда деко-
дирование, расшифровка гобе-
ленов, как в мистическом урав-
нении, оборачиваются очище-
нием смыслов от земного и воз-
вращением к своему духовно-
му происхождению. Этот путь 
художник прошел сам, а теперь 
предлагает и нам.

Очень загадочно выглядит 
другой проект Брускина — «Кол-
лекция археолога», которому 
удачно нашлось место в церкви 
Святой Катерины в рамках па-
раллельной программы 56-й Ве-
нецианской биеннале. Попадая 
в кромешную темноту и шагая 
прямо в имитацию археологиче-
ских раскопок, не сразу замеча-
ешь раскиданные обломки, ока-
зывающиеся на деле скульпту-
рами. Их художник для пущей 
достоверности отлил в бронзе, 
закопал под Тосканой, а затем, 
как археолог-самоучка Генрих 
Шлиман локализовал Трою, буд-
то бы заново наткнулся на про-
павшее с мировой карты древ-
нее государство. Безногие пио-
неры, отстрелявшие свое авто-
маты, пограничники, разлучен-
ные с собаками, нашедшими 
покой где-то рядом, горнисты 
и девочки-бабочки — откопан-
ные атрибуты оказываются ро-
дом из советской эпохи и вста-
ют призраками памяти. Даже 
те, кто не застал реалий Союза, 
узнают в них прошлое — одна-
ко это не безмозглая историче-
ская реконструкция, как все эти 
костюмированные Бородин-
ские битвы, а рефлексия по по-
гибшей империи, привидения 
которой лучше все же не трево-
жить, а то вдруг оживут…

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Алхимия и жизнь
Проекты Григория Брускина в Венеции
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На фестивале в Экс-ан-Провансе  
показали оперу Генделя «Альцина».  
Подробности — в ”Ъ“ в пятницукультура

Фотографии группы 
«Тасма» запечатлели 
брежневскую  
эпоху безо всякой 
оглядки на цензуру 
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

Музыкант канадской группы Arcade Fire Уильям 
Батлер, воспользовавшись затишьем в ее карьере, 
выпустил сольный альбом «Policy», который очень 
хорошо приняли критики и слушатели. В рамках 
турне в поддержку диска Уилл Батлер выступит 
1 августа в московском парке «Красная Пресня» 
на фестивале Red Park Festival. БОРИС БАРАБАНОВ 
расспросил УИЛЬЯМА БАТЛЕРА о том, стоит ли фа-
натам Arcade Fire идти на сольный концерт участ-
ника группы, сочиняющего нечто совсем противо-
положное.

— Уилл, что сейчас происходит с группой Arcade 
Fire? Сейчас вроде у нее затишье, так?
— Концертов у нас нет. Но мы все живем в одном горо-
де — Монреале. Мы постоянно пересекаемся в кофей-
нях. Некоторые из нас не прекращают музицировать 
вместе. Например, барабанщик Arcade Fire записал пар-
тии для моего альбома «Policy». В течение ближайших 
месяцев нам так или иначе придется начать репетиро-
вать, иначе потом сложнее будет вернуться в форму.
— У вас получился ироничный и легкомысленный 
альбом. Кажется, что вы специально записали та-
кую пластинку в противовес слишком уж пафос-
ным и многозначительным последним альбомам 
Arcade Fire.
— Я горжусь тем, что мы сделали в альбоме Arcade Fire 
«Reflektor» и в турне в его поддержку. Но после такого 
глобального проекта я почувствовал импульс к созда-
нию чего-то странного и менее предсказуемого. Аль-
бом стал ответом на все, что происходило в Arcade Fire 
в последние годы, но вообще-то дикий и абсурдистский 
взгляд — это вполне в моем характере.
— Думаю, какая-то часть аудитории, которая при-
дет на концерт в Москве, отреагирует, прежде все-
го, на упоминание Arcade Fire в рекламе. А вы игра-
ете, в общем, совсем другую музыку.
— Я думаю, фэны Arcade Fire будут чувствовать себя ком-
фортно. В моем шоу есть тот же тип сценического при-
сутствия, что и в выступлениях Arcade Fire, то же стрем-
ление к коммуникации со зрителями. В моей группе все 
музыканты тоже выкладываются на все сто процентов, 
нет такого, чтобы кто-то стоял на заднем плане с гитарой 
и просто брал нужные аккорды.
— В период записи своего сольного альбома вы еще 
параллельно сочиняли песни «на злобу дня» в рам-
ках совместного проекта с газетой The Guardian. По-
лучилось очень много материала. Вы как сонграйтер 
вообще легко пишете? Или это был стресс для вас?
— Это был тот случай, когда дедлайн подстегивает твор-
чество. Нужно было писать по песне в день. Если бы вы 
спросили моего совета, каково это — написать пять пе-
сен за пять дней, я бы порекомендовал следовать своим 
инстинктам. В остальном же я не скажу, что пишу одну 
песню за другой. Некоторые из них долго маринуются, 
на фоне этого очень быстро могут написаться какие-ни-
будь другие.

— Для The Guardian вы писали практически ежед-
невную колонку об актуальных событиях, только 
в форме песни. В песнях альбома вы политические 
темы не затрагиваете. И тем не менее вы назвали 
альбом «Политика».
— Именно потому, что музыкальный материал альбо-
ма довольно легкий и веселый, у меня было желание на-
помнить людям, что эти песни пришли из реальной жиз-
ни. Может быть, персонажи песен сюрреалистичны, но 
они родом из реального мира со всеми его страстями 
и противоречиями. Я, например, подписан на подкаст 
о деятельности Верховного суда США. И в какой-то мо-
мент я поймал себя на том, что политические коммента-
рии слушаю чаще, чем новую музыку.
— Ваш клип «Anna», где вы танцуете у дороги, вы-
глядит ответом всем этим громоздким поп-видео 
с хореографией, в первую очередь клипам, которые 
делает Сиа.
— В какой-то степени так оно и есть. «Anna» — танцеваль-
ная песня. И я хотел, чтобы у меня был чисто танцеваль-
ный клип без каких-либо иных эмоций. Вот мы и сняли 
его в самой простой манере за один дубль.
— А клип «Something’s Coming» — это, в свою оче-
редь, ирония на тему апокалиптических фильмов 
и видео?

— В этом клипе я доверился режиссеру, которого зовут 
Марсель Дзама. Он сделал вещь, которая полностью со-
ответствует духу альбома. Там много насилия и много 
такого постапокалиптического абсурдистского балета. 
У танцовщиц пулеметы и что-то похожее на балаклавы. 
Это конфликт порядка, за который отвечают балерины, 
и хаоса, который творится вокруг них.
— Вы написали саундтрек к фильму Спайка Джонза 
«Она» и заработали номинацию на «Оскар». Есть же-
лание продолжать работать в кино?
— Самое сложное в работе над саундтреком состоит в том, 
что ты полностью теряешь независимость как творческая 
единица. Окончательное решение всегда за режиссером, 
что для меня является абсолютно неестественной ситуа-
цией. Обычно только я решаю, что и как должно звучать.
— Вы верите в то, что скоро мы все попадем в зави-
симость от искусственного интеллекта?
— Человек по-прежнему может почувствовать разни-
цу  между настоящим звуком трубы и синтезирован-

ным. Это касается и всего остального. Вряд ли в бли-
жайшее время будет создано нечто столь же убеди-
тельное, как тот виртуальный разум, который показан 
в фильме «Она».
— В интервью вы так часто говорите о литературе, 
что кажется, что она для вас важнее, чем музыка.
— Пожалуй, так и есть. Я с юности читал взахлеб, кни-
ги были моей первой любовью. Музыка пришла по-
зже. Вот сейчас, например, читаю биографию Линдо-
на Джонсона, точнее, ее первый том «Тропа к власти». 
Вообще, я люблю толстые книги, большие романы — 
«Моби Дика», Достоевского... А недавно читал Дании-
ла Хармса.
— Ничего себе! Можете мне объяснить, как это во-
обще возможно — читать Хармса на иностранном 
языке? 
— Я не знаю русского языка и поэтому не могу судить 
о том, как много я теряю, читая английский перевод. Но 
некоторые моменты остаются очень смешными.

ГАСТРОЛИ РОК

«Политические комментарии слушаю чаще, чем новую музыку»
Уилл Батлер выступит в Москве
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На чемпионате мира в Казани  
синхронистки-одиночницы  
разыграют медали  
в произвольной программе

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Водные виды спорта

НАВСТРЕЧУ ВЫБОРАМ

Алма-Ата бросила вызов Пекину
МОК назовет столицу зимней Олимпиады 2022 года

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

На Чехию не наздравствуешься
Матч со «Спартой» тяжело дался московским армейцам

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ВОДНЫМ ВИДАМ СПОРТА

Китайская гегемония
Евгений Кузнецов и Илья Захаров  
третий раз подряд стали вторыми в синхронных прыжках

В Куала-Лумпуре началось заседание исполко-
ма МОК, предваряющее сессию этой организа-
ции, на которой 31 июля будет названа столица 
зимних Игр 2022 года. Претендентов непри-
вычно мало — Алма-Ата, которая в случае побе-
ды сделает Казахстан первой среднеазиатской 
страной, удостоенной чести провести Олимпи-
аду, и Пекин, который уже был столицей летних 
Игр-2008. Фаворитом предвыборной гонки счи-
тается Пекин. Но у китайской заявки есть ряд 
существенных недостатков.

МОК в последние годы привык к тому, что, когда 
речь заходит о выборах столицы Игр — неважно, зим-
них или летних, всегда есть из чего выбирать. Даже в 
ходе предвыборной гонки за Игры-2018, исход кото-
рой по большому счету был ясен заранее (корейский 
Пхёнчхан еще с заявочной кампании 2010 года выжи-
дал свою очередь и в итоге Игры получил), члены МОК 
могли выбирать из трех претендентов. На нынешней 
сессии МОК выбор ограничен двумя кандидатами — 
Алма-Атой и Пекином. При этом в самом начале отбо-
ра заявок было куда больше. О своих притязаниях по-
мимо казахского и китайского городов заявляли Сток-
гольм, Краков, Львов, Осло, Санкт-Мориц, Мюнхен.

Но ряд заявок не устроил МОК, а изрядная часть 
тех, что выдвигаемым требованиям в целом соответ-
ствовала, была отозвана по инициативе с мест. Так, в 
Мюнхене и Санкт-Морице население на референду-
ме высказалось категорически против идеи прове-
дения Олимпиады. В Осло и до референдума не до-
шло: власти города посчитали, что такие требования 
МОК, как организация специальных полос на доро-
гах для движения олимпийского транспорта или 
требование продлить время работы ресторанов в от-
елях, где будут жить высокопоставленные функцио-
неры МОК, выходят за рамки приемлемых. 

Когда выяснилось, что в Куала-Лумпуре члены 
МОК будут выбирать между Пекином и Алма-Атой, 
многие поспешили объявить китайскую заявку бес-
спорно выигрышной. Утверждения о неизбежности 
победы Пекина в принципе не лишены смысла. Пе-
кинский заявочный комитет сам неоднократно ак-
центировал внимание на том, что в случае с Китаем 
МОК не рискует ровным счетом ничем. То есть Пе-
кин, претендующий на то, чтобы стать первым го-
родом, принимавшим и летнюю, и зимнюю Олим-
пиады, гарантирует, что все будет сделано в срок и с 
должным качеством. Сомневаться в этом после лет-
них Игр-2008, по масштабу в разы превосходящих 
зимние (Сочи-2014 в этом плане исключение, пото-
му как никогда ранее для проведения Олимпиады не 
принималось решение о фактическом строительст-
ве нового города), попросту глупо. Пекин к тому же, 
действуя в рамках тренда на снижение расходов на 
организацию Игр, заданного МОК (в качестве иллю-
страции этой тенденции можно отметить, что отны-
не заявочным комитетам Игр придется тратить на 
предвыборную кампанию не более $250 тыс. против 
$650 тыс., которые разрешалось расходовать до сих 
пор), обязался уложиться в очень скромную по олим-
пийским меркам сумму. Не более $1,6 млрд на обеспе-
чение работы оргкомитета и не более $1,5 млрд на ин-
фраструктурные проекты. В это вполне верится, учи-
тывая, что большую часть инфраструктурных расхо-
дов Пекин уже понес, когда готовился к Играм-2008. 
А все, что требуется сейчас, так это построить несколь-
ко новых объектов да реконструировать имеющиеся 
с учетом специфики зимней Олимпиады.

Но на этом сильные стороны Пекина заканчивают-
ся и начинаются слабые. А последних по большому 

счету две. Первая — практически все соревнования 
по лыжным видам спорта планируется проводить не 
в Пекине, где для этого нет условий, а в Чжанцзякоу, от 
которого до китайской столицы 160 км. Да, китайские 
власти отметили, что Пекин и Чжанцзякоу соединит 
скоростная железная дорога, но, что ни говори, ком-
пактной пекинскую заявку уже не назовешь. Вторая 
слабость китайской заявки, может, даже более суще-
ственна. Дело в том, что в Чжанцзякоу просто не быва-
ет достаточного количества снега и его в любом случае 
придется или завозить, или генерировать на месте. А 
это чревато срывом программы.

На фоне Пекина заявка, поданная Алма-Атой, не-
смотря на то что бывшая столица Казахстана дале-
ко не так известна в мире, как нынешняя китайская, 
смотрится, может, даже более выигрышно. Она так-
же весьма экономична. Власти Казахстана планиру-
ют потратить непосредственно на проведение Игр 
$1,7 млрд плюс $4,5 млрд на инфраструктурные про-
екты. При этом расходы на инфраструктуру будут осу-
ществлены вообще вне зависимости от исхода пред-
выборной гонки. Критики Алма-Аты отмечали также, 
что у Казахстана немного опыта проведения крупных 
международных турниров, но это не так: в 2011-м Ал-
ма-Ата принимала Азиатские зимние игры, в этом го-
ду в Астане прошел чемпионат мира по конькобежно-
му спорту в спринтерском многоборье, в 2017-м Алма-
Ата станет столицей зимней Универсиады.

Плюс Алма-Ата может похвастать тем, что в состоя-
нии провести действительно компактную Олимпиаду, 
которая в этом плане превзойдет даже сочинскую. Все-
го планируется задействовать 11 объектов, восемь из ко-
торых, включая, разумеется, легендарный конькобеж-
ный стадион «Медео», уже готовы и в лучшем случае ну-
ждаются в обновлении, еще два уже строятся под Уни-
версиаду, и только один — стадион для фигурного ката-
ния и шорт-трека — придется построить под Игры. Так 
вот, все упомянутые объекты находятся в радиусе 30 км, 
что, конечно, сделает алма-атинскую Олимпиаду более 
удобной как для спортсменов, так и для зрителей.

В общем, 31 июля почти сотне членов МОК, кото-
рые примут участие в голосовании, предстоит сде-
лать выбор между стопроцентной надежностью, на 
которую давит Пекин, и расширением олимпий-
ской географии — ведь никогда раньше Игры не 
проводились в центральноазиатской стране. Если 
выбирать исходя из холодного расчета, то предпоч-
тение нужно отдать Пекину. Но если хоть немного 
дать волю эмоциям, то победить должна Алма-Ата. И, 
как показывает практика последних лет, далеко не 
всегда холодный расчет брал верх над эмоциями. В 
противном случае ни Сочи, ни Рио-де-Жанейро свои 
олимпийские гонки не выиграли бы.

Афсати Джусойти

ЦСКА первым из российских клубов начал 
новую еврокубковую кампанию. В рамках 
третьего отборочного раунда Лиги чемпи-
онов армейцы вчера принимали в Химках 
пражскую «Спарту» и дважды вели в сче-
те, но неизменно пропускали ответные 
голы спустя считаные минуты — 2:2.

Малоизвестную по именам пражскую 
«Спарту» главный тренер ЦСКА Леонид Слуц-
кий перед игрой назвал очень серьезным со-
перником, у которого даже нашел общие чер-
ты с другой чешской командой — «Виктори-
ей». Сравнение получилось довольно лестным 
для пражан и в то же время неприятным для 
москвичей: в позапрошлом розыгрыше Лиги 
чемпионов клуб из Пльзеня на равных бился 
с армейцами в групповом турнире и в резуль-
тате выкинул их из еврокубков. И уже в начале 
вчерашней встречи стало понятно, что слова 
Слуцкого отнюдь не дежурный комплимент.

В выездном матче пражане, для которых 
это была вторая официальная игра в сезоне, 
действовали на удивление спокойно и вы-
держанно, сохраняя контроль над ситуаци-
ей,— даже из обороны выходили через мел-
кий и средний пас, не сбиваясь на выносы. 
Армейцы пытались накрывать соперника 
высоким прессингом, но футболисты «Спар-
ты» весьма умело и без видимых проблем его 
разбивали. По такой нервной игре ранний 
гол Алана Дзагоева был чрезвычайно важен: 
за счет быстрой «стеночки» армейцам все-та-
ки удалось прорвать оборону «Спарты» по 
центру, и российский хавбек в падении заме-
чательно уложил мяч в самый угол.

Однако ЦСКА даже толком не успел от-
праздновать успех, как соперник восстано-
вил равновесие. Пражане в основном стара-
лись вскрывать защиту ЦСКА через фланги — 
и одна из таких атак, развернувшаяся за спи-
ной Марио Фернандеса, завершилась мощ-
ным ударом с линии штрафной Кеинде Фа-
тая: полет мяча подкорректировал рикошет 
от ноги Сергея Игнашевича, так что у Игоря 
Акинфеева не было шансов спасти команду.

Матч принимал для армейцев скверный 
оборот: «Спарта» больше владела мячом, уве-

реннее его контролировала на подступах к 
штрафной, чаще и острее била по воротам. 
В этой ситуации шанс, который ЦСКА полу-
чил на исходе первого получаса матча, был 
настоящим подарком судьбы: защитник го-

стей Марио Голек в своей штрафной опро-
метчиво бросился в подкат за мячом, к кото-
рому явно первым успевал Роман Еременко. 
Одиннадцатиметровый пошел исполнять 
штатный пенальтист армейцев Бибрас Нат-

хо, который с точки, кажется, вообще не про-
махивается. Но вчера даже безупречный хав-
бек ЦСКА дал сбой — пробил не слишком 
сильно и на удобной высоте для голкипера 
Давида Бичика, сделавшего отличный сейв.

Еще до конца первого тайма воодушевлен-
ные пражане успели провести серию пугаю-
щих атак, а перед самым перерывом случи-
лась еще одна неприятность: травму получил 
основной в нынешнем сезоне крайний защит-
ник ЦСКА Кирилл Набабкин, которому опас-
но сыгравший Фатай разбил лицо в кровь.

Несмотря на невзгоды первой половины 
матча, вторая началась для армейцев весьма 
обнадеживающе — им наконец удалось на-
крыть перепасовку соперника в центре поля 
и бросить в прорыв резвого Ахмеда Мусу, ко-
торый выскочил один на один. Но вместо на-
прашивающегося удара нигериец полез в об-
водку и едва не загубил вернейший шанс: мо-
мент спас Зоран Тошич, после добивания во-
гнавший мяч в сетку. Потратив столько сил и 
нервов, чтобы вновь выйти вперед, армейцы 
с поразительной легкостью расстались с пре-
имуществом уже спустя четыре минуты, ког-
да потеряли в штрафной при фланговом на-
весе Ладислава Крейчи, головой легко пере-
правившего мяч в сетку. Самое удивитель-
ное, что почти сразу же команды вновь обме-
нялись роскошными моментами, после кото-
рых счет вполне мог бы стать 3:3, но сначала 
с линии вратарской промахнулся Марио Го-
лек, а потом — Алан Дзагоев, которого Слуц-
кий скоро убрал с поля.

В чемпионате России из-за лимита Лео-
нид Слуцкий обычно не может позволить 
себе замену Алана Дзагоева Георги Милано-
вым, но в Лиге чемпионов тренер был абсо-
лютно свободен в выборе. Впрочем, ход се-
бя не оправдал — начавшая тянуть время 
«Спарта» удержала устраивающий ее ничей-
ный счет, при котором в ответной встрече 
для выхода в следующий раунд ей вполне 
сгодится ничья 0:0 и даже 1:1.

Петр Кузнецов

Вице-чемпионы Олимпи-
ады в Лондоне и теперь 
уже трехкратные обла-
датели серебра чемпио-
натов мира в синхронных 
прыжках с трехметро-
вого трамплина Евгений 
Кузнецов и Илья Заха-
ров не сумели в Казани 
нарушить гегемонию ки-
тайцев, длящуюся в этом 
виде с Олимпиады 2000 
года в Сиднее. Двукрат-
ный олимпийский чемпи-
он Цинь Кай и его очеред-
ной партнер Цао Юань 
опередили наш дуэт  
на 12 баллов.

Мужские синхронные 
прыжки с трехметрового 
трамплина были, возмож-
но, единственным шансом 
для россиян прервать чере-
ду побед китайцев в этом 
виде спорта (первой, кому 
это удалось, стала вчера ита-
льянка Таня Каньотто, вы-
игравшая соревнования на 
метровом трамплине). На 
Олимпиаде в Лондоне и на 
двух предыдущих чемпио-
натах мира Евгений Кузне-
цов и Илья Захаров оказы-
вались вторыми вслед за 
Цинь Каем и его партнера-
ми. Правда, стоит отметить, 
что на Играх-2012 в личном 
турнире Илья Захаров су-
мел опередить Цинь Кая.

В Казани 29-летний дву-
кратный олимпийский 
чемпион и шестикратный 
чемпион мира выступал с 
бывшим прыгуном с выш-
ки 20-летним Цао Юанем. 
Гвоздем программы вче-
рашнего вечера должен 
был стать широко разре-
кламированный россия-
нами уникальный прыжок 
с коэффициентом трудно-
сти 3,9 — два с половиной 
оборота вперед с тремя вин-
тами. Наш дуэт готовил его 
к чемпионату мира, а впер-
вые исполнил в казанском 
Дворце водных видов спор-
та на чемпионате России. 
Однако после того как Ев-
гений Кузнецов и Илья За-
харов сразу на 14,25 балла 
опередили китайцев в ква-
лификации, главный тре-
нер нашей сборной Олег 
Зайцев заявил, что выпол-
нять этот прыжок, который 
в случае удачи мог прине-
сти сразу 100 баллов, Заха-

ров и Кузнецов не будут. А 
самым сложным в их про-
грамме станет удавшийся в 
предварительных соревно-
ваниях прыжок с коэффи-
циентом 3,8.

После первой попытки 
в финальной серии из двух 
обязательных и четырех 

произвольных прыжков с 
участием 12 сильнейших 
пар россияне захватили ли-
дерство, опередив китай-
цев более чем на балл. Вто-
рой обязательный прыжок 
удался не так хорошо — и 
наши уже третьи после ки-
тайцев и дуэта из Мекси-
ки. Стартовый прыжок из 
произвольной программы 
вернул россиян на первую 
строчку протокола, причем 
вторые, китайцы, проигры-
вали им уже пять баллов. 
Грязный вход в воду обоих 
партнеров в четвертом ра-

унде, который, как стало 
понятно позже, и стал реша-
ющим в итоговом распреде-
лении мест,— и Кузнецов—
Захаров снова третьи, про-
игрывая те же пять баллов 
китайцам и пропустив впе-
ред теперь уже британцев.

В пятой попытке наши и 
китайцы выполняли совер-
шенно одинаковые прыж-
ки. И хотя обоим дуэтам 
она удалась, оценка сопер-
ников оказалась выше. На-
ши — вторые. Заключи-
тельная попытка, в кото-
рой обе пары исполняли 
прыжки с высоким коэф-
фициентом 3,8, ситуацию 
не изменила, и наши тре-
тий раз подряд остались на 
чемпионате мира вторы-
ми (459,18 балла), уступив 
12 баллов и победу прыгу-
нам из Китая.

По мнению специали-
стов, говорить о том, что в 
обозримом будущем геге-
монии китайских прыгу-
нов в воду придет конец, 
рано. «Пока не видно, что 
доминирование китайцев 
прекратится. Я здесь увидел 
новых китайских спортсме-
нов: они в форме, они всег-
да в форме, каждый из них, 
кого ни возьми, кого ни 
привези»,— сказал, к при-
меру, после соревнований 
двукратный олимпийский 
чемпион Дмитрий Саутин.

В женский финал на не-
олимпийском метровом 
трамплине, победителем 
квалификации и фавори-
том соревнований в кото-
ром считалась уже успев-
шая здесь взять золото в 
синхроне на трамплине 
трехметровом китаянка Ши 
Тинмао, прошли обе наши 
участницы — Надежда Ба-
жина и Мария Полякова. 
Однако в итоге они заняли 
лишь шестое и девятое ме-
ста. А победила 17-кратная 
чемпионка Европы и 7-крат-
ный призер мировых чем-
пионатов прыгунья из Ита-
лии Таня Каньотто, которой 
первой удалось нарушить в 
Казани китайскую гегемо-
нию в этом виде спорта и за-
воевать первое в карьере зо-
лото чемпионата мира. Она 
выцарапала у Ши Тинмао 
почти один балл.

Валерия Миронова

К О Н Т Р А К Т Ы М О К  П О Л У Ч И Т  $ 14  М Л Р Д

Международный олимпийский комитет (МОК) объявил, что 
подписал 18 контрактов на общую сумму $14 млрд со времени 
окончания Олимпиады в Сочи, сообщается на официальном 
сайте МОК. «Президент МОК Томас Бах сообщил, что после 
Олимпийских игр в Сочи, которые завершились в феврале 
прошлого года, МОК подписал 18 контрактов на сумму около 
$14 млрд, что способствует долгосрочной финансовой стабиль-
ности олимпийского движения до 2032 года. Это позволяет 
перераспределять 90% выручки на поддержку спортсменов 
и спорта по всему миру — в среднем по $3,25 млн в день»,— го-
ворится в сообщении МОК. Как отмечается в сообщении, среди 
18 контрактов 13 являются соглашениями о продаже прав на 
трансляции Олимпиад до 2032 года включительно. «Р-Спорт»

Чемпионат мира по водным видам спорта 
в Казани
Плавание в открытой воде
Женщины. 10 км. 1. Орели Мюллер (Франция) — 1:58.04,3. 2. Шарон ван Рауэндаль 
(Нидерланды) — 1:58.06,7. 3. Ана Марсела Кунья (Бразилия) — 1:58.26,5… 5. Анас-
тасия Крапивина (Россия) — 1:58.28,6.

Прыжки в воду
Женщины. Трамплин, 1 м. 1. Таня Каньотто (Италия) — 310,85 балла. 2. Ши Тин-
мао — 309,20. 3. Хэ Цзы (обе — Китай) — 300,30… 6. Надежда Бажина (Россия) — 
273,45.

Мужчины. Синхронные прыжки. Трамплин, 3 м. 1. Цао Юань—Цинь Кай (Ки-
тай) — 471,45 балла. 2. Евгений Кузнецов—Илья Захаров (Россия) — 459,18. 3. 
Джек Лафер—Крис Мирс (Великобритания) — 445,20.

Водное поло
Женщины. Групповой этап. Группа D. Второй тур. Китай—Франция 13:4. 
Россия—Венгрия 13:11. Положение команд. 1. Россия — 4 очка. 2. Китай — 4. 
3. Венгрия — 0. 4. Франция — 0.

Сборные России и Китая вышли в play-off.

Мужчины. Групповой этап. Группа B. Первый тур. Греция—Италия 11:10.  
США—Россия 7:6.

Третий квалификационный 
раунд. Первый матч
ЦСКА (Россия)—«Спарта» (Чехия) 2:2
Дзагоев, 14; Тошич, 53 — Фатай, 15; Крейчи, 57.  
Незабитый пенальти: Натхо (ЦСКА), 29.
Ответный матч пройдет 5 августа в Праге.

Илья Захаров (слева) 
и Евгений Кузнецов 
заняли в Казани 
привычное для 
себя второе вслед 
за китайцами место   
ФОТО МИХАИЛА СЕРБИНА

Столкнувшись с неожиданно умелым сопротивлением «Спарты», футболисты ЦСКА (в красно-синей форме)  
были вынуждены довольствоваться лишь ничьей   ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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